
РАЙМОНДУ 
ПАУЛСУ —  
80 ЛЕТ
Накануне 
юбилея «МК» 
вспоминает 
малоизвестные 
факты из жизни 
Маэстро.

В понедельник стали известны 
подробности обнаружения туристами 
тела мужчины вблизи печально из-
вестного перевала Дятлова. Как вы-
яснил «МК», информация об обнаруже-
нии погибшего изначально поступила 
в ГУ МЧС по Пермскому краю. Между 
тем источник «МК» в одной из экс-
тренных служб региона обнаружения 

рассказал, где именно, кем и в каком 
состоянии был найден труп. Кроме 
того, выяснилось, что группа, обна-
ружившая тело, никуда не пропада-
ла, а эксперты по-
делились с «МК» 
своим мнением о 
происшедшем.
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Кремлевскую стену — древний символ 
власти и могущества Руси — в 2016 году 
частично замуруют. Это будет первая гран-
диозная реставрация зубцов за последние 
даже не десятилетия, а века. Эксперты 
исследуют (надеясь при этом сделать ряд 
умопомрачительных научных и археологи-
ческих открытий!) и обновят кусок стены 
длиной больше 500 метров от Угловой 
Арсенальной до Спасской башни.

Миллионы людей с момента возве-
дения кремлевской стены стояли по одну 
ее сторону, некоторым посчастливилось 
работать или даже жить по другую. Но лишь 
единицам было позволено взобраться на 
нее саму. По грандиозному сооружению, 
достигающему в высоту 19 метров, как 
тени бродили лишь часовые да стражники, 
воеводы да императоры…

Какими только тайнами и слухами не 
окружена кремлевская стена! К примеру, 
говорят, что Иван Грозный поднимался на 
нее в самый лихой час (когда его пресле-
довали тени безвинно убитых им) молить 
Бога о прощении. Или что Екатерина II по-
велела стену сломать, а потом испугалась 
и приказала восстановить… Говорят, что в 
древности со стены сбрасывали неверных 
жен, а в нынешнее время миллиардеры 
якобы покупали по кирпичику из древней 
кладки, чтобы положить в основание фун-
дамента своих дворцов и замков. Что из 
всего этого истина, а что миф?

Обозреватель «МК» прогулялась по 
заснеженной кремлевской стене, чтобы 
узнать все ее тайны и разглядеть с высоты 
все закоулки Кремля. 

Читайте 4-ю стр.
 

ПОСЛЕДНИИ 
ДОЗОР КРЕМЛЯ

Репортеры 
«МК» прошлись 

по главной 
стене страны 

накануне  
ее ремонта

ОВЕЧКИН 
РАЗМЕНЯЛ 500
Юбилейная шайба в НХЛ вызвала  
у российского хоккеиста ликование, 
а у его мамы Татьяны Николаевны — 
слезы счастья

Читайте 3-ю стр.

Евгений ЯМБУРГ,  
заслуженный  

учитель России

СВОБОДНАЯ ТЕМА ИРОНИЯ СУДЬБЫ, ИЛИ 
О БЕДНОЙ ЧИНОВНИЦЕ 

ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО

Юлия КАЛИНИНА, 
обозреватель

ЗЛОБА ДНЯ

КАКАЯ ВАМ ЕВРОПА?
Театрализованной казнью русского летчика 

киевляне украсили воскресный вечер в клубе. 
Повеселились. Молодцы. 
К ним вопросов нет. Вопрос есть к нам. 
Как на это реагировать?
Возмутиться и «замастрячить обратку»? Теа-

трально казнить в байкерском клубе, например, 
какого-нибудь украинского героя? 

Или никого не казнить, а покрутить пальцем 
у виска: совсем ребята тронулись. Какая вам Ев-
ропа? ИГИЛ — вот ваш потолок. 

Или вообще не придавать значения дурацкой 
этой выходке, как взрослые люди не придают 
значения гадостям, которые творят от злости 
обиженные дети?

 Понятно же, что ими движет. Они слабее, 
они чувствуют себя униженными и мстят в во-
ображении сильному противнику. И от этого им 
становится вроде как легче. Будто на самом деле 
отомстили. 

Психологическая сублимация. Переход из 
жидкого состояния в газообразное. Из обиженного 
в отмщенное.

Обычная практика на самом деле. Инфан-
тильные натуры частенько компенсируют подоб-
ным образом свои комплексы. Если отомстить 
по-настоящему не получается, вымещу гнев на 
воображаемом враге. На чучеле. На кукле.

Кукла вуду, например. Широко применяется 
для подобных целей в древней религиозной си-
стеме Западной Африки. 

Сначала такую куклу изготавливают, исполь-
зуя фрагменты одежды человека, которому хотят 
отомстить и нанести вред. Потом ее закапывают 
недалеко от того места, где он живет или бывает. 
Потом выкапывают и бьют. Потом прокалывают 
специальными иглами длиной 10 см. Потом еще 
мажут кровью курицы.

Очень интересный ритуал. Киевскому клубу 
есть смысл к нему присмотреться. Вполне воз-
можно, это как раз то, чего его завсегдатаям не 
хватает, чтобы в полной мере насладиться своей 
высокой цивилизованностью и моральным пре-
восходством над дикими русскими.

Самих себя хозяева и завсегдатаи киевского 
клуба дикими, разумеется, не считают. И не будут 
никогда считать, несмотря на вопиющую дикость 
своих театрализованных представлений. 

Не видеть себя со стороны — это тоже дет-
ское свойство. 

Любители имитировать казни русских лет-
чиков не думают о том, какие последствия могут 
иметь их затеи. Не чувствуют, что уходят за грань 
допустимого в цивилизованном обществе. Не 
понимают, что делают этим хуже самим себе. По-
тому что самих себя выставляют в неприглядном, 
отталкивающем свете.

 Как нам на это реагировать? 
Да никак. 
Любители имитировать казни уже сами все 

про себя рассказали и показали. Дополнений не 
требуется.

Взрослые люди не придают значения иди-
отским выходкам обиженных детей. 

Дети, они и есть дети. Может, когда-нибудь 
вырастут. А может, и не вырастут. Это уж как 
повезет.

Продолжение темы на 3-й стр.
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Российский президент в интервью 
изданию Bild заявил, что низкие нефтя-
ные котировки ведут к оздоровлению 
нашей экономики — они стимулируют 
несырьевой экспорт и приводят к им-
портозамещению. Между тем доллар 
и евро стремительно летят вверх по 
отношению к «деревянному» — в по-
недельник ЦБ поднял их официальные 
курсы на три рубля с копейками. А нефть 
за месяц упала с $40 почти до $33 за 

баррель. Есть основания полагать, что 
«бочка» уже в ближайшее время будет 
стоить ниже $30. Тогда курс доллара 
может преодолеть отметку в 100 ру-
блей. А российская экономика окажется 
у «красной черты» — страна окажется в 
глубоком затяжном кризисе, для вы-
хода из которого потребуются годы, 
если не десятилетия.

Читайте 2-ю стр.

ДЫРКА ОТ РУБЛИКА:  
УЖЕ 76 ЗА ДОЛЛАР

А Путин продолжает хвалить высокие цены  
на нефть 

НОВОЕ ТЕЛО О ПЕРЕВАЛЕ ДЯТЛОВА
«МК» выяснил, как в мистическом месте погиб 

очередной турист

Читайте 8-ю стр.

«Я стану свободным, разве 
не в этом я?» — поет Дэвид Боуи 
лежа в кровати. Его голова за-
бинтована, на месте глаз пуго-
вицы — и все говорит о том, что 
герой видео на песню  Lazarus 
прощается с миром. Через три 
дня после выхода этого клипа 
один из самых значительных со-
временных музыкантов планеты 
умер в кругу своей семьи после 
полутора лет борьбы с раком. И 
именно в духе Боуи было уйти 
тихо, но при этом сделать из сво-
ей драмы не желтую сенсацию, 
а настоящий арт-проект.

Читайте 7-ю стр.

ПОСМОТРИТЕ, Я В РАЮ
Дэвид Боуи сделал свою смерть искусством
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САМЫЕ СЛАБЫЕ ВЫПИВОХИ 
ЖИВУТ НА ЮГО-ВОСТОКЕ МОСКВЫ

Статистику по числу мо-
сквичей, отравившихся эта-
нолом (или, проще говоря, 
алкогольными напитками) 
в новогодние праздники, 
подвели столичные медики. 
Больше всего безудержных 
выпивох проживает на юго-
востоке столицы.

Как стало известно «МК», 
с 31 декабря по 11 января в 
токсикологические отделе-
ния клиник были доставлены 
60 пациентов. Эти граждане 
находились, как правило, 
в состоянии тяжелейшего 
алкогольного опьянения — 
то есть были обездвижены, 
часть впала в кому. 
К сведению, с этими 
симптомами приве-
сти человека в чув-
ство в домашних 
условиях практи-
чески невозможно. 
Спасти принявшего 
излишек спиртно-
го способна лишь 
ледяная клизма, 
но ее мало кто из 
близких сподобит-
ся делать. Детокси-
кацию с помощью 
угля и аналогичных 
средств провести 
не получится, так 
как человек без со-
знания.

Что касается рас-
кладки по округам, 
«рекорд» побил 

ЮВАО: там этанолом отрави-
лись 11 человек, а вот жители 
Зеленограда могут гордиться 
своей умеренной тягой к горя-
чительному — там в праздники 
никто не отравился алкого-
лем. 

В больнице всех вусмерть 
напившихся пациентов под-
соединили к системам жиз-
необеспечения, капельницам, 
и многим вскоре стало лучше. 
Врачи советуют не затягивать 
с вызовом «скорой», так как 
стандартное средство — хоро-
шо выспаться, не поможет. А 
промедление может привести 
к смерти.

МЕТЕЛЬ СВЕДЕТ ПОТЕПЛЕНИЕ НА НЕТ
Значительные колебания 

погоды, снегопады и метели 
ожидаются в столичном ре-
гионе на протяжении первой 
рабочей недели нового, 2016 
года. 

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, циклон, 
который подойдет к Москве 
во вторник, принесет поте-
пление на 10 градусов и силь-
ную метель. Порывы ветра 
будут достигать 15–17 метров 
в секунду, так что особого по-
тепления москвичи, скорее 
всего, не почувствуют. По-
мимо сильного ветра всех 

также ждут снежные зано-
сы на дорогах и гололедица. 
Вдобавок к этим «прелестям» 
погоды уже к Старому Новому 
году вновь начнет подмора-
живать, а к субботе ночная 
температура достигнет от-
метки в -24 градуса.

12 января ночью будет об-
лачно с прояснениями, ме-
стами небольшой снег. Тем-
пература в Москве -17...-15 
градусов, по области -20...-
15, днем начнется сильная 
метель, но столбик термо-
метра при этом резко под-
нимется до -7...-5 и -10...-5 

градусов соответственно. В 
ночь на среду, 13 января, пой-
дет сильный снег, местами 
будет метель. Температура в 
Первопрестольной при этом 
станет колебаться от -7 до 
-5 градусов, по области от 
-10 до -5. Днем потеплеет до 
-2…0 градусов и -5…0 соот-
ветственно. 

В Старый Новый год тем-
пература ночью и днем бу-
дет одинаковой: в столице 
от -5 до -3 градусов, по об-
ласти от -8 до -3. А 15 ян-
варя, в пятницу, метели во 
всем Московском регионе 

прекратятся (ветер будет 
дуть со скоростью 4–9 м/с), 
температура (ночью и днем 
она снова будет одинаковой) 
упадет до -17...-12 градусов. 
В ночь на 16 января столбик 
термометра ночью опустится 
до -24...-19 градусов, днем 
до -17...-12. Ветер стихнет до 
3–8 метров в секунду.

Впрочем, согласно на-
родному календарю, если 
Васильев день (14 января) 
выдался морозным да снег 
малый пошел, быть хороше-
му лету. Пока надежда на это 
есть.

ДОЛЖНИКАМ ПРИДЕТСЯ 
РАСПРОЩАТЬСЯ  
С МЕЧТОЙ СТАТЬ 

АВТОМОБИЛИСТОМ
Поставить на учет в ГИБДД 

машину или прицеп не смогут 
должники в ближайшем буду-
щем. Отказывать в регистра-
ции автомобилей инспектора 
будут всем, кто числится в 
базе судебных приставов. 

Как стало известно «МК», 
выбивать из граждан долги 
таким способом решил Ми-
нюст. Ведомство разрабо-
тало проект постановления 
Правительства РФ, которым 
будет утвержден перечень 
государственных услуг, в 
осуществлении которых чи-
новники станут отказывать 
лицам, имеющим долги. В 
черный список «отказников» 
попадут должники по алимен-
там, налогам и штрафам, а 
также осужденные по уго-
ловным делам, которых суд 
обязал выплатить потерпев-
шему компенсацию за при-
чиненный ущерб. Согласно 
проекту, запретных плодов 
для тех, кто не спешит рас-
плачиваться по счетам, будет 
всего три. Во-первых, невоз-
можной станет постановка на 
учет любого транспорта: от 
мопеда до грузовика, а также 
прицепа. Во-вторых, сдать 
экзамен на водительские 
права также не получится. 
За блокировку этих госуслуг 

отвечать будет МВД. Нако-
нец, наложить свои ограни-
чения на гражданина смогут 
чиновники Роспатента. Если 
обнаружатся непогашенные 
счета, они откажут должнику 
в регистрации товарного зна-
ка или знака обслуживания. 
Более того, сотрудники па-
тентного ведомства даже не 
станут проводить экспертизу 
уникальности бренда. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует координа-

тор московского отделения 
ФАР Дмитрий Самарин: «Это 
неадекватные и несуразные 
меры. В плане запрета на при-
ем экзаменов — вообще бред. 
Что если человек хочет сдать 
на права, чтобы работать во-
дителем и отдавать долги? А 
его лишают этого права. С ре-
гистрацией автомобилей тоже 
перегнули. Если у должника 
есть имущество, приставы 
его должны описать. А раз не 
описали, он имеет право рас-
поряжаться им по собственно-
му усмотрению. Это похоже на 
многоходовку с целью попол-
нения бюджета. Сначала чело-
века лишают права поставить 
автомобиль в установленные 
сроки на учет, а потом еще и 
выписывают ему штраф за 
просрочку».

Роскошного 
белого Mercedes 
GL 350 за 6 млн 
рублей лишился 
аккурат в Рожде-
ство 26-летний за-
щитник хоккейного 
клуба «Динамо Мо-
сква» Александр 
Осипов. Угонщики 
вскрыли автомо-
биль буквально за 
пять минут, когда 
жена спортсмена 
оставила машину 
напротив магазина «Азбука 
вкуса» на Ленинградском про-
спекте, у дома 52. 

Как рассказал «МК» сам 
хоккеист, в семье всего одна 
машина, супруги пользуют-
ся ею по очереди. В этот раз 
за руль иномарки села жена 
Александра Светлана, потому 
что спортсмен был в Хельсин-
ки по делам. 

— Все случилось 7 января 
в 20.40, — говорит Осипов. — 
Она вошла буквально на пять 
минут за покупками в магазин, 
при этом ключи от машины и 
все документы были при ней. 

Как только Света 
вышла из магази-
на, то сразу заме-
тила пропажу авто 
и позвонила мне. 
Вчера мы были в 
отделении поли-
ции. Нам сказали, 
что есть видео с 
уличной камеры 
наблюдения, ко-
торое поможет 
выйти на след 
угонщиков. 

Иномарка, кста-
ти, была застрахована. А вот 
о том, чтобы обезопасить до-
рогую «немку» от неприятно-
стей, Осипов не подумал — на 
автомобиле стояла базовая 
сигнализация, которая доста-
лась спортсмену при покупке 
машины. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Александр Осипов 
начал свою карье-
ру в 2007 году в 
клубе высшей лиги 
«Газовик». Позже 

играл в составе хабаровского 
«Амура» и казанского «Ак Бар-
са». В 2014 году перешел в 
московское «Динамо».

УГОНЩИКИ ПОДАРИЛИ СЕБЕ 
НА РОЖДЕСТВО ИНОМАРКУ 

ХОККЕИСТА АЛЕКСАНДРА ОСИПОВА

ПОЛИЦЕЙСКИЙ СПАСАЛ КОЛЛЕГУ, НЕ ЗАБЫВАЯ  
О СВОЕМ КОШЕЛЬКЕ

Подкинуть наркотики сви-
детелю по важному делу, 
чтобы тот отказался от своих 
показаний, планировал по-
лицейский из подмосковных 
Люберец. Однако на пути 
стража порядка встретился 
коммерсант — параллельно 
с первой задачей он решил 
по-быстрому обогатиться при 
помощи шантажа, но был за-
держан.

Как стало известно «МК», 30 
декабря оперуполномоченный 
местного отдела уголовного 
розыска по фамилии Яхновиц-
кий вместе с подельником (его 
фамилия Геворкян) поджидал 
у местного торгового центра 
предпринимателя.

— Дождавшись мужчину, 
они избили его, после чего, 
применив наручники, поса-
дили на заднее пассажирское 
сиденье автомобиля, — пояс-
нила «МК» старший помощник 

руководителя ГСУ СКР по об-
ласти Ольга Врадий. 

За рулем был Геворкян. А 
сам полицейский вместе с 
жертвой расположился на 
заднем сиденье. Яхновицкий 
продемонстрировал коммер-
санту какой-то сверток, потом 
положил его тому в карман и 
пообещал, что у коммерсанта 
будут проблемы уголовного 
характера — мол, оформим за 
хранение и сбыт наркотиков. 

В ходе беседы за освобож-
дение от ответственности 
сошлись на цене в 270 тысяч 
рублей, но как только деньги 
перекочевали из рук в руки, 
оперуполномоченного задер-
жали. Оказывается, за нечи-
стым на руку полицейским 
давно велась слежка, но по 
другому делу. 

По некоторым данным, 
изначально план действий 
у полицейского был иным. 

Задачей Яхновицкого был 
шантаж свидетеля по уго-
ловному делу в отношении 
одного из его бывших коллег. 
Подбросив тому наркотики, 
Яхновицкий должен был либо 
сразу же заставить свидетеля 
отказаться от своих показа-
ний, либо же организовать 
его уголовное преследова-
ние и уже в ходе оформления 
жертвы в качестве подозре-
ваемого пообещать пере-
квалифицировать дело по 
более мягкой статье в обмен 
на отказ от показаний. Но на 
пути Яхновицкого замаячила 
возможность легко и быстро 
разбогатеть с помощью шан-
тажа местного коммерсанта, 
и он сменил план — сначала 
раздобыть денег, потом при-
ступить к шантажу свидетеля. 
Он не знал, что особисты уже 
сработались с этим коммер-
сантом.

СМЕРТЬ ФУТБОЛИСТА СЕРГЕЯ ШУСТИКОВА ХОТЯТ 
ПОВЕСИТЬ НА ДИСПЕТЧЕРА «СКОРОЙ»?

Почему карета «скорой по-
мощи» ехала к футболисту 
Сергею Шустикову больше 
часа, установят сотрудники 
Росздравнадзора по Москве, 
к которым поступила жалоба 
от родственников. Напомним, 
45-летний спортсмен скон-
чался в ночь на 7 января. 

Как рассказали «МК» род-
ные, Сергею Викторовичу 
стало плохо, когда он вышел 
из ванной. 

 — Папа пожаловался, что 
внезапно перестал видеть, 
потом вроде бы лучше стало. 
Раньше он на здоровье не жа-
ловался, — пояснила дочь.

По ее словам, первый раз в 
службу 03 позвонили в райо-
не 0.28. Доктора все никак 
не ехали. Дочь рассказала, 
что в «скорую» набирали раз 
шесть, диспетчер все время 
обещала, что машина вот-вот 
приедет, а в итоге автомобиль 
появился у дома больше чем 
через час после первого звон-
ка. В квартиру поднялся фель-
дшер. Поняв, что дело плохо, 
он вызвал вторую врачебную 

бригаду и взял из своей ма-
шины необходимые приборы. 
Несмотря на все экстренные 
меры, Шустиков умер от сер-
дечного приступа. 

Близкие заявили: если бы 
«скорая» приехала вовремя (к 
слову, норматив приезда — 20 
минут), футболиста могли бы 
спасти. Поэтому на станции 
Скорой помощи проводят 
проверку.

По некоторым данным, 
крайней в этой ситуации хотят 
сделать диспетчера (женщи-
не 52 года). После всей этой 
истории в субботу ее прямо 
с рабочего места госпитали-
зировали с инсультом. Дис-
петчера еще не уволили, хотя 
слухи об этом ходят. По сло-
вам коллег, ее вины в позднем 
приезде машины с красным 
крестом нет. Вызов поступил 
в 00.30, поводом значились 
судороги, эпилепсия. Первая 
освободившаяся фельдшер-
ская бригада была на месте в 
1.35. В 1.43 фельдшер вызвал 
вторую врачебную бригаду. К 
этому моменту у Шустикова 

наблюдалась клиническая 
смерть. 

— Это стечение обстоя-
тельств. Вызовов очень мно-
го, зимой многие по часу ждут 
врачей. Диспетчеру попробуй 
выбери — к кому направить в 
первую очередь. В экстрен-
ном порядке машины 03 едут 
на травмы, в общественные 
места, на детские вызовы. А 
все остальное — давление, 
температура, судороги, по-
резанные пальцы, больные 
уши — в порядке общей оче-
реди, — пояснили «МК» спе-
циалисты.
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ВАЖНОВАЖНО

Сергей Шустиков 
— советский и 
российский фут-
болист, полуза-
щитник, защит-
ник, тренер. Сын 

футболиста московского 
«Торпедо» Виктора Шустико-
ва. Играл за испанский «Ра-
синг», ЦСКА, «Торпедо-ЗИЛ». 
Бронзовый призер чемпио-
ната СССР (1991 год), обла-
датель Кубка России (1993 
год)

придется платить в 
скором времени ми-
грантам за бланк сер-
тификата о прохожде-
нии тестирования по 

русскому языку, истории и основам законодательства России. 
Плату за документ, необходимый для получения патента на 
работу, вида на жительство и российского гражданства, 
планирует ввести Минобрнауки. Ведомство уже разработа-
ло соответствующие поправки в Налоговый кодекс. Сейчас 
бланк сертификата мигранты получают бесплатно. Платить 
приходится только за сам экзамен. В Москве это 5000 ру-
блей для рабочего патента и 5300 — для вида на жительство 
и гражданства. Планируется, что новые правила вступят в 
силу с января 2017 года.

1000 руб.

КОЛИЧЕСТВО ОТРАВЛЕНИЙ СПИРТНЫМ 
ПО ОКРУГАМ МОСКВЫ, чел.

ЮВАО

ЦАОЦАО

11

9

8

8

7

5

43
4

1ТиНАО ЮАО

ВАО
ЗАО

ЮЗАО

САО СВАО

СЗАО

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

W
IK

Ip
ED

Ia
.O

RG

1972 г.

2010 г.



ДЕНЬГИ

ПУТЕШЕСТВИЯ ЕВРОПА

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   12 января 2016 года

2

Вместе они обслуживали  
70% туристов
Туроператоры, доказавшие отсутствие 
«турецких корней», смогут вернуться к 
нормальной работе. В Ростуризме до 
конца недели пообещали рассмотреть 
документы о восстановлении их в Еди-
ном федеральном реестре. Напомним, 
речь идет о четверке крупнейших на 
российском рынке компаний, которые 
после введения антитурецких санкций 
с 1 января 2016 года лишились права 
продавать турпутевки.

В канун Нового года это известие вызвало 
панику на рынке. Тысячи туристов задавались 
только одним вопросом — что будет с куплен-
ными турами. У некоторых на руках оказались 
путевки вплоть до марта-апреля. Хотя до этого 
эксперты были уверены, что деятельность рос-
сийских туроператоров турецкого происхожде-
ния (в их числе «Пегас Туристик», Coral Travel, 
«Анекс Тур» и Sunmar Tour) вряд ли подпадет под 
запрет в нашей стране. Вместе они занимали до 
70% туристического рынка. Формально многие 
компании из списка не связаны с Турцией, их 
юрлица официально находятся в Англии и Нидер-
ландах. К тому же большинство туроператоров в 
последние год-два начали активно продвигать не 
только выездные направления, но и поездки по 
России. Министр культуры Владимир Мединский 
даже как-то обмолвился, что власти поддержат 
российские туристические компании, принад-
лежащие гражданам Турции, если они готовы 
развивать внутренний туризм в России. Именно 
поэтому специалисты туротрасли были склоны 
ожидать, что убрать «турок» с рынка постарают-
ся другими способами. Например, с помощью 
контрольно-надзорных органов.

Коллапса удалось избежать, поскольку 
туроператоры пообещали выполнить все уже 

заключенные контракты с туристами. Исполни-
тельный директор Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе сообщила «МК», что в 
течение новогодних праздников явных сбоев 
при отправке на курорты клиентов всех четырех 
компаний не было. То же подтвердил и руково-
дитель ассоциации «Турпомощь» Александр 
Осауленко. По его данным, за время каникул у 
туристов ни в одной стране не возникло проблем 
с заселением в отели. 

Также еще до ухода на каникулы «турецкие» 
туроператоры сообщили о намерении восстано-
виться в Едином федеральном реестре и вновь 
получить разрешение на туроператорскую дея-
тельность. В Ростуризме тогда дали понять, что 
для этого им необходимо доказать, что среди 
бенефициаров нет турецких граждан и юрлиц. 
Известно, что документы на восстановление уже 
подал «Пегас Туристик», чье юрлицо официально 
зарегистрировано в Лондоне. Можно предпо-
ложить, что компании, которые имеют более 
глубокие турецкие корни — это Coral Travel и 
Sunmar Tour, также будут менять юридические 
адреса, чтобы продолжить свою деятельность 
в России.

Однако после возвращения права на рабо-
ту в нашей стране перед такими туроператора-
ми встанет другая непростая задача: вернуть 
доверие клиентов. Все специалисты рынка 
понимают, что в условиях имиджевых потерь 
сделать это им будет непросто. Напуганные 
пусть даже временным запретом туристы могут 
резко сократить число бронирований. А это 
чревато возникновением нехватки оборотных 
средств для продолжения ведения деятель-
ности в конце января. По мнению Александра 
Осауленко, повлиять на общественное мнение 
в лучшую сторону опальным туроператорам 
поможет только формирование турпродукта, 
ориентированного исключительно на россий-
ского туриста.

Нина ЕГОРШЕВА.

«НЕМЦЕВ ТРУДНО 
УБЕДИТЬ, ЧТО 
ОНИ НЕ ПРАВЫ»
Александр Рар: в Кельне 
действительно была 
спланированная акция
По данным немецких СМИ, в Кельне 
произошло как минимум три нападения 
на выходцев из Пакистана и Сирии. На-
помним, что ситуация в городе обостри-
лась после того, как в новогоднюю ночь 
произошла серия нападений сексу-
ального характера на женщин. Инфор-
мация о том, что нападавшими были 
мужчины, приехавшие, в частности, из 
стран Ближнего Востока, лишь подлила 
масла в огонь, приведя к активизации 
правых, — например, антииммигрант-
ского движения «ПЕГИДА», чей митинг 
был разогнан при участии полиции. Как 
могут сказаться эти процессы на немец-
ком обществе, еще недавно с радостью 
принимавшем приезжих из проблемных 
стран? Об этом с «МК» поговорил немец-
кий политолог Александр РАР.

— Очевидно, что ситуация в немецком обще-
стве после событий в Кельне меняется. С сен-
тября в стране царила так называемая культура 
приема, приветствия, когда половина немцев с 
распростертыми объятиями встречали мигран-
тов, — напомнил Александр Рар. — Жители Герма-
нии делали это, чтобы продемонстрировать, что 
их страна — толерантная, добрая, милосердная, 
что ошибки прошлого там и остались. Конечно 
же, для таких людей кельнские события стали 
шоком, как и для ряда политиков. 

— Почему?
— Полагаю, это связано с тем, что в Германии 

не изучена проблематика арабского мира. Во 
Франции, в Бельгии подобный опыт имеется 
— здесь же до недавнего времени были турки, 
но не арабы.

— Как сильно мог у т изменить-
ся общественные настроения в свете 
произошедшего?

— Сейчас, я думаю, многие из тех, кто с 
радостью приветствовал беженцев, будут стоять 
на своих позициях, несмотря ни на что. Немцев 
очень трудно убедить в том, что они были не 
правы. Такие люди будут всеми силами пытаться 
помочь приезжим интегрироваться в немецкое 
общество, доказывая всем, что случай в Кельне 
— единичный. Но опасность в том, что набирают 
силу правые тенденции, некоторые люди боят-
ся выходить на улицу, выпускать из дому своих 
детей. Политики не могут справиться с этой про-
блемой, она для них новая. Сейчас они выясняют 
отношения, чтобы достигнуть какого-то внутрен-
него согласия между собой, объединиться про-
тив правых, как во Франции. Эти политические 
процессы очень важны, но проблему решить они 
одни не смогут. Законодательство просто не 
позволяет немедленно выдворить, например, 
приехавшего из Сирии человека.

— Как вы считаете, действительно ли 
речь идет о заранее продуманных действиях 
со стороны нападавших?

— Министр юстиции ФРГ уже заявил, что 
акция в Кельне была спланирована. Но спла-
нирована кем? Думаю, тут не стоит увлекаться 
конспирологией. Я считаю, это действитель-
но была спланированная акция — радикально 
настроенных молодых арабов. Эти люди нахо-
дятся в состоянии полуфрустрации: они сидят 
в приютах, палатках, получают не те деньги, 
которых хотели, за спиной у них — война. И тут 
они видят, как немцы веселятся. И немецкие 
женщины в открытой одежде, без сопровожде-
ния мужчин для них становятся легкой добычей. 
Естественно, среди арабского населения растет 
агрессия в отношении немецкого общества: 
они видят уровень жизни, на который сами не 
могут рассчитывать... Тут и социальный аспект, 
и культурный, и религиозный, заключающийся 
в желании наказать тех, кто, с их точки зрения, 
ведет себя непристойно.

Ренат АБДУЛЛИН.

ДЫРКА  
ОТ РУБЛИКА...
c 1-й стр.

Итак, о том, что низкие цены на 
нефть имеют как негативное, так 
и позитивное влияние на россий-
скую экономику, Владимир Путин 

рассказал немецкому Bild. (Интервью было опу-
бликовано на кремлевском сайте в понедельник, 
но записывалось еще в конце декабря.) Мысль 
президента заключается в следующем. Когда 
котировки «черного золота» находятся на высо-
ком уровне, возникает большой соблазн тратить 
экспортные доллары направо и налево, делая 
это не всегда обдуманно. За нефтедоллары легче 
купить все, что надо, а не разрабатывать нужные 
«предметы» самим. Это дестимулирует эконо-
мическое и промышленное развитие, особенно 
в высокотехнологичных отраслях.

Если цены невысоки, расход поступаю-
щих средств от продажи углеводородов более 
экономен. Тогда и происходит экономическое 
оздоровление страны. Несырьевые секто-
ра получают дополнительные стимулы к раз-
витию, возникает больше возможностей для 
импортозамещения.

Россия, по словам президента, сохраня-
ет положительный баланс внешней торговли, 
впервые за многие годы вырос объем экспорта 
продукции с высокой добавленной стоимостью. 
Наша страна по сей день располагает высоким 
уровнем валютных резервов. Уже в этом году 
наша экономика постепенно стабилизируется, и 
будет наблюдаться даже некоторый подъем.

Но экспертов не убеждают рассуждения 
Путина. Во-первых, российская валюта про-
должает падать и день ото дня пробивает оче-
редные минимумы. ЦБ прибавил к курсу доллара 
и евро на 12 января более чем по 3 рубля, и те-
перь «американец» стоит почти 76 рублей (и это 
официальный курс, но в ходе биржевых торгов 
«деревянный» приближался даже к 77 рублям 

за «зеленый»), а «европеец» — более 82,8 рубля. 
По доллару фактически это новый рекорд после 
деноминации 1998 года.

Нефтяные котировки также не впечатля-
ют. Сейчас баррель стоит около $33. Так низко 
«черное золото» стоило только в 2004 году, от-
мечает финансовый аналитик FxPro Александр 
Купцикевич. «Появляется все больше сомнений, 
что Китаю удастся поддерживать рост ВВП в 
6,5–7% в ближайшие годы, что заставляет пере-
сматривать перспективы потребления сырья и 
энергии», — подчеркивает эксперт.

В этих условиях доллар способен не только 
утвердиться выше 75, но и уже в течение ны-
нешней недели достичь новой вершины в 80 
рублей. «Нефть дешевеет, так что не стоит пока 
ожидать разворота по рублю. ЦБ вряд ли будет 
вмешаться в торги, чтобы остановить ослабление 
рубля. Регулятор переключился с курса рубля 
на инфляцию и сохранение золотовалютного 

резерва», — отмечает аналитик «Альпари» Вла-
дислав Антонов.

Но может оказаться еще хуже. Помнится, в 
середине декабря прошлого года министр фи-
нансов Антон Силуанов заявил, что в 2016 году 
цена на нефть может временно опуститься до 
$30 и ниже. «Непонятно, что будет дальше», — 
расстраивался тогда глава Минфина.

Более того, по прогнозу аналитиков аме-
риканской инвесткомпании Morgan Stanley, 
нефть может провалиться и до $20 за баррель. 
Те же прогнозы делает и другой американский 
инвестбанк Goldman Sachs. Причем причины 
заключаются не только в искусственной игре 
на понижение отдельных игроков, например 
Саудовской Аравии, которая таким образом 
пытается удержать свою долю мирового рынка. 
Это также и ухудшение базовых обстоятельств 
в целом, и — особенно — китайский фактор. На 
прошлой неделе ЦБ Китая провел максимальное 

за полгода ослабление юаня, опустив его курс 
до минимума с 2011 года.

По мнению представителей инвесткомпании 
JPMorgan, юань продолжит снижение, принимая 
во внимание цикличное ослабление экономи-
ки, равно как и снижение валютных резервов 
Китая, вырастут объемы оттока капитала из 
Поднебесной.

Уже сейчас эксперты агентства Bloomberg 
включают российскую экономику в десятку худ-
ших в мире и оценивают нас на таком же уровне, 
как Грецию и Эквадор. При стоимости барреля в 
$20 курс российской валюты рискует скатиться 
до 100 рублей за доллар.

Большинство экспертов склоняются к мне-
нию: Россия находится на грани мощнейшего 
экономического кризиса, который побьет все 
антирекорды 1998 и 2008–2009 годов. В резуль-
тате дефицит бюджета может составить не 3% 
ВВП, а все 6%, а то и больше. Федеральный бюд-
жет придется в очередной раз секвестировать 
и резать по живому — сокращать социальные и 
военные расходы.

Обратить ситуацию в положительное русло 
может только одно — если нефтяные котировки 
развернутся и вырастут хотя бы до $50 не в IV 
квартале, как прогнозируют эксперты, а в I квар-
тале этого года. Впрочем, надежд на это, судя 
по всему, крайне немного.

Николай МАКЕЕВ.

При разгоне демонстрации, устроенной 
правыми в Кельне, полиции пришлось 
применить водяные пушки.

Владимир Путин сильно 
переоценивает объем 
золотовалютных резервов 
России
В интервью немецкому изданию Bild 
президент в очередной раз заверил 
град и мир в большом запасе прочности 

российской экономики. «У нас сохра-
няется высокий уровень резервов, 
у Центрального банка примерно 340 
миллиардов золотовалютных резер-
вов, сейчас могу ошибиться, но за 300 
миллиардов, — сообщил глава госу-
дарства. — И два резервных фонда 
правительства, примерно по 70, по 80 
миллиардов долларов каждый, один — 
70, другой — 80». То есть, если букваль-
но понимать слова Путина, подушка 

безопасности составляет в сумме около 
полутриллиона долларов! Однако бить 
в литавры рано: по мнению опрошен-
ных «МК» экспертов, советники главы 
государства вводят его в заблуждение 
относительно размера наших золотова-
лютных закромов.

Международные резервы России — то есть 
то, что президент называет «резервами ЦБ», 
и резервные фонды правительства никак не 
могут суммироваться, уверена депутат Госду-
мы, экономист Оксана Дмитриева. Резервный 
фонд и Фонд национального благосостояния, 
уточняет депутат, входят в состав ЗВР. За ис-
ключением, правда, части средств ФНБ, раз-
мещенной во Внешэкономбанке и расходуемой 
на субординированные кредиты и разного рода 
инвестиционные проекты. Но эти деньги — по 
оценке депутата, в ВЭБе размещено в пересчете 
на доллары где-то 20–30 млрд — во-первых, не 
входят в состав золотовалютных резервов, а 
во-вторых, в значительной мере «распределе-
ны» и, как считает Дмитриева, «вряд ли будут 
возвращены». 

«Оба резервных фонда входят в состав 
золотовалютных резервов, — подтверждает 
независимый финансовый аналитик Степан Де-
мура. — Это абсолютно очевидно, информация 
об этом присутствует и на сайте правительства, 
и на сайте ЦБ». Святая, кстати, правда. «Часть 
Резервного фонда и Фонда национального бла-
госостояния Российской Федерации, номини-
рованная в иностранной валюте и размещен-
ная правительством Российской Федерации на 
счетах в Банке России, которая инвестируется 
Банком России в иностранные финансовые ак-
тивы, является составляющей международных 
резервов Российской Федерации», — сообщает 
интернет-страница главного банка страны. 

В общем, президентские представления 

о количестве резервных долларов, похоже, не-
сколько преувеличены. Миллиардов эдак на 150. 
По мнению Степана Демуры, главу государства 
подставляют «очень и очень плохие, неграмотные 
просто советники». Той же версии придержива-
ется в принципе и Оксана Дмитриева: «Не думаю, 
что президент сознательно выдает желаемое за 
действительное. Причина, думаю, в том, о чем 
я всегда говорила, — в вопиющем непрофес-
сионализме финансово-экономического блока. 
В частности — председателя ЦБ. Аналогичный 
вопрос — входят ли резервные фонды в состав 
золотовалютных резервов страны — задавался 
Набиуллиной, когда ее назначали на этот пост. 
И меня тогда поразило, что она не смогла дать 
четкого ответа».

То есть на все про все у нас, говоря путин-
скими словами, «за 300 миллиардов». Из которых 
в распоряжении ЦБ находится не более 200. 
Причем это с учетом долларов и евро, роздан-
ных банкам в ходе аукционов валютного РЕПО, 
уточняет Демура. «Плюс, — продолжает эксперт, 
— из этого еще нужно вычесть как минимум 3–4 
месяца импорта». Короче говоря, на поддержку 
рубля остается «практически нуль». Собственно, 
поэтому-то, заключает Демура, «ЦБ и отпустил 
рубль в свободное плавание, обставив это вся-
кими красивыми и умными словами».

Впрочем, если верить главе государства, 
все не так уж плохо. «Нефть котируется и про-
дается на мировых рынках в долларах, — заявил 
Владимир Путин на «Прямой линии» в 2014 году. 
— Если цены упадут, то тогда и спрос на доллар 
резко упадет. И доллар как мировая валюта нач-
нет терять свое значение». Судя по нынешней 
цене нефтяной бочки, ждать предсказанного 
счастья осталось совсем недолго. Если, конеч-
но, президентские советники и здесь ничего не 
напутали.

 Андрей КАМАКИН.

ВИДЕО   
на сайте 

Очень неприятно, 
цены на все растут, 
но валюту давно 
не покупаю

52,5%

Я уже не слежу 
за курсами — 
рублей до зарплаты 
не хватает

Да, это главная 
причина моих 
переживаний

Рост курсов 
для меня радость, 
зарабатываю 
в валюте

27,0%

5,0%

15,5%

Тревожит ли вас резкий рост 
курсов доллара и евро?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"

ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

В опросе приняли участие 1800 человек.

ОШИБКА ПРЕЗИДЕНТА:  
МИНУС 150 МИЛЛИАРДОВ ДОЛЛАРОВ

Интервью 
немецкому 
изданию Bild.

ОПАЛЬНЫХ «ТУРОК» ВЕРНУТ 
НА ТУРИСТИЧЕСКИЙ РЫНОК 
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ИНОСТРАНЦА, РАБОТАВШЕГО В САМАРСКОМ ВУЗЕ, ОСУДИЛИ ЗА НАРКОТИКИ

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

КУРЬЕЗ

ГОРОД

ЦИТАТЫ

Главный нарколог России Евгений БРЮН:

«Пациенты после Крещения наверняка будут идти.  
Запой ведь не закончился»

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

По данным доктора, пока особого наплыва россиян к наркологам после 
новогодних праздников не случилось. Однако то ли еще будет — впереди 
Крещение, после которого Брюн ожидает роста количества обращений пострадав-

ших вследствие злоупотребления алкоголем. «В эти новогодние праздники мы и вправду имеем 
дело с несколько меньшим употреблением алкоголя, чем раньше. Это отрадно, — заявил «МК» 
врач-психиатр-нарколог, кандидат медицинских наук Алексей НАДЕЖДИН. — Это 
заметно и по тому, что на улицах наших городов не так много пьяных, и по заполненным полкам 
магазинов (массового разбора спиртного, как бывало раньше, сейчас нет). Да и сводки сейчас 
более спокойные: в эти каникулы стало меньше замерзших, убитых или совершивших правона-
рушения, находясь в состоянии алкогольного опьянения».

Сестра испанского короля принцесса Кристина вместе с мужем Иньяки Урдангарином 
явилась в суд Пальмы-де-Майорки. Там начался процесс по делу, в рамках которого пред-
ставительница монаршей семьи, ее супруг и еще 16 человек обвиняются в мошенничестве. 
Кристина, в частности, по версии следователей, причастна минимум к двум фактам уклоне-
ния от налогов. Кроме того, уверена сторона обвинения, принцесса знала и о махинациях, 
осуществлявшихся ее мужем и его подельниками, — речь идет о миллионах евро. Сколько 
продлится процесс, пока неизвестно, но значение его трудно переоценить: впервые в исто-
рии Испании в числе обвиняемых — член королевской семьи.

РАДИ ТЕЩИ ЗЯТЬ 
ХОТЕЛ УКРАСТЬ ЛОСЯ

Житель Мурманской обла-
сти решил похитить статую 
лося из парка города Колы: 
фигуру мужчина намере-
вался подарить теще на 
Новый год. Похищение не 
удалось: неудачливого вора 
задержали полицейские, когда 
он старательно тянул фигуру 
сохатого за рога. В результате 
лось получил повреждения. 
Судить похитителя будут по 
административной статье. 

— Новую машину

— Скромный сувенир

— Турпоездку в Египет

— Бытовую технику

— Ничего

А ЧТО ВЫ ПОДАРИЛИ СВОЕЙ ТЕЩЕ НА НОВЫЙ ГОД?
7,15%

14,19%

3,74%

5,02%69,9%

Опрос на сайте www.mk.ru

Иеромонах ФОТИЙ,  
победитель шоу «Голос» — «МК»:

«Меня не то что не допустили до концерта, просто его 
организаторы не получили благословения духовного 
руководства, моего духовного отца митрополита Климента. 

Он сказал, что я не смогу выступать, потому что должен служить 
Рождественскую службу».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так священнослужитель прокомментировал свое отсутствие среди высту-
павших на Рождественском концерте в Сочи. Ранее, напомним, появилась 
информация, будто бы церковное начальство в принципе не разрешило иеромонаху 

участвовать в гастролях. Однако, как считает Фотий, ситуация отнюдь не безнадежна: «Когда 
будут концерты по стране участников «Голоса», надеюсь все-таки выступить вместе с ними. 
Правда, для этого организаторы этих гастролей снова должны будут испросить благословения. 
Хотелось бы его получить», — отметил он.

Как уточняют организа-
торы розыгрыша, потен-
циальный победитель, 
пожелай он получить 
приз сразу, а не частями, 
унесет домой $806 млн. 
Выиграть джекпот в вос-
кресенье, 10 января, никому 

не удалось, а испытать 
удачу снова можно будет 
уже в среду, 13 января. За 
оставшееся до очередного 
розыгрыша время сумма 
максимального приза может 
увеличиться — если будет 
выкуплено больше билетов. 

Ведь еще накануне воскрес-
ного розыгрыша джекпот 
составлял «всего» $900 млн. 
Ранее рекордным призом, 
разыгранным в Powerball, 
были $590 млн, полученные 
в 2013 году жителем штата 
Флорида.

ЦИФРА

составила сумма еще  
не разыгранного джекпота 
американской лотереи Powerball.$1,3 МЛРД

Возможность введения в 
Москве «снежных билетов» 
предложил рассмотреть 
депутат Мосгордумы 
Александр Семенников. 
Речь идет о проездных доку-
ментах, которые дадут право 
автомобилистам бесплатно 
пользоваться общественным 
транспортом в снегопады. 
Идею г-н Семенников «под-
смотрел» у властей Риги 
— мэр латвийской столицы 
уже не первый раз проводит 
в снегопады такую акцию. 
«Насколько можно понять, 
покма этот вопрос будет лишь 
изучаться. И перспективы вне-
дрения новшества в Москве 
неясны, — рассказал «МК» 
ведущий эксперт УК «Фи-
нам Менеджмент» Дмитрий 
БАРАНОВ. — Даже навскидку 
можно назвать несколько 
моментов, которые возникают 

при рассмотрении данного 
предложения. Размеры Риги 
и Москвы несопоставимы — 
это во-первых. Во-вторых, 
не совсем понятно, почему 
вопрос уборки снега в городе 
решается только за счет 
владельцев автотранспорта. 
В-третьих, общественный 
транспорт тем или иным 
образом, но также мешает 
уборке снега, как, впрочем, 
и уборка снега мешает ему. 
В-четвертых, неясна финан-
совая сторона вопроса. Есть 
ли у города деньги на такие 
билеты? В-пятых, естествен-
но, возникает этический во-
прос. Хорошо ли, что билеты 
получат только владельцы 
транспортных средств? Ведь 

остальные пассажиры, за ис-
ключением льготников, будут 
оплачивать свой проезд, а 
автомобилисты почему-то 
нет. В-шестых, неясно, как 
организационно будет решен 
вопрос выдачи этих билетов. 
И дело даже не в местах и 
порядке их выдачи, а в самой 
погоде. К примеру, ночью по-
шел снег. И кто-то из автовла-
дельцев, проснувшись утром, 
решает оставить машину дома 
и поехать на общественном 
транспорте. Как ему в таком 
случае получить бесплатный 
билет?». 

ДЕПУТАТЫ ХОТЯТ РАЗРЕШИТЬ АВТОМОБИЛИСТАМ  
ЕЗДИТЬ В МЕТРО БЕСПЛАТНО

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте 

Три года колонии общего 
режима в понедельник, 11 
января, получил обвинен-
ный в покупке и хранении 
гашиша экс-сотрудник 
Самарского Гостехунивер-
ситета, подданный Велико-
британии Ричард Филипп 
Бочиус. 
Напомним, что зам. руко-
водителя управления по 
международному сотрудни-
честву Самарского Гостеху-

ниверситета был задержан 
во время покупки 3,8 грамма 
гашиша в августе 2015 года. 
На следующий день после 
задержания Октябрьский 
районный суд Самары при-
знал его виновным по статье 
«Незаконный оборот нарко-
тических, психотропных и 
сильнодействующих веществ 
иностранным гражданином 
или лицом без гражданства». 
Ему было назначено админи-

стративное наказание в виде 
штрафа в размере 4 тысяч 
рублей с административным 
выдворением из России. Ожи-
далось, что он самостоятельно 
покинет страну до сентября 
2015 года. Однако 24 августа 
полицейские обнаружили в его 
квартире более 30 граммов 
гашиша. По данному факту в 
отношении иностранца было 
возбуждено уже уголовное 
дело.

ФЕМИДА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

УВОЛЕН ГЛАВВРАЧ БОЛЬНИЦЫ, ГДЕ РАБОТАЛ ДОКТОР-УБИЙЦА
Главный врач белгород-
ской больницы, где хирург 
накануне Нового года 
убил пациента, уволен. От 
занимаемой должности про-
фессора, доктора медицин-
ских наук Владимира Луценко 
освободили 11 января — на 
следующий день после того, 
как он в интервью заступился 
за доктора-убийцу, сказав, 
что тот никаких нареканий 
не имел и был отличным 
специалистом. Между тем 

сам хирург, против которого 
возбуждено уголовное дело, 
был готов публично раска-
яться в содеянном. Однако 
сделать этого не успел — его 
задержали того же 11 января. 
«В Интернете также появи-
лась информация, что убил 
он не обычного гражданина, 
а героя афганской войны 
Евгения Бахтина, якобы ко-
мандира экипажа танка Т-72, 
прошедшего пытки в пле-
ну, — говорит белгородский 

блогер-правозащитник 
Сергей ЛЕЖНЕВ. — Одна-
ко ни в Российском союзе 
ветеранов Афганистана, 
ни в белгородском клубе 
«афганцев» эту информацию 
не подтвердили. Это фейк, 
который распространяется с 
украинских сайтов».

ПОДРОБНОСТИ  
на сайте 
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Ожидание новогодних чудес — неотъем-
лемая черта человеческой натуры, в одина-
ковой мере присущая детям и взрослым, вне 
зависимости от чинов и званий. Не случайно 
фильмы ушедшего от нас в прошлом году Эль-
дара Александровича Рязанова стали таким же 
атрибутом новогодних праздников, как елка или 
салат оливье. Осовремененное продолжение 
этих фильмов встречает неизменную симпатию 
отечественных зрителей, равно как и пере-
нос сюжета новогодней сказки для одиноких 
женщин, мечтающих о счастье, на индийскую 
почву Болливуда. 

 Замечательно, что тезис одной из старых 
песен о главном — «мы рождены, чтоб сказку 
сделать былью» — иногда приобретает зримые 
черты реальности в нашей жизни. В самом 
деле, коль скоро в прошлом веке в канун Ново-
го года свое счастье смогла обрести одинокая 
учительница словесности, то почему в веке 
нынешнем ее судьбу не может повторить, к 
примеру, директор школы? Может-то она, ко-
нечно, может, но с учетом модернизации и 
оптимизации системы управления.

Такое новогоднее чудо приключилось с 
одной из моих коллег. В канун праздника ей 
было сделано предложение руки и сердца. 
Зная тотальную загруженность современного 
директора школы в мегаполисе, иначе как к 
чуду эту историю не отнесешь. Однако ирония 
судьбы совсем не в этом, и проявилась она 
сразу же при подаче документов в загс, где 
между сотрудницей и потенциальной невестой 
вспыхнул напряженный мини-диалог.

— Фамилию менять будете?
— Да вы что? Я же директор школы! У меня 

же ЭЦП!
В напряженной тишине в глазах сотруд-

ницы и потенциального жениха повис немой 
тревожный вопрос. Мгновенно оценив си-
туацию, директор-невеста провела необходи-
мый инструктаж, разъяснив неискушенному 
персоналу, а заодно и будущему мужу, что 
ЭЦП — это не ДЦП и не СПИД, а электронная 
цифровая подпись. Без которой она как без 
рук, ибо не сможет оформить ни один контракт 
с поставщиками оборудования и услуг, сорвет 
выплату зарплаты и стимулирующего фонда 
педагогам и сотрудникам школы. Следова-
тельно, о смене фамилии, при всей любви 
и уважении к избраннику, не может быть и 
речи. Соискатель на высокое звание мужа 
директора школы проявил толерантность, а 
кроме того, тонкое понимание современной 
специфики управления, хотя в отличие от не-
весты не проходил отбор через взыскательную 
аттестационную комиссию, призванную вы-
брать достойных кандидатов на замещение 
вакантных административных должностей. 
Еще одно маленькое чудо!

 Строго говоря, руководители образова-
тельных учреждений статусом государствен-
ного служащего не обладают, но практически 
все регламенты и ограничения, наложенные 
на чиновников, распространяются и на них. 
Тем не менее рождественская сказка стала 
былью, директор школы вышла замуж и от-
правилась в свадебное путешествие, разуме-
ется, в пределах отечества. Что, безусловно, 
характеризует молодоженов с положительной 
стороны. Отчего так? Исчерпывающий ответ на 
этот вопрос дал шестиклассник. Раскрывая в 
сочинении свое понимание патриотизма, он 
написал: «Патриотизм — это когда ты любишь 
свою родину и не едешь отдыхать за границу»! 
В данном случае устами младенца глаголет 
общественно-политический тренд. 

 Между тем ирония судьбы часто обора-
чивается сарказмом фортуны по отношению 
к молодым женщинам, положившим себя на 
алтарь отечества. Многие из них сегодня вы-
нуждены отвергать официальные предложения 
руки и сердца. Роль неумолимого рока играет 
налоговая декларация, которую чиновницы 
должны подавать в конце года. При этом не 
только на себя, но и на ближайших родственни-
ков. А ну как у потенциального мужа непорядок 
в этой чувствительной для госслужбы сфере? 
Не станешь же накануне подачи заявления в 
загс проводить внутренний финансовый аудит, 
требуя с жениха справки о доходах. Очевидно, 
что при самой беззаветной любви до столь 

высоких гражданских отношений в интимной 
сфере многие мужчины пока не доросли. Оста-
ется одно — состоять в неформальном браке, 
не осложняя жизнь ни себе, ни мужу. Оно бы 
и ничего, но как тогда соотнести столь легко-
мысленный и, прямо скажем, прозападный 
статус с нашими духовными скрепами, среди 
которых святость семьи? 

 Защищать чиновников, которые нахо-
дятся под огнем критики (в равной мере как 
со стороны властей, так и оппозиции), дело 
сегодня неблагодарное. Они сегодня играют 
роль «прюгелькнабе». (Это немецкое выраже-
ние, составленное из двух слов. «Прюгель» 
— «бить», «кнабе» — «мальчик». «Мальчик для 
битья» — выражение, близкое к русскому «козел 
отпущения».) Справедливости ради заметим, 
что в обоих языках в качестве жертвы, на ко-
торую можно списать все нестроения жизни, 
избираются особи мужского пола. 

 Не боясь обвинений в сексизме, я реши-
тельно встаю на сторону тех девочек (опустим 
русский аналог немецкого выражения), что 
зачастую попадают на линию огня не без «по-
мощи» лукавых мужчин, которые в разгар гром-
ких коррупционных скандалов оказываются 
всего лишь скромными свидетелями, наивно 
доверявшими коварным подругам.

Но не будем касаться вершин государ-
ственного Олимпа, там свои законы, опустим-
ся на землю, где ежедневно трудятся тысячи 
муниципальных служащих, с которыми нам 
приходится решать ежедневные практические 
проблемы. Их в первую очередь затрагивает 
популярное среди электората сокращение 
государственного аппарата. Что неизбежно 
приводит к увеличению нагрузки на счастливо 
избежавших этой участи все тех же женщин. 
С одной из них недавно у меня состоялся до-
верительный разговор.

Она — моя бывшая ученица, воспитывает 
сына одна. У ребенка возникли серьезные про-
блемы с учебой и поведением. По этому поводу 
и встретились в конце четверти накануне Нового 
года. Помню ее веселой энергичной девушкой, 
блиставшей на подмостках школьной сцены. 
Куда все делось? Тусклый, усталый взгляд, 
опущенные плечи.

— Верите, на сына не остается ни сил, ни 
времени. В «Одном окне» работаю практиче-
ски одна, до последнего заявителя. Не дай 
бог поступит жалоба, тогда конец: уволят и 
лишат средств существования. Раньше девяти 
вечера работу не заканчиваю. Личная жизнь 
не сложилась.

Пользуясь правом старого учителя, пы-
таюсь как-то ободрить и одновременно по-
дружески укорить бывшую ученицу.

— Ты же красивая молодая женщина, по-
смотри, на кого стала похожа. Сделай прическу, 
макияж, глядишь, и личная жизнь наладится.

— Для кого? Для заявителей? Грешно ска-
зать, но я их так ненавижу, так ненавижу, что 
скоро мыться перестану!

До проблем сына в тот вечер мы так и не 
дошли.

О, эти проклятые русские вопросы: Что де-
лать? Кто виноват? И кому на Руси жить хорошо? 
Последний вопрос, как правило, затмевает два 
предыдущих, вызывая самую острую реакцию 
в воспаленном сознании сограждан. Некра-
сов, как известно из школьной программы, 
не нашел на него ответа. Но нам проще вос-
производить формулу Салтыкова-Щедрина: 
искать супостата внешнего и внутреннего. С 
внешним, кажется, окончательно определи-
лись, а среди внутренних источников всех бед 
на одном из вакантных мест — чиновники. Их 
женскую часть я и спешу поздравить со старым 
Новым годом. 

Отчего этот избирательный гендерный 
подход? Оттого, что мужчины при всем при 
том свободнее и мобильнее в выборе своего 
жизненного пути. Они, в конце концов, знают, 
на что идут, при выборе карьеры. У женщин, как 
показывает жизнь, часто такого выбора нет.

Да, совсем забыл сказать, что своей быв-
шей ученице на прощание подарил веселую 
обезьянку, пожелав в Новом году больше ма-
жора и меньше форс-мажора.

ИРОНИЯ СУДЬБЫ, ИЛИ О БЕДНОЙ 
ЧИНОВНИЦЕ ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО

Служение Отечеству не способствует личной жизни
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Водители Подмосковья строят 
мрачные прогнозы — платить 
придется и за перекрестки
Новость о том, что Московская область 
в 2016 году планирует построить 4 плат-
ных путепровода, буквально взорвала 
Интернет. Жители Подмосковья строят 
пессимистичные прогнозы. Как напи-
сал один из блогеров, вероятно, скоро 
придется платить даже за проезд через 
перекресток. «МК» решил выяснить, 
насколько оправданны эти страхи, а 
заодно узнал, где именно планируется 
построить платные переезды.

Губернатор Андрей Воробьев сообщил в 
прошедшее воскресенье, что в Подмосковье 
в 2016 году начнется строительство четырех 
платных переездов и что стоимость проезда по 
ним может составить от 30 до 80 руб. В 2014-м и 
2015-м область строила по 4–5 путепроводов в 
рамках программы «Свободный переезд» за счет 
госсредств. Точек же, где автодороги пересека-
ются с железной, более 100. Отсюда возникло 
решение — с помощью привлеченных средств 
инвесторов ускорить процесс строительства 
путепроводов. Однако эта новость вызвала не-
однозначный резонанс у жителей области.

«Удивляюсь, почему наши чиновники до сих 
пор не додумались приватизировать все улицы 
и перекрестки в области, — возмущается Олег, 
житель Ногинского района. — Мне от дома до 
работы нужно пересечь два переезда. Сейчас 
я трачу на это час своего времени — приходит-
ся ждать, когда переезд откроют. А в будущем 
придется платить 320 рублей в день, чтобы не 
стоять в пробках?»

— Возмущение подмосковных жителей по-
нять можно, у них уже есть печальный опыт про-
езда по платным дорогам, — говорит социолог 
Игорь Зайкин. — Помните, проблемы на платном 
участке трассы М-4 «Дон», когда люди часами 
простаивали в очереди к терминалам оплаты. В 
этом году новый скандал — концессионеры трас-
сы М-11 Москва—Санкт-Петербург так задрали 
тарифы на проезд, что платной дорогой никто не 
пользуется, а на Ленинградке пробки. Вообще, 
идея платного проезда в условиях кризиса ни-
когда не будет пользоваться популярностью у 

народа — у него сейчас и без того много всяких 
возросших трат, а доходы не растут, напротив, 
падают. У людей возникает законный вопрос: 
почему за строительство дорожной инфраструк-
туры они должны платить из своего кармана, если 
честно заплатили государству налоги?

«МК» решил выяснить хотя бы какую-то 
конкретику по новому коммерческому проекту. 
Вопрос первый, который очень волнует наших 
читателей: будет ли продолжена государственная 
программа «Свободный переезд»?

«Естественно, мы ее продолжим, — завери-
ли нас в Главном управлении дорожного хозяй-
ства Московской области. — Как раз во вторник 
откроется движение по путепроводу на 87-м 
км перегона Михнево—Жилево в Ступинском 
районе. А всего их было построено в рамках 
программы за последний год 5. В разной стадии 
строительства еще 6, и в 2016 году мы начинаем 
еще. Безусловно, движение по ним для всех 
видов транспорта будет бесплатным». 

Второй вопрос касается именно платы за 
проезд по концессионным путепроводам. Откуда 
взялась цифра 30–80 рублей? «Мы отобрали 12 
объектов, где могут быть построены путепроводы 
в рамках государственно-частного партнерства. 
Из 12 мы получили коммерческое предложение 
по 4 объектам: в Домодедове (Востряково), в 
Балашихе (Черное), в Одинцовском районе (Ку-
бинка) и в Пушкинском районе (Правдинский). Мы 
предполагаем, что проезд будет стоить от 30 до 
80 рублей в зависимости от категории автомоби-
ля. Сроки реализации  проекта: 2016-й – конкурс 
и проектирование,  2017-й– строительство. У 
водителей, безусловно, останется бесплатная 
альтернатива проезду», – рассказал «МК» зам-
пред правительства  МО Денис Буцаев.

Руководитель одной из финансово-
аналитических компаний Михаил Бурмистров 
полагает, что стоимость проезда не должна 
превышать 10–15 рублей для легковых автомо-
билей и 20–30 рублей — для грузовых. Иначе 
автовладельцы будут просто игнорировать виа-
дуки, предпочитая лишние 20 минут промаяться 
в пробке перед шлагбаумом, чем расстаться 
почти с сотней рублей за одну минуту. При этом 
необходимо оставить переезды, которые суще-
ствуют, уверен Бурмистров, чтобы небогатые и 
неторопливые водители могли пользоваться ими 
по-старому — бесплатно.

Елена БЕРЕЗИНА, Светлана ОСИПОВА.

«КАЗНЬ 
РОССИЙСКОГО 
ПИЛОТА» УСТРОИЛ 
РАНЕННЫЙ В ПОПУ 
РЕСТОРАТОР
На прошлый Новый год в его 
баре ели русского ребенка
В канун Нового года на вечеринке в 
киевском баре «БарХот» была инсце-
нирована казнь пилота российского 
бомбардировщика Су-24, сбитого 
турецкими ВВС в небе над Сирией. Шоу 
под названием «Ударвспину» велось 
на русском языке под музыку, которая 
звучит в видеороликах запрещенной 
в России ИГИЛ. Шоу-акция проходила 
именно в том баре, где в прошлом году 
развеселые гости лакомились тортом в 
виде маленького ребенка в памперсах 
на фоне российского флага. В меню 
данного заведения присутствуют такие 
блюда, как «Копченый пилот», «Турец-
кий сухпай». Людоедство стало фир-
менным знаком заведения «БарХот», 
которым владеет активист Майдана 
Олег Магалецкий. 

 В качестве неугомонного активиста Мага-
лецкий принимал участие почти во всех стол-
кновениях в Киеве. Не пропустил он и бои в 
сердце правительственного квартала столицы 
Украины на улице Банковой. Активист управлял 
самоходной землеройной машиной, а после 
делился впечатлениями и рассказывал, как 
ему чудом удалось избежать пулевых ране-
ний. Однако покинуть фронт без повреждений 
Магалецкому не удалось. Принимая участие в 
боевых действиях на юго-востоке Украины, в 

районе поселка Пески, активист был ранен в 
заднюю поверхность бедра. Последователи 
Магалецкого в сентябре 2014 года рьяно соби-
рали средства на его лечение. После активист-
предприниматель решил покинуть зону АТО и 
заняться более привычным для себя делом 
— частным бизнесом. 

Правда, просто создание сети ресторанов 
и баров его не интересует. Как «человек креа-
тивный», Магалецкий еще до переворота ввел 
в меню своих заведений ряд специфических 
«блюд». Например, в 2013 году в меню значилась 
услуга под названием «лещ» от официанта, или 
проще — пощечина. Заказав такое «блюдо», 
посетитель автоматически подписывает бумагу 
об отсутствии претензий к бару. До переворота 
Магалецкий называл себя всего лишь при-
верженцем стиля поп-арт и последователем 
Энди Уорхола. Но после Майдана его «поп-арт» 
преобразовался в нечто малокультурное, откро-
венно похабное и человеконенавистническое. 
В конце декабря 2014 года Магалецкий орга-
низовал скандальную премию «Ватник года». 
Тогда же в «крейзи-меню» вышеупомянутого 
бара были включены блюда под названием «Дом 
профсоюзов» (2 мая 2014-го в одесском Доме 
профсоюзов экстремисты «Правого сектора» 
сожгли более 40 человек), «Печень ополченца». 
По всей видимости, на мировоззрение бизнес-
мена оказал существенное влияние не только 
эксцентричный американский художник, но и 
ранение в зоне АТО. 

«МК» связался с Олегом Магалецким, чтобы 
прояснить мотивы его русофобских шоу-акций. 
«Россия — великая и могущественная мировая 
держава, которая в состоянии выделять под 
промывание мозгов — соотечественников и 
зарубежных граждан — колоссальные суммы. 
Украина не располагает даже сотой долей ва-
ших возможностей. Мы вынуждены прибегать 
к таким вот акциям, «дорабатывая» за людей 
из Мининформации», — пояснил свои затеи 
ресторатор. На вопрос, не считает ли он свои 
действия кощунством, Магалецкий ответил, что 
готов к обвинениям в «черном юморе», после 
чего обрушился с обвинениями на российских 
политиков, обвиняя их во всех смертных грехах. 
Напоследок Олег пообещал, что Украина вернет 
себе Донбасс и Крым, а он продолжит свою 
«пропагандистскую» деятельность. 

Людмила АЛЕКСАНДРОВА,
Олег БАЗАК.

Пенсионеру, сжегшему людей 
в городской администрации, 
предъявлено обвинение
Подробности жуткого поджога зда-
ния администрации города Дудинки 
Красноярского края 63-летним пен-
сионером Николаем Каржовых стали 
известны в понедельник. Как выясни-
лось, пенсионер-инвалид долгое время 
проживал в коридоре, переделанном 
под комнату, а в самой квартире не было 
даже унитаза. Кроме того, Каржовых 
неоднократно и безрезультатно судился 
с администрацией на протяжении 6 лет, 
пытаясь защитить свои права.
Теперь поджигателю администрации, 
в результате действий которого погиб-
ли четыре человека, грозит серьезный 
срок. В понедельник ему было предъ-
явлено обвинение по статье «Убийство 
двух и более лиц, совершенное общео-
пасным способом».

— На данный момент 63-летнему подозре-
ваемому предъявлено обвинение по ст. 105 УК 
РФ. В ходе допроса он признал вину частично, 
сообщив, что поджег здание, не желая при этом 
смерти пострадавших, — сообщили в пресс-
службе СУ СК по Красноярскому краю.

Напомним, что в результате поджога здания 
были эвакуированы 40 человек, восемь получили 
ранения. А 10 января пришла печальная новость 
— в реанимации скончалась четвертая жертва 
«дудинского поджигателя». 47-летняя Жанна 
Спиридонова была госпитализирована с 70% 
ожогов тела.

«МК» стали известны некоторые подробно-
сти судебных войн пенсионера с администрацией 
города. По данным городского суда, у пенсионера 
было несколько тяжб, которые тянулись еще с 
2009 года. Судя по частоте подаваемых взаим-
ных исков и их характеру, пенсионер занимал 

довольно активную гражданскую позицию. Кроме 
коммунальных споров с местной компанией Кар-
жовых добивался, и весьма успешно, возобнов-
ления себе соцвыплат по инвалидности.

Что же касается последнего конфликта, то 
начался он, судя по всему, еще в 1983 году, когда 
мужчина получил однокомнатную квартиру. Из-
за нехватки жилого фонда комнату, в которой 
проживал Каржовых, переделали из части ко-
ридора, рассказали «МК» знакомые с ситуацией 
источники. Это помещение было предоставлено 
Каржовых как служебная квартира. Позже муж-
чина безрезультатно пытался оформить договор 
соцнайма — в отказе так и указывалось, что это 
помещение является частью коридора.

Когда в 2005 году дом был передан в муни-
ципальную собственность, квартира в 34 ква-
дратных метра, в которой на тот момент уже 
проживали пенсионер, его дочь и двое внуков, 
была признана нежилой. Кроме того, что квартира 
была явно тесной для такой семьи, помещение 
находилось в антисанитарных условиях: семью 
Каржовых постоянно затапливали соседи сверху. 
В результате в квартире постоянно витали непри-
ятные запахи, а по стенам и потолку расползались 
потеки. Кроме того, в туалете Каржовых не было 
системы вентиляции и... унитаза. 

В 2012 году администрация предложила 
пенсионеру двухкомнатную квартиру общей 
площадью 41,5 кв. м. Однако пенсионера этот 
вариант не устроил — он стал настаивать на 
том, чтобы были выделены две однокомнатные 
квартиры: ему и семье дочери. В 2012 году ад-
министрация города через суд попыталась вы-
селить Каржовых в предоставляемую квартиру. 
Чиновники одержали в суде победу. 

В 2013 году Каржовых вновь предстал перед 
судом по обвинению в хулиганстве — пенсионер 
побил стекла в кабинете прокурора Таймырского 
района. 

Теперь же, после поджога здания админи-
страции, ему грозит наказание вплоть до по-
жизненного срока.

Дарья ФЕДОТОВА.

c 1-й стр.
— Место, где была найдена па-
латка, в которой лежал труп муж-
чины, находится между двух ре-
чек — Сульпа и Ауспия, — примерно 

в 20 километрах от горы Отортен, — рассказал 
наш собеседник.

По его словам, туристы, обнаружившие 
труп, его не осматривали и вообще не трогали, 
поскольку это могло навредить следственным 
действиям. Они лишь определили визуально, 
что мужчине на вид может быть 50–60 лет.

Личность погибшего пока так же 
неизвестна.

— Нельзя было даже посмотреть, есть ли у 
него документы, — пояснил наш источник.

Туристы, по словам нашего информатора, 
сообщили о своей находке супруге одного из 
членов отряда, попросив ее передать эту ин-
формацию спасателям. А та в свою очередь со-
общила в ГУ МЧС по Пермскому краю, поскольку 
звонившая — жительница Перми.

— Группа, что нашла труп мужчины, — это 
именно группа, зарегистрированная у нас от 
туристического клуба «Меридиан», что трени-
руется при Пермском политехническом уни-
верситете, — уточнили для «МК» в Пермской 
краевой службе спасения.

— У членов этой группы есть спутниковый 
телефон, при помощи которого при необходи-
мости они выходят на связь, отзваниваются 
нам, — пояснила МК специалист гражданской 
обороны 2-й категории Елизавета Мезенцева. — 
7 января группа выходила на связь с родствен-
ницей одного из туристов. Ей сообщили, что 
нашли труп мужчины, и попросили передать 
эту информацию в МЧС. А пермские спасате-
ли уже передали это сообщение коллегам из 
Свердловской области.

В ГУ МЧС по Свердловской области рас-
сказали «МК», что никакие туристические группы 
на территории области не терялись. А также 
пояснили, что погибший мужчина, выйдя на 
туристический маршрут, не регистрировался 
в положенном порядке. Каких-либо сообще-
ний о пропаже этого туриста, которые могли 
бы передать его родственники или знакомые, 
спасателям тоже не поступало. 

— Сейчас решается вопрос о выдвиже-
нии на место обнаружения трупа спасателей и 
следственной группы. Но пока это очень опасно, 
поскольку дует сильный ветер — 15–30 м/с, идет 
снег, да и температура минус тридцать. Если 
погодные условия улучшатся, то во вторник 
экспедиция выдвинется. Задача спасателей 
в данном случае — обеспечить безопасность 
следователей, поскольку ехать придется да-
леко, порядка 200 километров, в сложных по-
годных условиях, на снегоходах. Следователей 
необходимо доставить туда и обратно, путь 
только в одну сторону может занять три дня, — 
рассказали в пресс-службе ГУ МЧС России по 
Пермскому краю.

План маршрута, который разработали в 
региональном поисково-спасательном отря-
де, предполагает, что экспедиция начнет свой 
путь из Ивделя, где и располагается отряд, на 
вахтовом автомобиле «Урал», который доставит 
спасателей и следователей до поселка Ушма. 
Этот путь равен примерно 80 километрам. А от-
туда еще 100 километров экспедиции придется 
преодолевать на снегоходах.

Впрочем, о группе туристов из клуба «Ме-
ридиан», нашедшей труп, до сих пор почти ни-
чего неизвестно. Глава клуба Юрий Антонов 
знает, что на маршрут вышли девять человек, 
а возглавляет их Михаил Самарин. Как зовут 
остальных людей и чем они занимаются в 

свободное от путешествий время, руководи-
телю «Меридиана» неизвестно, но все они, по 
его словам, должны вернуться 17 января. В то 
же время у Самарина есть сайт под названием 
«Mishka.Travel», на котором он предлагает всем 
желающим делиться своим опытом самостоя-
тельного туризма.

Профессиональные туристы полагают, что 
сам по себе маршрут через перевал Дятлова не 
является каким-то особенно опасным — и чтобы 
не случилось трагедии, достаточно соблюдать 
элементарные меры безопасности.

Руководитель нескольких походов на 
перевал Дятлова Руслан Колунин рассказал 
«МК» о том, насколько сложен этот маршрут 
и что он думает о слухах, связанных с ним:

— На самом деле перевал Дятлова — это 
не перевал, а отрог, идущий от горы Холатчахль. 
Я был там несколько раз, в том числе в лыжном 
походе и на снегоходах возил клиентов. Ничего 
сверхъестественного я бы не приписывал этому 
месту. Единственное, в 2009 году на перевале 
Дятлова у всей нашей группы из девяти человек 
сломались лыжные крепления. Вообще я бы 
не сказал, что это какой-то опасный маршрут. 
С развитием транспорта, появлением снегохо-
дов это стало достаточно просто, так как за день 
можно доехать до ближайшего населенного 
пункта. Если же вы планируете преодолеть пере-
вал пешком или на лыжах, то, конечно, вам по-
надобится специальная подготовка, потому что 
вам придется ближайшие 5–10 дней провести в 
полевых условиях. Вообще же мне кажется, что 
людям просто не хватает остроты, поэтому они 
придумывают себе всякие сверхъестественные 
обстоятельства гибели группы Дятлова. Я же по-
стоянно хожу в походы — и экстрима мне более 
чем достаточно. Я уверен, что причиной этих 
смертей стали невнимательность, излишняя 
расслабленность и просто несчастное стечение 
обстоятельств.

Свое мнение высказал «МК» и еще один 
эксперт — председатель пермского тури-
стического клуба «Зодиак», исследователь 
и краевед Евгений Черепанов.

— Кем может оказаться найденный на 
перевале, в районе речки Сульпы, мертвый 
мужчина?

— Перевал Дятлова — культовое место, 
туда едет много любопытных людей. Мужчи-
на, по всей видимости, был одним из них и 

отправился в этот район в одиночку. Это ме-
сто находится не так далеко от населёнки, ки-
лометров пятьдесят от поселка Ушма. Что-то 
побудило его посетить это место. И поскольку 
он был один, информации о нем нет. Скорее 
всего он неместный. Сейчас надо проверять 
информацию по заявлениям обо всех пропав-
ших людях. Невольно возникает вопрос: почему 
его не хватились, не стали искать? 

— Когда, на ваш взгляд, мог погибнуть 
герой-одиночка?

— Скорее всего, раз трупп лежит неразло-
жившийся, человек погиб по холоду — осенью 
или зимой. 

— Можете высказать собственное 
мнение о причинах гибели туристической 
группы под руководством Игоря Дятлова 
зимой 1959 года? В качестве версий произо-
шедшего выдвигались в том числе испы-
тание радиоактивного оружия и контакт с 
пришельцами.

— На мой взгляд, их по ошибке уничтожила 
лагерная охрана. По обе стороны от Ураль-
ского хребта — и с запада, и с востока — была 
достаточно большая зона, в которой, кроме 
лагерей, ничего не было. На зоне, как известно, 
все подчинялось лагерной охране. Видимо, 
руководство одного из лагерей увидело лыжню 
и послало команду разобраться, что за люди 
шляются по их территории. А у охраны тактика 
очень простая — первым делом они забивают 
людей до состояния, когда они не могут сопро-
тивляться. Видимо, они увидели, что на склоне 
стоит палатка, дождались наступления темноты, 
ребят-туристов в палатке сильного побили. Кто 
сумел вырваться из палатки, убежал к лесу. По-
том, когда охрана поняла, что это не зэки, чтобы 
замести следы, ребят просто добили.

— Найденный ныне мертвым мужчина не 
мог погибнуть насильственной смертью?

— Маловероятно, район там спокойный. 
Там постоянно группы ходят. Никаких проблем 
и происшествий не возникало.

Лина ПАНЧЕНКО,  
Артур АВАКОВ,  

Светлана САМОДЕЛОВА.

“Московский коМсоМолец”   12 января 2016 года  

Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ

«ДУДИНСКОГО ПОДЖИГАТЕЛЯ» 
МОЖЕТ ЖДАТЬ ПОЖИЗНЕННОЕ

Свердловская область

Пермский край

гора Отортен

р. Сульпа

р. Лозьва

р. Елима

р. Ахтылр. Тумпья

перевал Дятлова

Примерный
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обнаружения
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НОВОЕ ТЕЛО О ПЕРЕВАЛЕ ДЯТЛОВА
СЕГО ДНЯ

Инсценировка казни 
российского пилота. 

Памятная табличка на месте 
гибели группы Дятлова.

Олег Магалецкий с котиком. Злодеи 
нередко любят животных. Адольф 
Гитлер даже запрещал проводить 
опыты на живых зверях без наркоза. 
Но на узников концлагерей эти 
правила не распространялись. 
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ПЛАТНЫЕ ДОРОГИ УЖЕ ЕСТЬ.  
ТЕПЕРЬ ПЛАТНЫМИ БУДУТ ПЕРЕЕЗДЫ



Прогулка по кремлевской стене будет пок-
руче любой экзотической экскурсии. Это ведь 
то самое место, куда вас не пустят ни за какие 
деньги. Одно время на стену водили сотрудников 
Кремля, так сказать, для ознакомления с истори-
ей. И сегодня такое практикуют время от времени 
для «избранных». Но подобных счастливчиков 
очень и очень мало. 

Мой гид — советник директора ФСО, д.и.н., 
профессор Сергей Девятов. Главный собира-
тель и исследователь легенд о башнях и стенах 
Кремля, между прочим! 

Новогодние праздники выдались на славу, 
снежные и морозные. Для нас, идущих покорять 
кремлевскую стену, это вообще подарок судьбы. 
Наш путь начинается со Спасской башни. Я пытаю 
Девятова про тайный ход, который шел из нее, и 
про подземелья, которые есть под ней. По край-
ней мере, так уверяют некоторые историки. 

— Информация о подобном тайном ходе 
была найдена в докладной записке археолога 
И.Я.Стеллецкого (он обследовал башенное под-
земелье) в НКВД СССР, — рассказывает Сергей 
Викторович. — Я ее видел. Знаете, что там точно 
написано? Что Стеллецкий собирается «пройти 
подземным ходом от Спасской башни до хра-
ма Василия Блаженного, близ которого спуск в 
большой тоннель под Красную площадь, тоннель 
весьма загадочного назначения». Вот и все. Ни-
каких схем, чертежей — ничего. И нет никаких 
сведений насчет того, отыскал ли его и прошел ли 
по нему в итоге Стеллецкий. Мы изучили всю его 
переписку, личные документы. И снова ни-че-го. 
Не нашли подобных данных и в государственных 
и ведомственных архивах. Более того, во время 
реставрации собора Василия Блаженного дирек-
тор Государственного исторического музея Кон-
стантин Левыкин поставил задачу исследовать 
фундаменты собора. Подземелий и каких-либо 
ходов со стороны древней церкви в направлении 
Кремля обнаружено не было. Что касается под-
земелий Спасской башни, речь шла о древних 
«слухах» — длинных подземных галереях, слу-
живших потайными выходами за пределы стены. 
Их делали для борьбы с подкопами противника. 
«Слухи» под Спасской обветшали и осыпались 
еще в позапозапрошлом веке.

Я разглядываю башню. Ни снаружи, ни изнут-
ри Кремля в нее вроде бы нет входа. Но в арочных 
воротах в левой стене замечаю высокие тесаные 
белокаменные ступени, ведущие к массивной, на 
кованых петлях железной двери. Это и есть вход 
в нижний ярус башни. За спиной остаются стро-
ительные краны, которые разбирают 14-й корпус 
Кремля. Ступенька за ступенькой, и вот мы уже 
на третьем ярусе. Если со стороны Красной пло-
щади еще виден фасад 14-го корпуса, и кажется, 
что он стоит незыблемо, то отсюда открывается 
совсем другая картина: «внутренностей» у здания 
почти не осталось, одни обломки… Но печали это 
зрелище у тех, кто знает историю, не вызывает, 
тем более что на этом месте предстоят гранди-
озные археологические раскопки. Подобных в 
Кремле еще никогда не было. А учитывая, что 
Чудов и Вознесенский монастыри (именно на 
их месте стоит 14-й корпус) были возведены в 
XIV веке, в эпоху Дмитрия Донского, а до этого 
там располагалось золотоордынское подворье, 
находки здесь могут быть совершенно уникаль-
ными и неожиданными.

Меж тем мы — внутри башни-цитадели. 
Краем глаза я пытаюсь увидеть Красную пло-
щадь, но мне это не удается: в нижних ярусах — 
две стены (вторая была сделана на тот случай, 
если первая рухнет), и они перекрывают обзор. 
Проход в башне приводит нас еще к одной мо-
гучей железной двери. Она вся будто прошита 
железными листами. Гигантские петли вот уже 
больше пяти веков выдерживают всю эту мощь. 
Мы открываем дверь (о этот тихий скрип, как 
будто из сказки!) — и выходим на верхнюю боевую 
площадку кремлевских стен.

Здесь довольно просторно: проход шириной 
в два метра. Вот те самые кремлевские мерлоны 
— легендарные выступающие зубцы с бойни-
цами, увенчанные белокаменным ласточкиным 
хвостом, коих 1045 в общей сложности.

— Высота венчающих стены двурогих зуб-
цов — мерлонов — от 2 до 2,5 м, толщина 65–70 
см, — мой гид подходит к бойницам и бережно 

стряхивает с них снег, рассказывая при этом 
историю. — По своей форме они похожи на эле-
менты архитектурного оформления дворцов 
средневековой Вероны. Но в отличие от италь-
янских «аналогов» кремлевские имеют не только 
декоративную, но и чисто прикладную, оборо-
нительную функцию за счет большой толщины 
и высоты зубцов. Во время боевых действий 
стрельцы закрывали промежутки между мер-
лонами специальными деревянными щитами, а 
стреляли через узкие щелевидные бойницы. 

Девятов, словно фокусник, вытаскивает 
невесть откуда взявшуюся деревянную панель и 
показывает, как это было. И мы пытаемся пред-
ставить, что чувствовали стоявшие здесь много 
веков назад воины во время осады Кремля.

— Во время «сканирования» стены по всей 
толщине ученые могут обнаружить останки по-
гибших во время обороны? — пытаю Девятова. 

— Уверен, что нет. Подобной традиции — 
хоронить прямо в стене — здесь никогда не 
было. 

Меж тем оглядываюсь — красота такая, что 
не передать словами! С одной стороны под нами 
храм Василия Блаженного, с другой — Тайницкий 
сад. А над головой — небо и падающий с него 
на нас крупными хлопьями теперь уже ново-
годний снег.

— Обратите внимание, что высота внут-
ренних стен ниже, чем внешних, — прерывает 
мое восхищение открывшимся видом Сергей 
Девятов. — Это связано с перепадом уровня 
земли. 

Странно, нам не попался на глаза ни один 
сотрудник ФСО. Но территория явно обитаемая. 
Видно, что кто-то недавно смел снег и вообще 
все поддерживает здесь в полном порядке. Уже 
потом мне объяснили ветераны ФСО: «Дежурс-
тво сотрудники на стене несут постоянно. Но 
как только вы поднялись на стену, вас заметили 
и сделали так, чтобы вы их присутствия не об-
наружили. Кстати, там есть даже телефонная 
связь. Хотя ею они почти не пользуются. Но это 
уже тонкости мастерства».

— Вперед, покорять стену? Или уже доста-
точно? — уточняет Девятов, видимо, приняв мою 
задумчивую восторженность за сомнение.

Вперед! Местами идти сложно, приходится 
перешагивать через коммуникационные трубы. 
У нас на пути 16-метровая малюсенькая башня, 
у которой даже нет фундамента, — Царская. 
Минуем ее.

Девятов рассказывает, что высота стен 
Московского Кремля варьируется от 6,5 до 19 
метров. Она определялась архитекторами и 
специалистами по фортификации (защитным 
сооружениям). 

— Зависела от рельефа местности, наличия 
более или менее серьезных водных преград и 
степени угрозы нападения с той или иной сто-
роны крепости. Кстати, толщина стен по тем же 
причинам варьируется от 3,5 до 6,5 метра. 

А мы уже подходим к Москворецкой, или, 
по-другому, Беклемишевской башне, располо-
женной на юго-восточном углу Кремля. Пожалуй, 
она самая изящная — своими очертаниями на-
поминает стройный восточный минарет. Кроме 
оборонного назначения (должна была отражать 
удары Золотой Орды) башня временами исполь-
зовалась в качестве места тюремного содержа-
ния особо опасных персон. Так, в XV веке здесь 
находился в заточении венецианский посол, 
который был уличен в обмане русского госу-
даря. Здесь же допрашивали государственных 
преступников и мятежных бояр. Кстати, самого 
боярина Беклемишева, в честь которого и была 
названа башня, князь Василий III держал здесь 
в заточении за «высокоумие». Но ничего «крова-
вого» вы здесь сейчас не увидите. Башня дышит 
красотой и утонченностью. А с ее верхнего яруса, 
из-под ее шатра, открывается замечательный 
вид на Ивановскую площадь!

Идем дальше. Вскоре понимаю, что что-то 
изменилось. Но что именно? Оказалось, до этого 
мы шли по древней кладке стены, а теперь — по 
«молодой». В XVIII веке две стены, выходящие 
на Москву-реку, были частично разобраны ар-
хитектором Василием Баженовым (потом их 
восстановили). Но по чьему приказу? Екатерины 
Великой, ее самой! Не врут легенды. Но слу-
чилось вот что: старая складка стала сыпать-
ся, да и жители пытались растащить стену по 
кирпичику себе на дома. А Екатерина задумала 
грандиозную реконструкцию, которую поручила 
Баженову. Задумка была такая: с южной стороны 
Кремля будет стоять новый парадный дворец, 
огромная лестница которого спускается прямо 
к Москве-реке. Для этого стену и сломали. Но во 
время рытья котлована покосились древнейшие 
кремлевские соборы. Екатерина Великая сочла 
это дурным знаком и велела всему придать пер-
воначальный вид. 

Я смотрю с высоты восстановленной южной 
стены на ту часть Тайницкого сада, которая обыч-
но не видна. Внизу — чей-то маленький домик. 

— Это вольер для нашего филина, — объяс-
няет Девятов. — Он здесь не просто для эффекта. 
Несет службу — охраняет Кремль от ворон.

Про филина Филю и его появление в рези-
денции президента в свое время «МК» написал 
первым. Но только сейчас стало известно, что 
вышел казус: Филя оказался… девочкой. Орнито-
логи Кремля не знают, как теперь его кликать.

— Давайте назовем его, то есть ее, Фи-
лицией? — предлагаю Девятову. Тот одобряет 

и обещает передать предложение «МК» орни-
тологической службе. Филиция тем временем 
взмахивает огромными крыльями и взмывает в 
небо. К нам? Надеюсь, мы не похожи на ворон, и 
ей не придется нас атаковать. А если серьезно, 
опасности для людей филин не представляет: 
его тренировали лучшие эксперты в стране, и он 
перед человеком испытывает настоящее благо-
говение, как человек перед Богом.

Пока мы наблюдали за филином, стало смер-
каться. Самое время поговорить о мистике. 

Я прошу Девятов рассказать «страшилки» 
про кремлевскую стену. Ну, например, про то, как 
каялся тут в смертных грехах Иван Грозный.

— Каялся он перед народом на Лобном мес-
те, а перед Богом — в храме, — говорит Девятов. 
— Но стена с его времен была местом таинс-
твенным благодаря множественным секретным 
ходам, которые шли по ней и через нее. Плюс сек-
ретные комнатки (находили совсем крошечные, 
где человек может только сидеть). Вспомнил одну 
забавную, но не страшную историю. В XIX веке 
перед приездом государя императора с крем-
левской стены пропала старинная бронзовая 
пушка. Скандал грозил разразиться большой. 
Московский обер-полицмейстер собрал верхуш-
ку московского преступного мира и предупредил, 
что через день пушка должна лежать у подножия 
Константино-Еленинской башни. Действительно, 
поутру пушку нашли в назначенном месте. Но 
после отъезда императора выяснилось, что она 
была украдена с другой кремлевской башни — 
Тайницкой. Первую так и не нашли…

По пути к Водовзводной башне нам встре-
чаются… нет, не люди, но всевозможные приспо-
собления, прожектора (благодаря им сегодня 
Кремль подсвечен так, как ни один другой объ-
ект в Москве). В некоторых местах можно даже 
присесть — кто-то соорудил подобие лавочек. И 
вот входим в башню, исключительность которой 
признал даже Иосиф Сталин. 

— Признание это было несколько специ-
фичным, но вполне определенным, — расска-
зывает Девятов. — В середине 1930-х годов с 
кремлевских башен демонтируются золотые 
императорские орлы. Водовзводная башня 
всегда венчалась позолоченным флюгером, но 

именно она стала единственной башней, которая 
в советские времена была избрана для замены 
флюгера на рубиновую звезду. Идеологических 
причин на такую замену на первый взгляд не 
было. Но стоит иметь в виду, что Сталин очень 
точно на интуитивном уровне чувствовал, как 
можно использовать для пропаганды тот или 
иной объект. Из всех кремлевских башен для этой 
цели, с точки зрения генерального секретаря, 
подходила именно эта — угловая Водовзводная 
башня. И она получила в качестве украшения 
рубиновую звезду. После этого высота башни со 
звездой достигла без малого 62 метров. Стоит 
отметить, что после этой советской доделки 
уникальная красота этой башни нисколько не 
пострадала, а огромное рубиновое навершие 
лишь подчеркивает стройность и даже некоторую 
визуальную хрупкость.

Увы, башня не приспособлена для жизни. 
Вообще сегодня только одна Троицкая обитаема 
(там репетирует президентский оркестр). Все 
остальные — холодные, там нет не только отопле-
ния, но и водопровода, и как-либо использовать 
их нет возможностей. Хотя в древности в некото-
рых хранились государственные архивы. 

Мы прошли в общей сложности чуть больше 
1 км 200 метров. Спустились со стены у древней 
Боровицкой башни, когда уже в небе «зажгли» 
звезды, на фоне которых кремлевские рубиновые 
горели еще ярче. 

Весь путь занял почти два часа с учетом 
того, что мы никуда не спешили и постоянно 
останавливались. Это не так много. Высчиты-
ваю… Выходит, чтобы обежать всю-всю стену 
(а это, напомню, два с лишним км), достаточно 
каких-нибудь 15 минут! Правда, это будет бег с 
препятствиями — бегуну придется перепрыги-
вать через трубы и прочие преграды. 

Древний Кремль и без того преподнес нам 
немало сюрпризов за последние годы (чего сто-
ят только найденные иконы в башнях и клад из 
древних монет под землей). Но, судя по всему, 
пора удивляться еще не прошла. Ближайшие 
месяцы наверняка принесут новые открытия из 
древней истории Кремля. Ведь зубцы умеют не 
только оборонять, но и удивлять...

Ева МЕРКАЧЕВА. 

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 12 января 2016 года

НАСЛЕДИЕ4

ЗА БУГРОМ

Что в Элладе думают 
о Турции, российских 
туристах и санкциях

Уже через несколько часов после афинс-
кого взрыва о нем напрочь позабыли: из Сирии 
пришла весть о сбитом турками российском 
самолете.

— А сколько раз их военные самолеты 
залетали в наше воздушное пространство! — 
кипятится мой греческий собеседник. — Мы 
поднимали свои истребители, сопровождали 
— и все! Но зачем сбивать?!

Примерно тот же вопрос разместили на 
первых страницах греческие газеты, адресуясь к 
турецкому президенту Эрдогану: «Нам что, тоже 
сбивать ваши самолеты?..»

По данным греческих СМИ, турецкие воен-
ные 1233 раза вторгались без спроса в воздуш-
ное пространство Эллады. Да, долгая история 
взаимоотношений между «заклятыми союзни-
ками» по НАТО — проблема крайне запутанная 
и болезненная.

Во время Парижского саммита по клима-
тическим изменениям турецкий премьер Ахмет 
Давутоглу призвал своего греческого коллегу 
Ципраса сосредоточиться на «позитивной по-
вестке» дня после того, как тот без особого поли-
теса высказался в своем микроблоге по поводу 
истории со сбитым российским самолетом. В 
премьерском Твиттере тогда появилось напо-
минание о том, что турецкие военные авиаторы 
постоянно нарушают воздушные границы Греции: 
«К счастью, наши пилоты не столь психованные, 
как ваши против русских».

n n n
Если оставить за скобками традиционные 

трения между Афинами и Анкарой, то в истории 
с российским ответом Эрдогану греки, похоже, 
видят для себя известный шанс.

Хотя бы в том, что касается развития туриз-
ма. Ведь эта сфера дает пятую часть националь-
ного дохода страны, чья экономика переживает 
не самые простые времена.

Тем более что греческая туристическая от-
расль понесла немалые потери: как из-за сан-
кционного противостояния между Россией и 

Западом, так и из-за падения курса рубля наши 
туристы в Грецию стали ездить значительно 
меньше. И тут появился луч света: само собой, 
греки надеются, что после того, как полюбивши-
еся россиянами Египет и Турция больше не рас-
сматриваются как направления отдыха, теперь 
гость из России поедет в солнечную Элладу. И, 
соответственно, поспособствует наполнению 
казны.

Спору нет, у Греции есть множество привле-
кательных сторон, соблазнительно выглядящих 
для туристов с самыми разными вкусами и воз-
можностями. Здесь можно сочетать пляжный 
отдых с городскими экскурсиями, религиозное 
паломничество — с винно-гастрономическими 
турами, шопинг — с приобщением к античному 
и византийскому культурному наследию.

Но есть и минусы — прежде всего 

необходимость получения визы. Если жителям 
столицы и крупных городов получить ее не слиш-
ком сложно, то тем, кто живет далеко от мест с 
визовыми центрами, придется попотеть.

Одно дело, когда обычный россиянин с не 
очень высокими доходами, имея загранпаспорт, 
покупал тур в Шарм-эль-Шейх или Кемер, по-
лучал штамп в паспорте по прилете и отдыхал 
по системе «все включено». И другое — когда 
надо заполнять анкеты, фотографироваться, 
ждать в электронной очереди, сдавать отпе-
чатки пальцев (с осени ведь Евросоюз ввел 
дактилоскопическую процедуру!). Плюс отдых 
в Греции будет подороже, чем на египетских 

или турецких курортах, а система all inclusive 
здесь — редкость.

Так что смогут ли греки заманить к себе 
россиян — это вопрос прежде всего к самим 
грекам. И честно говоря, в разговорах с гречес-
кими чиновниками я не услышал вдохновляющих 
революционных планов по превращению Эллады 
в «магнит» для российских туристов.

И то сказать: будучи членом ЕС и Шенген-
ского соглашения, Греция не может просто так 
взять и отменить визы. Неясно, сумеют ли греки 
открыть дополнительные визовые подразделения 
в России — все это дело хлопотное и требующее 
финансовых вложений.

«У нас же кризис!» — эти слова часто слы-
шались в разговорах с правительственными 
чиновниками и простыми людьми. Так-то оно так, 
но выходить из кризиса ведь надо…

n n n
Возможно, наступивший 2016-й тут поможет 

— ведь он объявлен Перекрестным годом России 
и Греции. В его рамках запланированы десятки 
разнообразных мероприятий, касающиеся самых 
разных сфер.

— Год проводится в очень трудных обсто-
ятельствах, — признает его координатор со 
стороны Греции Илиас Клис, в прошлом посол 
в России. И с этим трудно поспорить — взять 
хотя бы тот факт, что Эллада в качестве члена 
Евросоюза участвует в антироссийских санк-
циях и в то же время находится под действием 
контрсанкций.

— Как же вы собираетесь знакомить россиян 
с греческой едой, когда на ввоз многих продуктов 
наложен запрет? — спрашиваю у генерального 
секретаря Греческой национальной организации 
туризма Димитриса Трифонопулоса.

— Ну, мы же не на продажу везти собираем-
ся продукты и не в больших объемах… Так что, 
надеемся, все будет хорошо.

«С 2014 года, с начала украинского кризиса, 
нас беспокоит режим санкций и эмбарго, — го-
ворит генеральный секретарь МИД Греции по 
международным экономическим отношениям 
Йоргас Ципрас. — Надеемся, что это когда-ни-
будь закончится».

Действительно, все эти ограничитель-
ные меры если кому-нибудь нужны, то явно не 
Афинам. 

«Мы находимся в чувствительной зоне, 
особенно сейчас, — говорит Йоргас Ципрас. 
— Основываясь на решимости нашего прави-
тельства, надеемся, что добьемся результатов. 
Греция переживает переходный период. И план 

правительства состоит в том, чтобы добиться 
восстановления уровня производства. Создаются 
новые программы, основанные на политических 
и экономических отношениях. Мы рассчитываем 
на иностранные инвестиции».

Санкции санкциями, политика политикой 
— но есть вечное, то, что объединяет две наши 
страны. Мне кажется, что дух перекрестного 
года хорошо отражает его логотип, соединяю-
щий элементы древнегреческой ладьи и купола 
собора Василия Блаженного.

Конечно же, полно планов в области искус-
ства и культуры. В течение перекрестного года 
греческий минкульт планирует показать россия-
нам впечатляющую программу. Так, в Эрмитаже 
пройдет выставка «Византия в течение веков», 
рассказывает генсек министерства культуры и 
спорта Марина Влазаки. А в Москве можно будет 
увидеть выставку «Боги и герои Древней Греции» 
— древние экспонаты, некоторые из которых 
относятся к доисторической эпохе, будут соседс-
твовать с ультрасовременными достижениями 
мультимедиа. Произведения греческих худож-
ников разных периодов выставят в Питере.

Нашей стране, само собой, тоже есть что 
показать грекам: обещаны выставка декораций 
и костюмов Большого театра во Дворце музыки 
в Афинах, свои экспонаты привезут в Грецию 
Русский музей и Эрмитаж, готовится на гре-
ческой земле и выставка икон из музея Андрея 
Рублева.

n n n
Конечно, надо помнить, что помимо религи-

озного православного родства Грецию и Россию 
соединяют прочные исторические узы. И напо-
минания о них можно встретить порой в самых 
неожиданных местах.

Небольшой, но очень живописный городок 
Нафплион на севере Пелопонесса с примерно 
13 тыс. населения — сегодня и не поверишь, что 
без малого два столетия назад его произвели 
в «столичное звание» главного города возрож-
денной Греции.

Здесь можно увидеть памятник Иоанну Ка-
подистрия — именно он стал первым правителем 

независимой Греции, а до того, в 1816–1822 годах, 
возглавлял Министерство иностранных дел Рос-
сийской империи. Каподистрия и провозгласил 
Нафплион главным городом Греции в 1829 году, 
однако новоиспеченная столица оказалась неми-
лостивой к правителю страны: в 1831 году враги 
настигли его на ступенях церкви и убили.

— Новейшее греческое государство обязано 
своим рождением в том числе и России, — гово-
рит директор департамента Восточной Европы 
и Евразии МИД Греции Йоргос Пукамисас, на-
помнив, в частности, о Наваринской битве 1827 
года, когда в Ионическом море объединенная 
русско-британско-французская эскадра раз-
громила турецко-египетский флот — после того 
как Османская империя отказалась признать 
автономию греков.

— В обеих мировых войнах наши страны 
были по одну сторону баррикад, а после девя-
ностых годов наши связи избавились от идео-
логических трудностей, — говорит дипломат. 
— Но начавшийся в 2013 году украинский кризис 
привел к разрушению нормальных отношений 
между Западом и Россией. Греция в этих сложных 
условиях старается по мере сил сыграть роль 
посредника. Мы всегда выступаем за диалог. 
И Греция пострадала из-за этого разрыва, свя-
занного с украинским кризисом — в частности, 
уменьшился поток российских туристов. Но в 
целом ситуация, несмотря на все, выглядит 
оптимистично.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ,
Афины—Москва.

«Ну хоть не в Париж», — вздыхали сердобольные коллеги, узнав о 
том, что я в конце ноября собрался в тихие Афины. Но через пару дней 
моего пребывания в греческой столице в нескольких кварталах от 
отеля, где я в тот момент спал, и чуть ли не напротив здания парламента 
прогремел взрыв. К счастью, дело обошлось без пострадавших. Бомбисты 
заблаговременно сообщили в СМИ о заложенном близ здания Союза 
предпринимателей взрывном устройстве. Это, конечно, никакие не 
джихадисты — те обошлись бы без предупреждений. Но инцидент 
напомнил, что, увы, стопроцентно безопасных мест на свете не бывает.

В РОССИИ НАСТАЛ ГРЕЧЕСКИЙ ГОД
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ВАЖНОВАЖНО

При князе Дмитрии Донском в 1367 
году вокруг Кремля вместо прежних 
деревянных стен были возведены 
белокаменные. Их протяженность 
равнялась без малого 2 км (сейчас 

2 км 250 метров). Тогда же у подножия холма 
со стороны Москвы-реки возвели дополнитель-
ную стену, не позволявшую противнику созда-
вать плацдарм для развертывания сил при 
осаде Кремля. Она была ниже кремлевской, но 
лучше приспособленной к ведению артилле-
рийского и ружейного огня. До наших дней не 
сохранилась. 

Новогодняя елка 
в центре Афин.

Памятник Иоанну Каподистрии 
в городе Нафплионе. Первый 
правитель независимой Греции был и 
главой МИД России.

Греческие газеты после инцидента с 
российским самолетом сравнивали 
Эрдогана с Гитлером.
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Вид на храм Василия Блаженного 
с высоты Кремлевской стены.

Дорога по стене на участке  
от Спасской башни до 

Беклемишевской довольно 
широкая, и есть даже места, где 

можно отдохнуть.

По пути к Водовзводной башне 
встречаешь много прожекторов, 
которые освещают Кремль.



Вообще, эта организация, призванная за-
щищать законные права и интересы граждан, 
страдающих нарушениями слуха, а также способ-
ствовать их социальной реабилитации и интегра-
ции в современное общество, не раз в последнее 
время упоминалась в СМИ во всевозможных 
спорах, ставших предметом разбирательства в 
российских судах. Последний из них разгорелся 
буквально на днях, в самый разгар рождествен-
ских морозов, когда журналисты, редакторы, 
корректоры и прочие сотрудники «СПИД-инфо» и 
издательства «Ювента», специализирующегося 
на издании учебников для средней школы, при-
шедшие на работу, не смогли попасть в здание 
номер 10 по улице 1905 года, поскольку их попро-
сту не пропускали новые неизвестные охранники. 
Впрочем, при ближайшем рассмотрении они 
оказались сотрудниками некоего ЧОПа, которых,  
по всей видимости, привлекло руководство ВОГ 
для охраны помещения.

— Мы арендуем помещения в этом здании с 
1997 года, — пояснил главный редактор «СПИД-
инфо» Олег Кармаза. — И договор аренды был 
заключен до 2025 года. Но пару месяцев назад 
руководство ВОГа вдруг предложило освободить 
помещения, поскольку договор, по их мнению, 
якобы закончился. Естественно, мы тут же запро-
сили Управление Росреестра по Москве, которое 
прислало нам заверенную копию договора арен-
ды. Там черным по белому значится, что с ООО 
«С-инфо» аренда заключена до 2025 года. Этот 
документ мы и отправили в Арбитражный суд.

«Почему-то в документах, переданных в Ар-
битражный суд г. Москвы, фигурировала цифра 
«1» вместо «2». Между тем официальный запрос 
в Росреестр, где хранятся оригиналы всех аренд-
ных договоров, подтвердил: срок продленной 
аренды заканчивается в 2025 году», — сообщил 

генеральный директор Издательского дома 
«С-инфо» Игорь Сазонов. 

В конце прошлого года ВОГ обратилось в 
Арбитражный суд г. Москвы с исками о расторже-
нии договоров аренды досрочно и выселении 
нас из здания. Однако слушаний по этим искам 
еще не было. 

50 человек в ожидании пропуска на рабочие 
места несколько часов были вынуждены на-
ходиться на морозе. Жалостливые владельцы 
соседнего кафе, видя, что происходит, поили 
журналистов и издателей бесплатным чаем 
и кофе, чтобы те окончательно не замерзли 
и не угодили на Рождество вместо храмов в 
больницу.

— В свое время государство безвозмездно 
передало обществу глухих множество зданий, что 
естественно — больным людям надо помогать. 
Но в последние годы ситуация с этой недвижи-
мостью становилась темой публикаций СМИ. 

— Что касается нас, то мы хотим просто 
решать возникшую проблему в правовом русле, 
чтобы все действовали в рамках закона. Соглас-
но статье 330 УК РФ, до решения суда никто не 
имеет права предпринимать действий, которые 
могут быть расценены как самоуправство, — рас-
сказал Игорь Сазонов.

Будет ли соблюдаться закон в сложившейся 
ситуации, пока неизвестно. Будем надеяться, что 
Арбитражный суд эту загадку решит. Главное, 
чтобы журналисты и издатели дожили до этого 
суда и не замерзли на морозной улице.

Материал предоставлен 
электронной газетой «Век».

ЗАМОРОЖЕННЫЕ
ИЗДАТЕЛИ

Хорошо, что супруга Павла I, импе-
ратрица Мария Федоровна, которая 
первой в России занялась попечитель-
ством глухонемых, не дожила до на-
шего времени. Иначе бы ей несдобро-
вать. Ведь только в девяностые годы 
киллеры застрелили несколько чело-
век, тем или иным образом связанных 
с Всероссийским обществом глухих 
(ВОГ), в их числе президент общества 
Валерий Кораблинов. Эта ситуация 
даже была предметом рассмотрения 
Совета по делам инвалидов при пре-
зиденте России. В настоящее время 
президентом этого общества является 
Валерий Рухледев.

СИТУАЦИЯ

Издательство «Ювента» 
и газета «СПИД-инфо» 
оказались под Рождество 
на морозе

“Московский коМсоМолец”    
12 января 2016 года 
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ПУТЕШЕСТВИЕ

С тех пор многое, конечно, изменилось 
в лучшую сторону. Тем не менее, проблемы в 
отрасли есть. И бессменному руководителю 
профсоюза Анатолию Назейкину (он стоит «у 
руля» уже четверть века) приходится постоянно 
защищать интересы людей.

Анатолий Георгиевич никогда не боялся 
рубить правду-матку, выступал в центральных 
газетах. В статье «Не хочу быть пустозвоном» 
(«Советская Россия») он заявил, что профсоюзы 
— это кладбище партийных работников, за что 
подвергся сильной критике со стороны партий-
ных органов. В материале «Процент в разрезе» 
(«Правда», май 1986 года) высказался против 
«бумажной карусели» в профсоюзных кругах. 
И вскоре президиум ВЦСПС не только признал 
справедливость критики, но и принял ряд мер, 
сокративших избыточный бумагооборот.

— Анатолий Георгиевич, в 1990 году вы 
возглавили Федерацию профсоюзов работ-
ников связи СССР, в 1992-м — Профсоюз 
работников связи России. Расскажите, как 
меняется ситуация в трудовых коллективах 
в течение этих 25 лет.

— Профсоюзы всегда занимались вопро-
сами заработной платы и охраны труда. Новые 
профсоюзы — это уже другая эпоха, другая систе-
ма. Ориентир идет на социально-трудовые отно-
шения, на заключение коллективных договоров. В 

1990-е годы многие предприятия и организации 
связи вместе со страной переживали финансовые 
трудности. В 1994 году почтовикам в некоторых 
регионах перестали своевременно выплачивать 
заработную плату. ЦК профсоюза провел по 
этому вопросу специальный пленум, на котором 
была выработана стратегия действий. Радио 
и телевидение в 1992—1998 годах оказались 
в тяжелом положении. Финансирования нет, 
жульничества хватало, бандитизма хватало. В 
2000-х годах государство вообще не поддер-
живало почту. В современных условиях в связи 
нет проблемы невыплаты зарплат. Заработная 
плата работников отрасли, пусть не такими вы-
сокими темпами, как хотелось нам, профсоюзу, 
но все же растет.

— Как вы приняли решение о переезде 
в Москву?

— Когда меня избрали председателем Фе-
дерации профсоюзов работников связи СССР, 
я работал начальником производственно-
технического управления связи Красноярского 
края. Должность ответственная. Быт налажен. 
Семья не особо хотела переезжать в Москву. 
На решение переехать в столицу повлияло уча-
стие в заседании Ассоциации государственных 
предприятий промышленности, строительства, 
транспорта и связи. Приглашен был как пред-
седатель профсоюза. Я добился слова для вы-
ступления и стал единственным, кто сказал о 
проблемах связи. Выступил против выборности 
руководителей. Столкнулся в полемике с Гор-
бачевым. Он сказал, что, дескать, я «молодой 
еще человек, не понимаю важности»... После 
моего выступления министр связи потребовал, 
чтобы я больше не тянул и переезжал в Москву 
— вместе работать...

— Говорят, вы никогда не оставляете без 
рассмотрения ни одной жалобы. Какие про-
блемы волнуют людей больше всего?

— Все письма и обращения для нас одина-
ково важны. Много обращений с просьбами о 
материальной помощи в связи с дорогостоящим 
лечением, с просьбами восстановить утерянные 

документы о наградах. Обращений по поводу 
неправильно начисленной заработной платы в 
последние годы становится все меньше и мень-
ше: эти вопросы оперативно решаются в наших 
организациях на местах.

— Чего бы вы хотели пожелать своим 
коллегам?

— Не бояться работы. Быть настойчивым в 
любом деле. Быть на связи — быть динамичным, 
устремленным в будущее. От всей души желаю 
связистам стремления к постоянному самосовер-
шенствованию, творческой активности и крепкого 
сибирского здоровья для исполнения всех на-
меченных планов! Профсоюзный лидер никогда 
не должен думать, что завтра будет лучше. Если 
только он думает об этом, то расслабляется, не 
мобилизуется, теряет контроль над ситуацией.

— Назовите «пятерку» самых серьезных 
проблем нашего времени.

— Первая — проблема сохранения мира. Вто-
рая — плохая экология, загрязнение окружающей 
среды. Третья — демографическая проблема. 
Четвертая — снижение уровня профессиональ-
ной компетенции у руководителей, управленцев. 
Пятая — компьютерная зависимость у детей и 
молодежи.

— И — несколько слов о себе. Из какой вы 
семьи, чем увлекаетесь, о чем мечтаете? 

— Семья, в которой я родился девятым ре-
бенком, была одной из самых многодетных в 
Похвистнево. Условия жизни были почти спар-
танскими: четырнадцать человек жили бок о бок 
в небольшом домике, кормились овощами с ого-
рода и рыбой из ближайшей речки...

...А вот каковы основные вехи истории 
Профсоюза работников связи России.
■ 1905 год. Устав от работы без выходных и 

отпусков, штрафов за малейшие упущения и 
контроля администрации за личной жизнью, ле-
том служащие некоторых почтово-телеграфных 
контор начинают открыто выступать в защиту 
своих интересов. Они проводят нелегальные 
собрания и митинги, организуют забастовки. 
Огромную поддержку получает движение за 
создание профессионального союза. В конце 
июля 1905 года в Москве организована конспи-
ративная инициативная группа. Ее целью стало 
образование почтово-телеграфного союза, 
который объединил бы работников России 
«для совместной борьбы за лучшее будущее». В 

августе инициативная группа стала называться 
Временным центральным бюро. 14 октября в 
Москве на объединенном собрании почтово-
телеграфных работников тайным голосованием 
избирается Центральное бюро, на которое 
возложено руководство работой союза.

■ 1914 год. С началом Первой мировой войны 
материальное положение работников связи 
ухудшилось. Предпринятые правительством 
меры по частичному повышению зарплаты ни-
чего не дали, так как касались только неболь-
шой части — квалифицированных работников 
крупных предприятий связи.

■ 1917 год. Связисты единодушно поддержали 
Февральскую революцию. В первые же дни 
после свержения царизма на предприятиях 
связи были избраны местные комитеты, а в 
округах — окружные комитеты профсоюза и 
делегаты на II Всероссийский съезд.

■ 1922 год. Заключен первый генеральный 
коллективный договор. Разворачивается дея-
тельность профсоюза в области охраны труда. 
Удается включить в число вредных производств 
некоторые отрасли почтово-телеграфного от-
дела и сократить в них продолжительность 
рабочего дня.

■ 1934 год. Продолжается рост количества чле-
нов профсоюза. Если на 1 октября 1928 года 
в нем состояло 116262 человека, то на 1 июля 
1939-го профсоюз связистов уже объединял 
409414 работников отрасли.

■ 1941 год. Наиболее ответственные телеграфно-
телефонные узлы переведены в надежно укры-
тые помещения. На плечи рабочкомов ложатся 
заботы об организации дополнительного пита-
ния людей, привлечении женщин к уходу за ра-
неными бойцами, сбор подарков для фронта.

■ 1977—1989 годы. Большое внимание уделяет-
ся подготовке к переводу предприятий на новые 
условия хозяйствования, полный хозрасчет и 
самофинансирование, повышению трудовой 
активности связистов.

■ 2012 год. Профсоюз добивается сохранения 
за гражданами права получать информацию 
о пенсионных накоплениях заказными пись-
мами. На встречах с Владимиром Путиным 
Анатолий Назейкин поднимает важные для 
связистов вопросы повышения социальной 
защищенности.

■ 2015 год. Утверждена стратегическая програм-
ма развития «Почты России», которая должна 
превратить ее в современную и прибыльную 
компанию.

Елена СОКОЛОВА.

110 лет со дня своего образования от-
мечает в эти дни Профсоюз работников 
связи России. Его становление нача-
лось в эпоху бурного развития почты и 
телеграфа, и было связано с тяжелей-
шими условиями труда. Рабочий день 
длился по 12—16 часов, трудиться при-
ходилось в сырых и темных помещени-
ях, для вступления в брак требовалось 
получить разрешение администратора! 
Женщины вообще могли брать в мужья 
только связистов — чтобы супруг мог 
заменить жену в случае ее болезни или 
на время родов...

Анатолий НАЗЕЙКИН: 
«Главная проблема нашего 
времени — сохранить мир»

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

ПРОФСОЮЗ РАБОТНИКОВ СВЯЗИ ОТМЕЧАЕТ ЮБИЛЕЙ

«Прошли ритуал: капитан 
плота щеткой вымыл 
членам экипажа обувь»
— Ваш плот повторял плот «Кон-Тики» 

Тура Хейердала, который был сделан из 
бальсовых тропических деревьев без еди-
ного гвоздя, с использованием веревок, как 
это делали древние инки? 

— Мы использовали идентичные материалы: 
пеньковые канаты и бальсовые бревна, которые 
были привезены с плантаций Эквадора. Это ред-
кий и самый легкий вид древесины, растет только 
в Южной Америке.

Несколько лет назад в одном из монастырей 
Испании были обнаружены старинные гравюры 
с изображением океанских плотов инков. По их 
подобию и были построены наши плоты, кото-
рые были названы Rahiti Tane и Tupac Yupanqi в 
честь полинезийского бога рассвета и великого 
мореплавателя древних инков. Мы называли их 
«Раити Тане» и «Тупак Юпанк».

От плота Тура Хейердала они отличаются 
размерами, парусным вооружением и управле-
нием. Наши плоты более маневренные, на них 
можно разворачиваться, идти против ветра. А на 
плоту «Кон-Тики», который отправился к острову 
Пасхи в 1947 году, это сложно было сделать. У 
них было на корме рулевое весло, которое при-
ходилось изо всех сил удерживать двум, а то и 
трем людям, чтобы поменять курс на несколько 
градусов. Они использовали в основном ветер 
и течение. Мы же прямым ходом шли на остров 
Пасхи, используя компас и управление гуарами. 
Гуары — это выдвижные деревянные килевые 
доски с рукояткой, которые вертикально встав-
ляются в пазы между бревнами плота. Поднимая 
гуары на определенную высоту, можно менять 
курс. У нас стояло десять гуар: четыре на корме 
и шесть на носу. Сделаны они были из прочной 
древесины, но все равно ломались, и нам при-
шлось менять их на запасные. 

— Принимали участие в постройке 
плотов?

— 17 дней я с другим нашим участником, 
блогером Андреем Чесноковым, провел на по-
стройке плота. Мы делали палубу, вязали канаты, 
строили хижину. 

— Вспомните, как стартовали из перу-
анского порта Кальяо.

— Это было 7 ноября, в достаточно торже-
ственной обстановке. Мы жили на территории 
Высшей военно-морской школы Перу и отплыва-
ли из ее порта. На причале был построен личный 
состав. Звучал духовой оркестр, присутствова-
ли представители посольств стран-участниц, 
адмиралы, руководство и преподавательский 
состав школы, а также пресса и телевидение. 
Был произведен своеобразный ритуал: капитан 
плота вымыл каждому из членов экипажа щеткой 
обувь, после чего мы зашли на борт. Нас подцепил 
буксир. Где-то миль 50 мы шли на буксире. По-
сле того как были отданы концы, нас подхватило 
течение Гумбольдта, мы поймали ветер и взяли 
курс на остров Пасхи.

— Можете рассказать о ваших 
командах?

— Экспедиция «Кон-Тики-2» состоит из двух 
команд, в каждой по 7 человек. Организатор пу-
тешествия, норвежец Тургейр Хиграфф, считает, 
что более безопасно идти одновременно двумя 
командами на двух плотах. В интернациональные 
экипажи входят представители 9 стран: нор-
вежцы, граждане Перу, Чили, Новой Зеландии, 
Швеции, Мексики, подданный Великобритании 
и трое россиян.

В нашей команде было 4 женщины: капитан 
— Кари, которая работает на спасательном судне 
шкипером; 25-летняя Гунвор — преподаватель в 
школе мореходства «Фусен»; профессиональный 
моряк Сигне, у которой большой опыт на судах, 
где она отвечала за грузы; ученая-эколог Сесиль 
Морицен, которая во время экспедиции занима-
лась научными исследованиями: брала пробы 
воды на содержание токсинов, полимеров, на 

содержание качественного и количественного 
состава микроорганизмов, оценивала темпера-
туру, скорость течения. У нас с собой была почти 
тонна исследовательской аппаратуры. Мы по-
могали профессору работать с той аппаратурой 
и датчиками, где требовалось применить силу. 
Эта хрупкая женщина, как заправский моряк, 
вязала узлы, отлично разбиралась в парусном 
вооружении, когда было необходимо, несла вахту. 
Все норвежцы, как сами любят подчеркивать, 
рождаются с морем в душе. 

Также в нашу команду входили старший 
офицер экспедиции Пол Борресен и чилиец с 
норвежским гражданством Эстебан Контрре-
рас, который был матросом и также отвечал за 
электрооборудование, за плотницкие работы. 
Я был доктором экспедиции, также работал с 
парусом и такелажем.

— Со вторым плотом вы не теряли друг 
друга из вида?

— Случалось. Максимальное расстояние, 
на которое мы отрывались друг от друга, было 
18 миль (36 километров). В основном же шли в 
пределах видимости — на расстоянии 5 кило-
метров, иногда подходили достаточно близко 
друг к другу. 

— Как распределяли вахты?
— Сутки были поделены на вахты. После 

4 часов дежурства на вахте следовали 4 часа 
отдыха, плюс 4 часа бодрствования, которые 
включали палубные работы. Несли вахту по 
двое. Профессора Сесиль Морицен мы осво-
бодили от дежурств, она занималась научной 
работой. Получалось — одна дневная вахта, 
другая — ночная.

— Моряки в древности запасали большие 
объемы воды в гигантских тыквах. А как вода 
хранилась у вас?

— В обычных кегах, 20-литровых пластико-
вых бутылях, которые хранились под палубой, 
по полторы тонны на каждом плоту. Кстати, в 
пустые кеги мы потом выбрасывали весь пластик 
и, как только бутылка наполнялась, убирали ее 
под палубу.

— Из чего состоял рацион питания и кто 
занимался приготовлением пищи?

— Взяли с собой рис, крупы, спагетти, чече-
вицу, бобы, сушеный картофель, консервирован-
ные фрукты и овощи, различные соусы, орехи, 
шоколад, джем, мед, чай, кофе. 

К тому же нам иногда удавалось поймать оке-
анскую рыбу. Например, одной дорады, которая 
в тех краях достигает 70 сантиметров в длину, 
нам хватало на три дня. В последнюю неделю 
мы поймали великолепный экземпляр испанской 
макрели длиной 124 сантиметра. 

Ночами на крючок попадались достаточно 
большие кальмары. Себя я не могу назвать хо-
рошим рыбаком. Более того, как только я под-
ходил, чтобы помочь вытащить попавшуюся на 
крючок рыбу, она срывалась и уходила на глубину. 
В дальнейшем я в рыбалке участвовал таким 
образом: ждал, когда рыбу вытащат на палубу, 
потом подходил и оглушал ее. Рыбу у нас ловил 
Пол, а самым удачливым рыболовом считался 
чилиец Эстебан. Потом он ее еще и мастерски 
разделывал, для этого у него был припасен фи-
лейный нож. Самая вкусная рыба оказалась в 
сыром виде, мы ее чуть присаливали, перчили 
и ели с луком.

Готовили в экипаже по очереди. Я в стряпне 
почти не участвовал, дабы не навредить. В самом 
начале честно признался, что могу приготовить 
только на одного, а на семерых, где требуется 
особая раскладка продуктов, боюсь испортить 
блюдо. Чаще других мыл посуду. Я это делал с 

большим энтузиазмом, мурлыча вполголоса раз-
личные песенки и джазовые композиции.

Экипаж, кстати, оценил наши песни «Не 
кочегары мы, не плотники» и «Моряк вразвалочку 
сошел на берег».

— Как были устроены кубрик и спальные 
места?

— В хижине было оборудовано рабочее ме-
сто для капитана, где стояли навигационное обо-
рудование и приборы связи. Еще одно рабочее 
место предназначалось для ученого-эколога 
Сесилии. Для работы использовали возобнов-
ляемые источники энергии. На крышах хижин 
были установлены солнечные панели, по 4 на каж-
дом плоту. Внутри кубрика также располагалось 
семь спальных мест. Каждый из нас спал на двух 
деревянных ящиках, в одном из которых храни-
лись личные вещи, а в другом — общественные 
продукты. Сверху мы стелили полиуретановые 
туристические коврики, у одних были спальные 
мешки, у других — одеяла из шерсти ламы. Кто-
то запасся надувными матрацами. Ночью было 
довольно прохладно, я, например, иногда спал 
в перуанской шапке.

— С какой скоростью двигался плот?
— В зависимости от скорости ветра, от 2 

до 5,5 узла. Узел — это около 2 километров. 10 
километров в час — это довольно-таки прилич-
ная скорость.

«Не просыхали ни одежда, 
ни постель»
— Насколько часто пришлось применять 

свои медицинские навыки?
— На начальном этапе экспедиции, как толь-

ко подключился к постройке плотов, ко мне потя-
нулся народ. Многих мучила диарея. До отплытия 
я не стал открывать свой медицинский кейс, 
который весил, кстати, более 50 килограммов 
и включал самые современные препараты и 
инструменты. Пошел в аптеку купил антибио-
тики, имодиум. 

А уже на плоту треть экипажа столкнулась 
с морской болезнью. Надо заметить, что 5% 
эвакуаций с судов связано именно с морской бо-
лезнью. Иногда она проходит быстро, а иногда 
принимает затяжной, мучительный характер. 
Люди впадают в депрессию, теряют энергию, 
слабеют. У меня тоже была морская болезнь, 
но через день прошла, а у бедняги Эстеба-
на затянулась. Общепринятые препараты от 

морской болезни не работали, к тому же у них 
был побочный эффект — сонливость. Когда 
идет беспрерывная рвота, лекарства в виде 
таблеток бывают неэффективны. У меня был 
припасен препарат, который применяют после 
операции, чтобы снять тошноту и рвоту. Его 
же назначают и онкологическим больным при 
химиотерапии. Это лекарство и поставило на 
ноги Эстебана. 

Потом чилиец пожаловался на боль в спине. 
На плоту приходилось выполнять тяжелую работу, 
связанную с подъемом досок-гуар подтягива-
нием паруса и канатов. Когда я делал Эстебану 
местную блокаду из анестетика, за моими ма-
нипуляциями с большим интересом наблюдал 
весь экипаж.

Немало было у членов экспедиции ссадин 
и порезов, из-за постоянной сырости они долго 
не заживали. Однажды пришлось на резиновой 
лодке, которая была у нас с собой, отправиться 
для оказания помощи 26-летнему Андрею Чесно-
кову на соседний плот. Незадолго до экспедиции 
он повредил ногу, рана у него начала заживать, 
но он очень активный молодой человек, всегда 
стремится быть на переднем крае, поэтому по-
вредил ногу повторно. Он блогер, я хочу сказать, 
что более позитивного, честного и ответствен-
ного молодого человека я не встречал. Он мне 
напомнил добровольцев, которые в 50-е годы 
ехали осваивать целину и верили в великие цели. 
Его все в экспедиции очень полюбили. Там, где 
самая тяжелая работа, там был и Андрей. Во 
время перехода у него рана начала кровить, я 
ему наложил бальзамическую повязку, дал ре-
комендации, а капитана попросил, если он будет 
рваться в бой, пока нога не зажила, привязать 
его к кровати.

— Попадали в шторма?
— Из 43 дней только дней 10–12 дней была 

солнечная погода. Первый этап экспедиции про-
шел под знаком трех “W”: wind, wave, wet — ветер, 
волны, сырость. Условия были такие, что даже 
спартанцам было бы тяжело. Тотальная влаж-
ность и сырость. Не просыхали ни одежда, ни 
постель.

Были четырехметровые волны. Но это не 
как, например, на Черном море. Это океани-
ческие валы, которые тебя плавно поднимают 
и опускают.

Океан потом воспринимал как некую жи-
вую материю, которая имеет разум. Выходишь, 
например, из хижины с утра, здороваешься с 
ребятами, которые сидят на палубе. И вдруг тебя 
волна обдает, а остальные остаются сухими. Оке-
ан таким образом со мной поздоровался. Говорю 
в ответ: «И вам доброе утро!» Океан потребовал 
жертв. Я утопил там свой телефон, плавки, носок, 
книгу, шапку, таз, термос, несколько ложек… 

— А что брали с собой читать?
— Автобиографическую повесть «Тигр сне-

гов» о шерпе Тенцинге Норгее, который вместе 
с альпинистом Эдмундом Хиллари совершил 
первое в истории восхождение на Эверест. 
Также были с собой книга «Тропой инков» и 
молитвослов.

— Какая была температура воды?
— Когда вышли из Перу — около 16–17 гра-

дусов, потом, по мере удаления от холодного 
течения Гумбольдта, вода начала прогреваться. 
Когда подошли к острову Пасхи, вода была уже 
около 23 градусов.

— Плот не разъезжался?
— Нет, у нас только просела корма, вода 

начала заходить в кубрик, пришлось перерас-
пределить грузы.

— Как нужно было действовать, если 
оказался за бортом?

— К корме была прикреплена длинная жел-
тая веревка. Оказавшись за бортом, нужно было 
доплыть до нее, схватиться и кричать, чтобы 
вас вытащили. Но таких случаев, к счастью, не 
было. В шторм, неся вахту, мы пристегивались 
карабином к леерам на корме.

—  Э к с т р е м а л ь н ы е  с и т у а ц и и 
случались?

— Каждый подъем, спуск паруса, протяжка 
такелажа для нас были экстремальными ситуа-
циями, потому что силенок у нас было не так уж 

много. Там нужны были моряки килограммов под 
сто весом: подтянул, вниз согнулся, и благодаря 
весу парус пошел вверх. Это была задача не из 
легких. Многие из экипажа сбросили вес, я, на-
пример, похудел на 10 килограммов. Но как это 
здорово, как заправский матрос, бегать босиком 
по палубе, в закатанных штанах, орудуя шкотами 
и брасами!

— Вспомните одни из самых ярких мо-
ментов путешествия.

— В первую неделю нас сопровождали 
огромные стаи дельфинов. То ли они мигриро-
вали, то ли рыбу гнали. Около 800 голов барра-
жировало вокруг нас.

Потом на горизонте стали замечать фонтаны 
китов. Как-то утром, сидя на баке, на корме, я 
услышал звук, напоминающий шипение старого 
паровоза, потом метрах в двух от плота показа-
лась черно-коричневая спина кита, дыхательное 
отверстие было размером с небольшой таз. Это 
было настолько близко, что можно было разбе-
жаться и прыгнуть с плота прямо киту на спину. 
Еще в течение получаса кит крутился вокруг нас 
и изучал плот. 

Поразили также шикарные восходы и 
закаты. Еще мне удалось заснять созвездие 
Южный Крест. Из Северного полушария его не 
увидишь.

Приятные воспоминания связаны и с утрен-
ней дымящейся чашкой кофе, когда над океаном 
плыл густой аромат. Перуанский кофе — это пол-
ный восторг, если он еще и правильно заварен.

«Теперь мне положена 
серьга в левое ухо»
— Как увидели землю?
— На финише были достаточно тревожные 

моменты. Под конец было объявлено: «Давайте 
экономить воду и газ, потому что есть призрачный 
шанс, что мы пройдем мимо острова и нас унесет 
в Полинезию». А это еще где-то месяц пути. Но, 
конечно, мы гнали от себя эти мысли, по карте 
четко просчитывая путь. И вдруг в утренние часы 
в дымке увидели в бинокль остров, до него было 
еще около 45 миль, 90 километров. Но с каждой 
миной земля приближалась. 

Когда мы подошли вплотную к острову, нам 
навстречу вышли полинезийцы на каяках, укра-
сили нас гирляндами. Как только мы ступили на 
берег, нас пригласили к столу.

Промежуточный финиш пришелся на 19 де-
кабря. За 43 дня мы прошли дистанцию в 4 тысячи 
километров, это 2 тысячи морских миль.

Жалко, конечно, что на острове Пасхи мне 
удалось провести только 4 дня. Меня переполня-
ли чувства. Еще бы! Я принял участие в гранди-
озном проекте, совершил с интернациональной 
командой трансокеанический переход, мне те-
перь положена серьга в левое ухо, что, навер-
ное, я и сделаю. На острове Пасхи я сделал две 
татуировки. Пришел к местному тату-мастеру, 
у него лежит множество образцов, но он мне с 
ходу сказал: «Я знаю, что тебе нужно». С одной 
стороны он мне набил статую Мауи, с другой 
— изображение полинезийского бога рассвета 
Rahiti Tane.

— Уезжая, приглашали участников экс-
педиции в Москву?

— Конечно, приглашал! Мы все очень под-
ружились. Из своего экипажа мне ближе всех, 
конечно, стал чилиец Эстебан. Он мне напомнил 
наших южан, такой же эмоциональный, горячий, 
но очень открытый, позитивный и честный. К тому 
же мастер на все руки!

По прибытии на остров у всех нашлись какие-
то дела, кто-то пошел на вахту сторожить плоты. 
Меня провожал мой сменщик — замечательный 
доктор из Тюмени Сергей Гольцов, главный врач 
NEO-Clinic, ученый в области исследования ство-
ловых клеток, заядлый путешественник, шкипер 
и дайвер, профессионал во всем, который стал 
для меня по-настоящему родным человеком. 
В период подготовки мы вместе прошли курсы 
оказания медицинской помощи в условиях моря. 
(На тренинг-курсе в Бергене русские врачи, Борис 
Романов и Сергей Гольцов, своими решитель-
ными действиями снискали славу сrazy russian 
doctor. — Авт.)

В первых числах января Сергей Гольцов 
на «Раити Тане», а Андрей Чесноков на «Тупаке 
Юпанке» отправятся в обратный путь с обнов-
ленными экипажами. Это будет более сложный 
и длительный переход. От острова Пасхи к бе-
регам Южной Америки плыть придется главным 
образом против течения. Таким маршрутом под 
парусами никто из современников еще не шел. 
Но руководитель экспедиции Тургейр Хиграфф 
уверен, что полинезийцам это было под силу, и 
намерен это доказать. Условия у экипажей будут 
более тяжелые, потому что они будут спускаться 
ниже к Антарктиде. Я желаю ребятам сил, спокой-
ного, мягкого ветра, хорошего хода, отсутствия 
волн и солнца!

Завершить экспедицию участники планиру-
ют в чилийском порту Вальпараисо в марте.

Светлана САМОДЕЛОВА.

Международная научная экспедиция «Кон-
Тики-2», приуроченная к 100-летию леген-
дарного норвежского путешественника Тура 
Хейердала, достигла промежуточного финиша. 
Два плота из бальсовых бревен, стартовавшие 
в Перу, за 43 дня достигли острова Пасхи.
На втором этапе путешественникам под пару-
сом предстоит вернуться в Южную Америку.  
И тогда будет окончательно поставлена точка в 
вопросе, кто заселял острова Тихого океана.
О том, как противостояли стихии, несли вахты, 
о стае дельфинов в 800 голов и как своеобразно 
океан здоровался с путешественниками, рас-
сказал «МК» один из российских участников, 
55-летний врач-анестезиолог-реаниматолог 
Центра эндохирургии и литотрипсии академика 
Бронштейна Борис РОМАНОВ, который работал 
в свое время на Чукотке и преодолел вплавь 
пролив Дарданеллы.

Российский врач рассказал подробности трансокеанического перехода на плоту
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Плоты были снабжены 
солнечными батареями.

Старший офицер 
экспедиции Пол 
Борресен и судовой врач 
Борис Романов. 

Моаи — каменные статуи 
острова Пасхи.



Согласно неофициальной статистике, каж-
дая четвертая женщина в России подвергаются 
насилию в семье. Сами женщины, что удивитель-
но, зачастую оправдывают поведение супруга. 
На женских форумах полно признаний, от 
которых становится страшно и жутко.

«Изнасиловал ли? Может, я себя на-
крутила... Муж очень сложный человек, 
взрывоопасный. Если что не по его, мо-
жет наорать, избить. Так постоянно. 
Любит обзывать, оскорблять меня при 
других. Не могу от него уйти — живу 
на его территории. Во всем всегда 
он винит меня. Постоянно слышу, 
что я ему жизнь загубила... и т.п. Ну 
да ладно. Но вчера... После вчераш-
него даже смотреть на него не могу. 
Решили устроить романтик. Выпили 
вина... Его что-то развезло. Во время 
близости сделал мне немного больно, 
я отпихнулась, а он только разозлился 
и, грубо говоря, взял меня силой. Я пла-
кала, но его это не остановило... Не знаю, 
что делать... Может, сама где-то виновата? 
Может, все слишком остро восприняла? Но на 
душе как-то паскудно и хочется все время стоять 
под душем... Я себя не оправдываю. Но как жить 
дальше? Получать наслаждение от побоев? Вот 
теперь прибавилось еще и это...»

Или вот еще:
«Меня бьет муж, причем когда выпьет, может 

за волосы оттаскать, об колено пару раз ударить, 
пощечины раздает так, что синяки остаются и 
голова сильно болит. А совсем недавно изнаси-
ловал и сказал типа: «Это я вспоминаю Ирочку, 
как у меня с ней был крутой секс». Теперь я уже 
не хочу его, и начала бояться даже, когда он ко 
мне тянет руку, чтобы обнять».

Именно на форумах жертвы насилия могут 
анонимно и честно все рассказать обо всем, что 
творится за закрытыми дверями. Боясь огласки 
и стремясь избежать позора, стыда, наказания, 
они предпочитают молчать, покрывая преступ-
ников. Комментарии к этим историям однотип-
ные: «Сама виновата», «Вы мазохистка, вам же 
нравится, когда вас оскорбляют, орут, бьют, раз 
не уходите».

 — Эти женщины не мазохисты, — говорит 
директор Московского центра помощи пере-
жившим сексуальное насилие «Сестры» Мария 
Моховая. — Потому что мазохизм — это вид 
сексуальных отношений, в которые обе стороны 
вступают добровольно, и заранее обговорены 
все правила игры. В описанных же случаях ника-
кой добровольности и никаких правил не было. 
Насилие — это не секс. Очень часто домашние 
насильники после оскорблений, унижений и по-
боев говорят: «Ладно, иди сюда» — и склоняют 
женщину к близости. Для мужчин секс — это 
как бы акт примирения. Но ни одна нормальная 
женщина не способна получить удовольствие от 
близости после побоев, то есть она воспринимает 
такой половой акт как продолжение насилия и 
терпит. Самое ужасное, что в браке изнасило-
вание становится законным: «Ты моя жена, ты 
мне должна давать всегда и так, как я хочу». Я 
призываю женщин спросить самих себя в первую 
очередь: кому именно должна и почему? Даже 
в Семейном кодексе прописано, что брак — это 
добровольный союз. 

 «После пяти лет побоев 
ушла нежность» 
 Терпению русских женщин можно только 

позавидовать. Или посочувствовать...
«Живем в невенчаном браке 5 лет, ребенку 2 

года. Для меня это первый брак. Бил меня почти 
с первых дней совместной жизни, сначала только 
в виде пощечин по лицу, затем посильнее, иногда 
ногами, но тоже вполсилы. Я терпела и смиря-
лась. Со временем битье стало более жестоким. 
Осенью я не могла после ссоры сидеть без боли 
2 недели, еще был сломан нос. Тогда что-то из-
менилось во мне, ушла нежность. Неделю назад 
избил очень сильно, ногами с разбегу в живот, 
душил полиэтиленовым пакетом, ломал руку... 
После того как бил, никогда прощения не про-
сил, чаще я даже извинялась, что довела его до 
такого. В женском центре доверия мне сказали, 
что в России бьют каждую третью женщину! И 
есть смертельные случаи. Ужас! Ушла от него, 
живу у родственников. Но сейчас я забываю, как 
он меня бил, даже написала себе на листочке все 
издевательства, чтобы не забыть, когда он опять 

приедет. Как я смогу отказать ему в прощении? Я 
же не прогоню его, девочки. Что делать?» 

Невидимые интернет-подруги советуют не-
счастной искалеченной женщине молиться Свя-
той Марте. Эта молитва гуляет по всем женским 
сайтам о насилии... 

А вот еще:
«Не знаю с чего начать... Знакомы мы давно, 

женаты 2 года, есть доченька маленькая, сейчас 
я беременна вторым ребенком. После рождения 
первого у нас был ужасный период, он как с цепи 
сорвался... На Новый год, например, у меня под-
горела утка из-за того, что я все не успевала с 
маленьким ребенком на руках. Так он избил меня 
прямо в новогоднюю ночь. До сих пор помню, 
как стою с дочерью на руках, а он меня ногами 
бьет, а потом напился и изнасиловал... Потом 
семьями разбирались, он плакал... Вроде все 
хорошо стало. Но теперь опять бьет, практически 
через день. И поводы глупые, вчера не понрави-
лось, что я днем не постирала, сегодня, что он 
пришел, а я ему есть сразу не подала, так как 

дочь укладывала. Вы не подумайте, я хорошо 
готовлю, ему главное очень нравится, когда все 
нормально... Я боюсь за свою беременность и за 
маленькую дочь. Но его люблю, и поэтому уйти 
тяжело. Я не знаю, что делать». 

 Или вот такое:
 «Меня бьет муж! Мы уже много лет вместе, но 

как-то все прощала ему, потому что после каждой 
ссоры его не узнать! Он такой лапочка, подарки 
дарит, говорит, как сильно любит. Случалось это 
с периодичностью раз в 3–5 месяцев. Но после 
того как 3 месяца назад родилась дочка, я стала 
его раздражать все больше! Периодичность стала 
раз в 2–3 недели, и стал все жестче и жестче 
бить! А сегодня бил с ребенком у меня на руках. 
Она так сильно испугалась, кричала как резаная! 
Думаю, что пора уходить от него. Но как жалко, 
что дочь будет без отца, и он ее любит вроде! 
Посоветуйте, что лучше? Может, перетерпеть, 
и он успокоится?»

— Насилие в семье имеет цикличный ха-
рактер, — объясняет Мария Моховая. — Первая 

фаза — начинается критика, потом, как правило, 
экономическое насилие (муж контролирует финан-
сы, отбирает банковскую карту), затем начинается 
ограничение свобод: туда не ходи, сюда не ходи, 
подруги твои — дуры, мама — раздражает… Ну а 
дальше идет непосредственно акт насилия (по-
началу это может быть просто крупный скандал 
с битьем посуды или чего-нибудь еще). Дальше 
наступает так называемый медовый месяц, когда 
насильник просит прощения, дарит подарки и 
всячески замаливает свои грехи. Это опасный 
период, потому что женщина все прощает и готова 
менять себя, делать все, как говорит муж: уволить-
ся с работы, оборвать все внешние контакты, лишь 
бы он оставался белым и пушистым. Но беда в том, 
что это не поможет. Все равно все опять пойдет по 
кругу. С годами периоды будут сокращаться, пово-
ды становиться все более и более надуманными, 
побои все сильнее, а «медовый месяц» исчезнет 
совсем. Дальше сценарий зачастую становится 
еще более жутким. Или такой муж убивает свою 
жену, или она его — сковородкой по голове, на-
пример. Самое ужасное, что такую женщину судят 
как убийцу, абсолютно не беря в расчет, что она 
15 лет терпела регулярные побои. И сроки дают 
большие — 8–15 лет. Женские колонии просто 
переполнены такими убийцами.

— Если у всех все одинаково, получа-
ется, большинство мужчин у нас в России 
больны? 

— Нет, это не болезнь. На самом деле это во-
прос власти и контроля над другим человеком, вот 
и все. И чем меньше на этом пути сопротивления, 
тем дальше человек заходит. Такому подвержены 
все люди (и не только мужчины, но и женщины, про-
сто у нас на генном уровне нет привычки выяснять 
отношения силой). Мне нравится, как с домашним 
насилием борются в США. Если из дома раздаются 
громкие крики, то соседи обязательно вызовут 
полицию. Приехавшие стражи порядка имеют на 
руках ордер на арест, как правило, задерживают 
агрессора и отвозят в участок минимум на три часа. 
Жертву тоже отвозят, но не в участок, а в кризисный 
центр. Там с ней работают психологи, слушают, 
объясняют, рассказывают обо всех нюансах, в 
том числе и про эту самую цикличность насилия. 
Ну а через 3 часа оба супруга предстают перед 
мировым судьей, который сначала зачитывает 
законы, а потом назначает агрессору на выбор 
или 350 часов общественных работ, или курс у 
психотерапевта. Причем курс этот — не бесплат-
ный. Через год психолог присылает судье отчет о 
проделанной работе. Что касается исправительных 
работ, то это тоже эффективно: 350 часов дается 
человеку подумать о своем поведении. Захочет ли 
такой домашний тиран повторить свои «подвиги»? 
Нет, конечно. То есть на пути завоевания власти 
над женой/мужем у него встало государство, по-
рочный круг разорван.

— А у нас, получается, наоборот, домаш-
ним насильникам дали преференции...

— Это не совсем так. Речь идет о том, что 
после первого раза человека, совершившего 
насилие, берут на контроль — проводят воспи-
тательные беседы, ставят на учет, так сказать. 
И если он замечен второй раз, то против него 
возбуждают уже уголовное дело, объявляя реци-
дивистом. На самом деле это победа, потому что 
сейчас, как правило, дела о семейном насилии 
рассматривают мировые суды в порядке частного 
обвинения, поэтому у насильников все равно нет 
никаких шансов на реальное наказание.

«Судья спросил мужа, 
не хочет ли он написать 
заявление о побоях на 
меня. И даже предложил 
свой вариант сценария» 
Как протекают эти процессы? Так, что реаль-

но осужденных мужей в нашей стране по пальцам 
пересчитать. Часто, как это ни странно, суды 
принимают сторону насильника и драчуна.

— Мы жили с мужем вместе 8 лет, есть дочка. 
Не сказать, что он меня бил, но иногда, по пьяной 
лавочке, бывали неприятные инциденты, — рас-
сказывает Ирина Карпова. — Одним словом, 
периодически синяки от его рук у меня на теле 
появлялись. Но примерно на 8-м году совместной 
жизни произошло нечто ужасное. Он в ресто-
ране на глазах у всех кинул мне в лицо тяжелым 
чугунным чайником. При этом на коленях у него 

в этот момент сидела любовница. Оказывается, 
он позвал меня в кафе как раз для того, чтобы 
рассказать об интрижке на стороне. В результате 
у меня сотрясение мозга, огромный некрасивый 
рваный шрам на лице, который останется со мной 
на всю жизнь. Синяк на пол-лица не сходил около 
месяца, я даже на работу не ходила. О том, что 
творилось в душе, даже и говорить до сих пор 
не могу: я не спала несколько месяцев вообще, 
сидела на антидепрессантах.

Сразу в травмопункт к Ирине приехали со-
трудники полиции. 

 — Они сказали, что врачи позвонили — такая 
обязанность. Взяли с меня объяснительную и заяв-
ление об избиении на мужа. Со мной был мой отец 
— он сам полковник. Именно поэтому, теперь уже 
я понимаю, полицейские приняли мое заявление 
и даже выписали направление к судмедэксперту. 
Все, что происходило дальше, — абсолютно не-
понятно и не укладывается в голове. 

С октября по июнь она пыталась довести 
дело до суда. Ее дело то забывали, то переки-
дывали от одного сотрудника к другому и всяче-
ски давали понять, что все это занятие крайне 
неперспективное. 

 — Но я стояла на своем. Мне уже было про-
сто интересно, чем дело кончится. В итоге по-
лицейские все же передали дело в мировой суд. 
Там все мои мытарства продолжились. Заявление 
мое возвращали несколько раз: то неправильно 
оформлено, то написано не по существу… В итоге 
пришлось обратиться к адвокату. С адвокатом 
я и ходила на все последующие заседания. Их 

было всего три. На первое мой муж не пришел, 
зато пришел его защитник, назначенный ему 
государством бесплатно. На втором заседании 
судья — мужчина, кстати, — спросил моего бла-
говерного, не хочет ли он написать заявление о 
побоях на меня. И даже предложил свой вариант 
сценария: вы, мол, в нее — чайником, а она в ответ 
в вас — стаканом. И тут же, прямо на заседании, 
под диктовку сердобольного судьи муж написал 
на меня заявление. Его молниеносно — в течение 
одной минуты — приняли (я же ходила по инстан-
циям с октября по июнь, то есть 8 месяцев). Еще 
через 2 минуты судья с довольной улыбкой на 
лице объявил меня также обвиняемой. Только 
вот бесплатного адвоката не назначил почему-
то. Служитель Фемиды назначил следующее 
заседание через неделю и напоследок сказал 
мужу: «Принесите справку от судмедэксперта». 
В назначенное время мы все снова собрались, 
но справки от медика у супруга не оказалось. 
Зато он привел с собой ту самую любовницу, 
которая и рассказала историю про стакан. Су-
дья выслушал внимательно и пошел сам лично 
звонить судмедэксперту. А вернувшись, заявил, 
что ему подтвердили, что муж мой обращался к 
ним с побоями легкой степени тяжести. На сле-
дующем заседании мы подписывали мировое 
соглашение, обоюдно отказавшись от взаимных 
обвинений. Я потратила около 50 000 рублей и 
8 месяцев времени. Мой теперь уже бывший ни 
материально, ни физически никак не пострадал. 
В суды и полицию я больше не пойду ни при каких 
обстоятельствах…

«Помню грохоты и удары, 
доносящиеся из их 
комнаты, крик мамы:  
«Не бей кулаком по виску, 
больно!» 
Но, повторимся, таких дошедших до суда 

и полиции мало. Так же, как и тех, кто все-таки 
нашел в себе силы уйти. Часто женщины все 
терпят годами «ради детей». А что же дети? 

«Каждой в ухо прокричать хочется: БЕРИ 
РЕБЕНКА И БЕГИ!!!!!! Мою маму бил отец. На-
чиная лет с 5 помню все, как будто вчера было. 
Помню, как рыдала в подушку от безысходности 
и жалости к маме. Он ее бил даже на 8-м месяце 
беременности младшим братишкой.  

Говорить ли о том, как избивалась я? Всем 
чем можно и за что угодно... «Двойка» в днев-
нике — на тебе, в глаз. Опоздала домой на 
15 минут — столько же «воспитывал» ремнем! 
Последний раз бил, когда я уже неадекватно 
начала себя вести (побеги из дому, сплошное 
вранье, сплошные «двойки» в дневнике, запах 
курева). В последний раз у меня был сломан 
нос, я была вся синяя, уши звенели от ударов, 
ничего не слышала, губы на пол-лица, все болит, 
не встать... закончилось все тем, что я лежала 
на полу, отец держал меня рукой за волосы, 
нога на шее... кричал брату, чтоб тот принес 

нож. В это время постучала соседка, которая 
услышала шум... она и спасла меня. Тогда мне 
было 12 лет. А ведь мама тоже не хотела детей 
без отца оставлять. Для нее семья — это глав-
ное: «Вышла замуж, родила — значит, нечего 
рыпаться». 

— Слыша такие истории, хочется спросить: 
где были социальные службы, учителя, поли-
ция? — продолжает Мария Моховая. — Мы давно 
боремся за то, что в государственные стандарты 
образования нужно вводить предмет, обучаю-
щий специалистов правильно реагировать на 
такие сигналы. Такого отца-насильника надо 
было, по-хорошему, посадить еще тогда, когда 
он жену беременную избивал. Дети, выросшие 
в таких семьях, — это 100% поломанная пси-
хика. Ребенок лет в 12 окончательно понимает, 
что физическая сила — самое важное в жизни. 
Мальчики выбирают себе модель поведения — 
быть сильным, как папа, и бить всех вокруг (свою 
жену, своих детей), или решают: «Я слабый, 
буду всем подчиняться и терпеть». Девочки 
же, как правило, сразу становятся жертвами. 
В любом случае такое воспитание — травма на 
всю жизнь, которая даст свои плоды. Я смело 
берусь утверждать, что отец-насильник детям 
не нужен. Лучше быть одной, лучше расти без 
отца. Но у нас в России детей бьют и матери — 
вот что страшно. Однако это уже другая тема. У 
нас в семьях вообще нет культуры НЕнасилия. 
99% родителей даже с гордостью рассказывают 
о том, как лупят своих детей…

Дина КАРПИЦКАЯ. 

НЕДЕЛЮ НАЗАД ИЗБИЛ ОЧЕНЬ СИЛЬНО, НОГАМИ С РАЗБЕГУ В ЖИВОТ, 
ДУШИЛ ПОЛИЭТИЛЕНОВЫМ ПАКЕТОМ, ЛОМАЛ РУКУ...  
ПОСЛЕ Я ДАЖЕ ИЗВИНЯЛАСЬ, ЧТО ДОВЕЛА ЕГО ДО ТАКОГО
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ЗДОРОВЬЕ

Больно, обидно и унизительно, 
когда твой муж, твой защитник, 
отец твоих детей поднимает 
на тебя руку. Как быть? Куда 
бежать? Что делать, когда 
родное лицо вдруг искажает 
звериный оскал? 
Как показывает практика — 
бежать практически некуда. 
Психологи в один голос 
говорят: один раз ударил 
— надо принимать меры. 
Потому что это обязательно 
повторится, если не дать отпор.
Но законодатели, 
наоборот, дают домашним 
насильникам карт-бланш. 
В декабре минувшего года 
Верховный суд РФ внес в 
Госдуму законопроект о 
декриминализации ряда статей 
УК. Согласно ему больше не 
будут считаться уголовным 
преступлением побои на 
бытовой почве в том случае, 
если они совершены впервые 
и не повлекли вреда здоровью. 
Как говорится, один раз не…

БИТЬ!ЭХ, ХОРОШО  
В СТРАНЕ 

РОССИИСКОИ
Больше половины россиянок живут  

с насильниками всю жизнь
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На юбилейном 40-м Европейском онко-
логическом конгрессе ESMO ведущие 

ученые и врачи со всего мира подводи-
ли итоги, обсуждая самые прорывные 

технологии, появившиеся в области ле-
чения рака за последнее десятилетие. 

Таких прорывов случилось два — изо-
бретение «золотых пуль», воздействую-

щих на опухоль (таргетной терапии), а 
также иммунотерапии — технологии, 

позволяющей «будить» иммунитет, ко-
торый засыпает при появлении раковых 

клеток. 
Однако эти инновации увеличили не 

только продолжительность жизни рако-
вых больных, но и стоимость их лечения. 
Так что вопрос доступности новых видов 

терапии также вышел на первый план. 

Разбудить иммунитет
Прогнозы экспертов, представленные на 

конгрессе ESMO, шокируют: каждый второй из 
нынешних новорожденных — потенциальный рако-
вый больной. А значит, новые разработки в области 
борьбы с онкозаболеваниями сегодня становятся 
особенно востребованными. Конгресс, собравший 
около 20 тыс. специалистов из 100 стран мира, 
стал поводом подвести итоги борьбы с раком за 
последнее десятилетие, рассказать о самых впе-
чатляющих достижениях, а также о новых прорывах 
в области лечения раковых больных. 

Одним из ключевых достижений ученые еди-
нодушно назвали терапию моноклональными 
антителами (она же — таргетная), которая еще 20 
лет назад была признана прорывом в лечения рака 
и с тех пор не сдает позиций. Моноклональные 
антитела прозвали «золотыми пулями», которые 
бьют по клеткам-мишеням, вызывающим раковый 
процесс. При этом в отличие от «химии» они не 
затрагивают здоровые ткани. За изобретение 
первого моноклонального антитела трастузумаба 
(от наиболее агрессивного рака груди) ученым 
была присуждена Нобелевская премия, а недавно 
мировое медицинское сообщество признало его 
началом революции в лечении рака. 

Сейчас известно уже более сотни монокло-
нальных антител от самых разных видов опухолей. 
Благодаря им некоторые виды рака стали считать 
излечимыми, при других существенно повысилась 
продолжительность жизни. «Эра химиотерапии за-
кончилась, произошел серьезный сдвиг в сторону 
таргетной терапии», — говорит главный гематолог-
трансфузиолог Москвы Вадим Птушкин.

А теперь пришло время новой революции 
в лечении рака, которой назвали появление им-
мунотерапии. Эффективность метода даже не 
зависит от локализации рака — и вполне воз-
можно, благодаря ему скоро появятся лекарства, 
универсальные для разных видов опухолей. Как 
рассказывает профессор Дик Джагер из уни-
верситетского медицинского центра Heidelberg 
(Германия), эффективность лечения доходит до 
50–90%. «Мы стали свидетелями значительного 
прогресса в лечении рака, поскольку вышли на 

революционное понимание процессов, проис-
ходящих в клетке», — говорит Дик Джагер. 

Доклад об исследованиях в области имму-
нотерапии профессора американского научно-
го центра Genentech Дэниела Чена произвел на 
конгрессе настоящий фурор. Иммунотерапия 
появилась лишь пару лет назад, хотя исследования 
велись десятилетия. Ученые долго не могли понять 
клеточных механизмов, заставляющих иммунитет, 
задача которого атаковать чужеродные клетки, 
совершенно не замечать раковых агентов. «Почти 
тридцать лет мы не понимали, почему опухоль обе-
зоруживает иммунную систему», — рассказывает 
профессор Чен. Он сравнивает процесс с систе-
мой контроля в аэропорту. В норме секьюрити 
(иммунная система) сканируют все клетки и, как 
только видят чужака, уничтожают его. Однако подо-
зрительный тип (раковая клетка) перед контролем 
надевает на себя шапку-невидимку — и спокойно 
минует контроль. Этой шапкой-невидимкой ученые 
называют рецепторы PD1 и PDL1. Сегодня все круп-
ные фармкомпании мира заняты поиском молекул 
анти-PDL1, способных подавить эти рецепторы. 
Доктор Чен принимал участие в исследованиях 
одной из первых таких молекул. Его пациенту с 
фатальным диагнозом — рак почки в последней 
стадии с метастазами почти во все органы — 
поучаствовать в эксперименте предложили без 
особой надежды. Рак почки — один из редких 
видов онкологии, практически не поддающихся 
лечению, что уж говорить о поздних стадиях. Од-
нако произошло чудо: уже через несколько дней 

мужчина встал, через пару месяцев — вернулся на 
работу и стал посещать спортивный клуб, а сейчас, 
по прошествии двух лет, вспоминает случившееся 
как страшный сон. 

И все же пока на иммунотерапию отвечают 
не все пациенты. Ближайшая задача ученых — 
понять, почему так происходит. Уже известно, что 
лучше реагируют на новый вид лечения пациенты 
с большим количеством мутаций в клетках.

Два в одном
Будущее терапии рака светила мировой ме-

дицины видят в сочетании различных способов 
инновационного лечения — то есть в применении 
одновременно и таргетной, и иммунотерапии. С 
этой целью разрабатываются т.н. биспецифические 
антитела, одновременно бомбардирующие опу-
холь и подключающие иммунитет на борьбу с ним. 
Последним прорывом в этой области участники 
конгресса назвали появление нового поколения 
препаратов для больных хроническим лимфо-
лейкозом (ХЛЛ) — наиболее распространенным 
в Европейском регионе видом белокровия. Еще 
совсем недавно половина таких пациентов была 
обречена на паллиативное лечение — то есть им 
не могли предложить ничего, кроме ухода. Ведь на 
стандартную химиотерапию они не реагировали 
либо в силу возраста (а почти все пациенты — по-
жилые), либо из-за сопутствующих заболеваний. 
Однако теперь у них появился шанс на полноценную 
жизнь благодаря появлению терапии на основе гли-
коинженерных анти-CD20 моноклональных антител 
второго типа. Лечение позволяет убить сразу двух 
зайцев: моноклональное антитело обинутузумаб 
атакует «мишени» в клетках опухоли плюс стиму-
лирует собственные защитные силы организма. 
В Америке новый вид лечения назвали прорывом 
года. А онкогематологи, в том числе и российские, 
ждут расширения его показаний для применения 
у пациентов с другими видами лейкозов, которым 
не помогают стандартные схемы лечения. «Воз-
можности новой терапии впечатляют. Болезнь 
переходит в стадию, когда она себя вообще никак 
не проявляет. Хотя еще совсем недавно вопрос об 
излечении ХЛЛ мы даже не поднимали», — заявила 
«МК» ведущий российский онкогематолог, член-
корреспондент РАН, председатель Российского 
общества онкогематологов Ирина Поддубная. 
«Такое лечение будет очень востребованным, — со-
гласен профессор Вадим Птушкин. — Например, 
в отличие от Европы, где средний возраст таких 
больных 71 год, у нас заболевают люди в 61–62. 
Однако багаж хронических болезней, накопленных 
к этому возрасту, у наших пациентов значительно 
тяжелее. И для таких пациентов лечения до сих пор 
вообще не было». 

Доступно ли в России 
инновационное лечение?
Возрастающая стоимость лечения онкоболь-

ных стала еще одной топовой темой Европейско-
го конгресса. Ученые считают, что государства 
должны изыскивать средства для инновационной 
терапии — ведь сегодня от нее напрямую зависят 
демографические показатели стран. Например, 
как рассказала доктор Милена Сант из Европей-
ского онкологического центра Cancermed, еще 
несколько лет назад, казалось бы, благополучные 
Дания и Великобритания были в хвосте статистики 
по выживаемости онкологических пациентов — она 
была здесь самой низкой в Европейском регионе. 
Однако Британия, узнав о таких сомнительных 
«достижениях», разработала Национальную онко-
логическую программу и вложила 500 миллионов 
фунтов на исправление ситуации. Похожую про-
грамму разработали и в Дании. В итоге выживае-
мость в этих странах стала расти гораздо быстрее, 
чем в других странах.

«К сожалению, не все страны могут оплачи-
вать такое дорогостоящее лечение своим боль-
ным, поэтому разница в статистике смертности 
существенна», — говорит профессор онкологии 
в Открытом университете Брюсселя, президент 
Европейской онкологической организации (ECCO) 
Мартина Пикарт, которая много лет назад при-
нимала участие в исследованиях первого моно-
клонального антитела. Профессор признается, что 
хотя новый вид терапии сразу продемонстрировал 
свою эффективность (выживаемость пациентов 
выросла до 90%), прошли годы, прежде чем ле-
чение стало доступным во всех цивилизованных 
странах. 

— Лечение становится все современнее и все 
дороже, — отмечает профессор Пикарт. — Сегодня 
курс терапии рака инновационными методами 
обходится в 8–10 тысяч долларов — таких бес-
прецедентных расходов раньше не было. Но для 
нас, докторов, важно, что эти средства повышают 
выживаемость пациентов. Поэтому проблема 
доступности нового лечения стоит как никогда 
остро. И, к сожалению, в мире есть как страны, 
которые могут за это платить, так и страны, ко-
торые не могут.

Если говорить о России, то лечение некото-
рыми инновационными препаратами у нас входит 
в госпрограммы и положено пациентам бесплатно. 
Однако включение новых средств в список жиз-
ненно важных и необходимых лекарств (ЖНВЛП) 
порой занимает годы. И нередко единственное, 
что остается пациентам — оплачивать терапию 
самостоятельно или искать благотворителей. 

Пациентам из стран Европы, и уж тем более 
Америки, в этом вопросе повезло куда больше — в 
большинстве случаев инновационная лекарствен-
ная терапия включается в страховки; кроме того, 
в ряде стран работает система лекарственного 
страхования, возмещающая пациентам львиную 
долю стоимости лекарств. В России такая система 
пока лишь на стадии пилотных исследований. 

Екатерина ПИЧУГИНА.

ПРОСНИСЬ, ИММУНИТЕТ!
На Европейском онкоконгрессе обсудили главные 

прорывы в лечении рака

Несколько молодых людей проехались в 
московском метро без штанов, приняв таким 
образом участие в международном флешмобе, 
который именно такие поездки и предполагает. 
Теперь полиция устанавливает личности участ-
ников и проводит в связи с этим доследственную 
проверку.

Отсюда закономерный вывод — наши 
люди в метро без штанов не ездят. И даже не 
потому, что правила запрещают. То есть, ко-
нечно, поэтому тоже, но больше по-другому 
— укорами замучают. Бабули. И не теми, что, 
дескать, неэтично это и оскорбляет взгляды 
окружающих, а просто «отморозишь себе все 
что можно и детей рожать потом не сможешь». 
Репортеры «МК» знают, они в таком флешмобе 
уже участвовали. Правда, не в этот раз. Так что 
искать нас и возбуждать административное дело 
не стоит, мы уже амнистированы по истечении 
срока давности.

Ездить без штанов в январе в метро, по-
верьте на слово, ну крайне неловко. Не потому, 
что смотрят — никто не смотрит! Да-да, такая 
вот столичная штучка эта Москва — все видела, 
ничем не удивишь, всем здесь только до себя. 
Даже в метро. Ну кроме разве что тех самых 
бабушек, которым до всего есть дело и кото-
рые любой флешмоб нивелируют на раз. От 
души. Всех других свободное место в вагоне 
интересует куда сильнее, чем кто-то там, при-
соединившийся к международному флешмобу. 
Да сидите с голым задом! А лучше уступите 
место пожилым и стойте. Все равно долго не 
продержитесь — на улице минус пятнадцать, и 
в подземке тоже не курорт. 

Поэтому всерьез относиться к нескольким 

пассажирам, решившим пофлешмобить с меж-
дународным размахом, — только на ветер дуть. 
Даже смешно читать, что теперь их собираются 
постфактум разыскивать! Они ведь и не прячутся 
— организатор этой акции даже выложил свои 
контакты в Интернете — бери его хоть голыми 
руками, хоть в перчатках.

Другое дело, что флешмоб этот — глупый, 
ничего не доказывающий, ни к чему не при-
зывающий. Что называется, ни уму, ни сердцу. 
Только телу. Замерзшей пятой точке и синим, 
как у старых кур, ногам. И дело тут не в родине 
этого флешмоба Нью-Йорке — дескать, под-
держивать чуждую нам акцию непатриотично. 
В данном случае не важно, что непатриотично, 
важно, что нелепо. 

А лепо было бы провести сейчас другой 
флешмоб, очень даже оправданный российски-
ми морозами. Например, выйти в выходной день 
на улицы и накормить, и сфотографировать всех 
встреченных бесприютных животных, которым 
сегодня ох как не жарко на улицах города. И 
выложить фотографии в Сеть. И таким образом 
кому-то вернуть хозяев, так как немало среди 
хвостатых беспризорников окажется и тех, кто 
потерялся в новогодние праздники, испугавшись 
взрывов салютов и сбежав в никуда. А кому-то и 
найти. А заодно проинформировать власти горо-
да, которые так любят запрещать и наказывать, 
сколько у них на улицах беспризорных душ, нуж-
дающихся в устройстве и финансировании.

Вот это был бы умный и душевный флеш-
моб, который, глядишь, подхватили бы и в Нью-
Йорке. В итоге в тепле оказалась бы не только 
пятая точка участника флешмоба, но и какого-
нибудь несчастного брошенного зверя. 

РЕПЛИКА
Татьяны ФЕДОТКИНОЙ, 

редактора отдела 
репортеров

ОСТОРОЖНО, ЛЮДИ 
ОБНАЖАЮТСЯ
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Участники 
голоногой акции  

в московском 
метро, не стесняясь, 

выкладывают свои 
фото в соцсетях.
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КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

УТРАТА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Посредник между раз-
ведчиком и центром разведки. 4. Цирковой 
артист, который подбрасывает и одновременно 
ловит несколько предметов. 10. Мифический 
мужик с четырьмя копытами. 11. Группа «Се-
крет» по количеству участников. 13. Заминка в 
работе техники. 14. «Грядка» с ресницами. 15. 
Консультант, помогающий выбирать породисто-
го щенка. 16. Дичь, которую жует буржуй. 18. 
Яркий диван в белоснежном интерьере гости-
ной. 20. Злаковое прошлое плюшек и батонов. 
22. Происшествие неприятного характера. 23. 
Неподписанный донос. 24. Дебют сериала на 
телеканале. 27. Бесстрашие, которое города 
берет. 30. Перевозка пассажиров из одного 
пункта в другой через промежуточные пункты. 
32. Гонка, где победила «Беда» Врунгеля. 34. 
Прихожане, слушающие проповедника. 35. 
Словесная дуэль враждующих соседей. 36. 
Кровосос с коньячным запахом. 38. Зверь, 
которого можно и не приметить, и сделать из 
мухи. 39. Алкоголь в конусообразном бокале на 
высокой ножке. 40. Римская сверхдержава. 41. 
Туалетный столик с панорамными зеркалами. 
42. Рабочее место подъемного крана.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. И сантехник, и сборщик, 
и инструментальщик. 2. «Имя» Горыныча. 3. 
Изображение, получаемое надавливанием. 5. 
Стена вокруг монастыря. 6. Эмоции Ахилла в 
поэме «Илиада». 7. Стеснительность с долей 
трусости. 8. Узор из повторяющихся элементов. 
9. Снег для папуаса. 10. Кухонный агрегат, за-
меняющий мясорубку, соковыжималку и блен-
дер. 12. Гаврюша, появившийся в хозяйстве 
Матроскина. 17. Процедура отстранения от 
должности высокопоставленного лица. 19. 
Биржевой «рейтинг» ценных бумаг. 20. Подарок 
на французский манер. 21. Хозяин телефонного 
номера. 25. Беспорядок, что устроил слон в 
посудной лавке. 26. Звание, которое выше 
члена-корреспондента. 27. Потеря барышни, 
упавшей в обморок. 28. «Котлетка», которую 
любил Карлсон. 29. Научное сочинение, где 
рассматривается отдельный вопрос или про-
блема. 31. Рельеф, противопоставленный го-
рам. 33. Потеря интереса в результате стресса. 
34. Свидетельство о рождении изобретения. 
37. «Конструктор» из «клочков» картины. 38. 
Утварь, помогающая устранить насекомых, 
обитающих в муке.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вытяжка. 4. Сморчок. 10. Отделка. 11. Бассейн. 13. Утка. 14. Сова. 15. 
Нарушение. 16. Кровля. 18. Родина. 20. Ящерица. 22. Нашатырь. 23. Аллергик. 24. Заусенец. 
27. Закладка. 30. Керосин. 32. Огород. 34. Решето. 35. Оцепление. 36. Ужин. 38. Фото. 39. 
Меломан. 40. Котенок. 41. Ажиотаж. 42. Страсть.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Выдумка. 2. Яхта. 3. Клешня. 5. Мистер. 6. Рейс. 7. Караван. 8. Карусель. 
9. Облепиха. 10. Окрошка. 12. Носилки. 17. Лекарство. 19. Очертание. 20. Язычник. 21. Ар-
лекин. 25. Антоним. 26. Царапина. 27. Застежка. 28. Котелок. 29. Ловушка. 31. Новость. 33. 
Дорога. 34. Рецепт. 37. Небо. 38. Фора.

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-167-90-90
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

приглашаю

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)231-86-08

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использо-
ванию, необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(495)786-08-65

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

куплю
❑ автовыкуп дорого

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48
❑ автовыкуп. 

Максимально дорого!
т. 8-967-100-09-00

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

921- 44 -03
ПСИХОТЕРАПИЯ ● АНОНИМНО

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

8-800-234-55-07, 
8/495/998-37-73,

www.medexpress.msk.ru

HAРКОЛОГИЧЕСКАЯ
КЛИНИКА 

«МЕДЭКСПРЕСС»

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых! ЛЮБОЙ РАЙОН

т. 8-906-740-97-06

❑ отдых!
м. "Дмитровская",
м. "Беговая"
т. 8-916-299-45-42

❑ отдых!
м. "Маяковская"
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых!
т. 8-903-150-46-00

 отдых. Центр
т. 8-966-193-07-07

❑ релакс
м. "Смоленская" 
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых
м. "Кузьминки"
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых
т. 8-985-247-08-47

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

■ «Оружие»
Величие карликов — история карманных револьверов.
Харизма «Сухого» — почему мы гордимся ножами CKF.
Жидкие линзы — сенсация в мире оптических 
прицелов.
■ «Природа»
Общий котел — из воспоминаний промысловика.
Красотка для араба — затерянные в песках Иордании.
■ «Трофеи»
Трудно быть чукчей — будни моржовой охоты.
Кабан для тигра — невымышленные истории.
Бонджорно, синьоры! — за фазанами в Италию.
■ «Гараж»
Готов к испытаниям! — тестируем Great Wall Hover H5. 
■ «Рыбалка»
И чертик нам поможет — в глухозимье на окуня. 
Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами 
впечатлениями!

ЧИТАЙТЕ В ЯНВАРСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

16
+

16
+

■ «Иногда я душу своих близких страхом за них» — 
звезда сериалов «Королева красоты» и «Таинственная 
страсть» Карина АНДОЛЕНКО считает, что надо 
больше говорить о своих чувствах
■ «Дома я абсолютный подкаблучник» — известный 
режиссер Сергей УРСУЛЯК раскрывается с весьма 
неожиданной стороны
■ «Дедушка разговаривал со мной на равных, как 
со взрослым» — Иван ЯНКОВСКИЙ стал достойным 
продолжателем фамилии
■ «Я не вижу причины продолжать род» — певица По-
лина ГРИФФИС о разочарованиях и опытах любви
■ «Я взрослею, а мои девушки почему-то нет» — ак-
тер и шоумен Игорь ВЕРНИК до сих пор не встретил 
свою единственную

ЧИТАЙТЕ В СВЕЖЕМ НОМЕРЕ  
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»:

Номинантов премии «Оскар» объявят 14 ян-
варя, а пока в Лос-Анджелесе прошла 73-я 
церемония вручения кинопремии «Золотой 
глобус». За ней давно закрепилось «звание» 
генеральной репетиции «Оскара». Вручает ее 
ежегодно Ассоциация иностранной прессы, 
аккредитованной в Голливуде. Насчитыва-
ет она 90 человек. На этот раз подводились 
итоги 2015 года в 25 номинациях, включая 
телевизионные. 

Пока мы утопаем в снегах, в Лос-Анджелесе 
ярко светит солнце. Звезды — от ветеранов Джейн 
Фонды и Харрисона Форда до модной молоде-
жи — явились при полном параде на красную 
дорожку. Актер Джон Хилл натянул на голову 
шапку-медвежонка. Каждый пытался заявить о 
себе как мог. Сильвестр Сталлоне пришел в сопро-
вождении жены и трех дочек. И не зря: с пустыми 
руками его не отпустили. На это один из моих 
американских коллег справедливо заметил, что 
надо учитывать внехудожественные соображе-
ния. А связаны они с попытками повысить рей-
тинг премии и сохранить дружбу с влиятельными 
студиями. Пройдя по звездной дорожке, гости 

расположились за накрытыми столами одного 
из залов отеля «Беверли-Хилтон». В отличие от 
более чинного «Оскара» здесь обстановка, рас-
полагающая к веселью, всегда есть что выпить 
и чем закусить. Самым потрясающим оказался 
проход за наградой Леди Гаги, напомнившей сво-
им обликом Мэрилин Монро. Она стала лучшей 
исполнительницей женской роли в телефильме, 
сыграв в картине «Американская история ужасов. 
Отель». На церемонию Леди Гага явилась в сопро-
вождении жениха Тейлора Кинни, целовалась с 
ним на зависть другим. Когда она прошествовала 
мимо столика Леонардо Ди Каприо и коснулась его 
спины, тот отреагировал феноменально. Таким 
игривым мы его еще не видели. 

Само по себе количество номинаций ничего 
не значило, как выяснилось. У явного фавори-
та — фильма «Кэрол» Тодда Хейнса о любви двух 
женщин — их было пять. А результат оказался 

нулевым. У Квентина Тарантино с «Омерзительной 
восьмеркой» изначально было три номинации, а 
получил «Золотой глобус» за лучшую музыку ком-
позитор фильма Эннио Морриконе. И только. 

Весь вечер присутствовавшие подшучива-
ли над снятым в фантастическом жанре «Мар-
сианином» Ридли Скотта. Он отчего-то угодил в 
номинацию «комедия/мюзикл» и получил в ней 
награду как лучший фильм. По разряду «драма» 
лучшим стал «Выживший» Алехандро Гонсалеса 
Иньярриту, а сам он — лучшим режиссером. Если 
бы деления на драму и комедию на «Золотом гло-
бусе» не существовало, расклад мог стать совсем 
другим. Так что кому-то явно повезло. Исполнители 
главных ролей в этих картинах тоже получили 
по «Глобусу» — Мэтт Дэймон в роли астронавта, 
которого оставили одного на Марсе, и Леонардо 
Ди Каприо, брошенный выживать посреди дикой 
природы. У Дэймона «Глобус» уже имеется, но не 
актерский, а за сценарий фильма «Умница Уилл 
Хантинг», который создавался им в соавторстве 
с Беном Аффлеком. На этот раз «лучший сцена-
рий» у прославленного автора «Социальной сети» 

Аарона Соркина за «Стива Джобса». Дэймон обо-
шел сильных конкурентов вплоть до обладателя 
пяти «Золотых глобусов» Аль Пачино, номиниро-
вавшегося со «Вторым шансом». 

«Выживший» победил в схватке таких картин, 
как «Комната», «В центре внимания», «Кэрол» и 
«Безумный Макс. Дорога ярости». Интересно, что 
чуть раньше награды вручал Национальный совет 
кинокритиков США. У них в лидерах — картина 
«В центре внимания» Томаса Маккарти. Леонардо 
Ди Каприо в третий раз получил «Золотой глобус» 
как лучший драматический актер, обошел в числе 
прочих конкурентов и Майкла Фассбендера, сы-
гравшего Стива Джобса в одноименном фильме 
Дэнни Бойла, и Эдди Редмэйна в «Девушке из 
Дании». Опять у Лео — предчувствие «Оскара». 
Может, хоть теперь он его получит. Видимо, ра-
бота в «Выжившем» оказалась для Ди Каприо 
неимоверно трудной. Получая награду, он обра-
тился к режиссеру фильма Алехандро Гонсалесу 
Иньярриту со словами: «Благодаря тебе каждый 
съемочный день был беспощадным. Я никогда не 
испытывал ничего подобного». А о своем партнере 
Томе Харди сказал, что никогда бы в реальной 
жизни тот не бросил его умирать на морозе, тем 
самым похоронив заживо. 

Лучшей комедийной актрисой, по оценкам 
экспертов «Золотого глобуса», оказалась Дженни-
фер Лоуренс, исполнившая главную роль в фильме 
«Джой», а лучшей драматической актрисой — Бри 
Ларсон в «Комнате». На «втором плане» среди 
лучших — Сильвестр Сталлоне в картине «Крид. 
Наследие Рокки» и неузнаваемая, повзрослевшая 
Кейт Уинслет, сыгравшая неутомимую помощницу 
Стива Джобса. 

Лучшим драматическим сериалом стал «Ми-
стер Робот», неожиданно обошедший «Игру пре-
столов», а комедийным — «Моцарт в джунглях». 

«Золотой глобус» в категории «лучший фильм 
на иностранном языке» получила совершенно за-
служенно венгерская дебютная лента о холокосте 
«Сын Саула» Ласло Немеша. А вот американские 
критики предпочли ей «Тимбукту» мавританского 
режиссера Абдеррахмана Сиссако, окончившего 
мастерскую Марлена Хуциева во ВГИКе. Напом-
ним, что в прошлом году победу в этой номинации 
одержал «Левиафан» Андрея Звягинцева. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ДИ КАПРИО ОТРЕПЕТИРОВАЛ 
ПОЛУЧЕНИЕ «ОСКАРА»
Ему вручили «Золотой 
глобус»

Леонардо 
Ди Каприо.

Сильвестр Сталлоне  
с женой и дочерьми.

Его смерть явно застала всех вра-
сплох. Болезнь музыканта была 
для публики тайной, а сам Боуи 
давно жил с репутацией человека, 

у которого, подобно кошке, будет как минимум 
девять жизней. Одиннадцать лет назад он пере-
жил сердечный приступ и сложную операцию, но 
даже после этого выглядел, по его же словам, как 
«простой смертный, но с задатками супермена». 
Новый альбом Боуи давал его поклонникам надеж-
ды по поводу гастролей, которых не было долгие 
годы, но вместо этого Blackstar, вышедший в день 
69-летия музыканта и за два дня до его смерти, 
стал прощальным жестом. И он получился тоже в 
духе Боуи. Всего семь песен, но большой простор 
для воображения. Индастриал и воздушный фолк, 
джаз и хип-хоп, сюрреализм и ясность мелодий. 
Только Боуи мог соединить все это, и очень грустно, 
что музыкант сделал такое в последний раз.

Музыканты и эксперты  
о Боуи
Александр КУШНИР, музыкальный про-

дюсер и писатель:
— Боуи был артистом до мозга костей, думаю-

щим не только о музыке, тексте, но и о визуальном 
ряде, имидже. Его часто называли «хамелеоном 
новой волны», потому что он предугадывал стили: 
был одним из пионеров глэм-рока, потом перешел 
на «полу-панк», экспериментировал с трипхопом, 
электроникой. Дэвид начал тогда, когда фактиче-
ски распалась группа Beatles. Мне видится в этом 
сакральный, метафизический смысл, передача 
эстафеты. В этот момент, на стыке 1969-го и 1970-
го, на сцене появилось два новых артиста — Элтон 
Джон и Дэвид Боуи. Закончилась одна эпоха и 
началась другая.

Дэвид был едва ли не единственным из за-
падных артистов, не поддерживающих коммунизм, 
который в XX веке пытался и умом, и сердцем 
полюбить Россию. Это не просто красивые слова. 
Всем известна история, когда он за три недели 
пересек всю нашу страну от Дальнего Востока 
до Москвы на Транссибирском экспрессе, на-
блюдая в окно либо тундру, либо тайгу. В этом весь 
Боуи: целью такого поступка были исключительно 
эмоции, впечатления. Когда поезд остановился 
в Екатеринбурге (тогда — в Свердловске), Дэвид 
решил сфотографироваться с местной милицией, 
чуть не попав в отделение. Парадоксально то, что 
спасли артиста полупроводницы-полугэбэшницы, 
пустившие его в уходящий поезд. Первое свидание 
с Россией закончилось тогда посещением Красной 
площади. История поездки никак не афиширо-
валась, потому что в то время на Западе не было 
особой любви к СССР. Дэвид путешествовал ис-
ключительно для себя, для личного опыта. Фото, 
сохранившиеся с поездки, стали всплывать только 
спустя десятилетия.

В 1996 году на концерте Дэвида Боуи в Кремле 
первые ряды заняла «партийная элита». Зал был 
мертвым, холодным. Говорят, когда артист потом 
зашел в гримерку, он чуть не плакал и сказал, что 
больше не вернется в Россию. Он изо всех сил 
старался полюбить и понять нашу страну, но ему 
это не удалось. Тем не менее он оказал огромное 
влияние на некоторых российских музыкантов. 
Например, ранние тексты Гребенщикова были на-
писаны с оглядкой на произведения Боба Дилана 
и Дэвида Боуи.

Филипп СОЛОВЬЕВ («НонАдаптанты»):
— В рамках жанра, в котором мы работаем, 

влияние Дэвида Боуи на наше творчество невоз-
можно не признать. У меня всегда было к нему 
неоднозначное отношение, хотя он занимал в 

моей жизни особое место. Образ андрогина на 
эстраде 1970-х, стирающий половую иерархию, 
был по-настоящему революционным для того вре-
мени. Самыми значимыми его работами для меня 
стали составные «Берлинской трилогии» (серия 
альбомов Дэвида Боуи, записанных в сотрудни-
честве с Брайаном Ино в конце 1970-х), особенно 
пластинка Heroes, в работе над которой также 
принимал участие гитарист King Crimson Роберт 
Фрипп. Это своеобразная вершина творчества 
Дэвида Боуи как художника. Главное его влияние на 
эпоху в том, что он, соединив в своем творчестве 
музыкально-поэтические приемы Сида Барретта 
и группы Velvet Underground, был проводником и 
популяризатором андерграундных веяний конца 
60-х в массовой культуре. Тем самым он совершил 
переворот, сделав современное искусство того 
времени доступным для широкого зрителя, а не 
только для взыскательной публики!

Руслана СУЛТАНОВА (A la Ru):
— С творчеством Дэвида Боуи связано для 

меня очень многое. Его музыка, стиль жизни, без-
граничный талант учили не бояться экспериментов, 
вдохновляли на поступки, запускали какие-то элек-
трические заряды, помогавшие не опускать руки в 
своем деле. Каждый концерт, каждое изменение 
его стиля было невероятным впечатлением, от ко-
торого у меня даже могла подняться температура. 
Он сам по себе шоу, настоящий музыкант и артист, 
тот, кто имеет право стоять на сцене и делать с 
нами все что угодно. Он ушел из жизни настолько 
красиво, что слов нет, через два дня после того, 
как выпустил потрясающий альбом в день своего 
рождения, ставший последним в его дискографии 
и первым за много лет. В этом весь Дэвид, «простой 
смертный с задатками супермена», который все 
еще жив и жить будет долго, потому что музыка, 
потому что Боуи.

Федор СТАРОСТИН (Theodor Bastard):
— Он только что выпустил сильнейший за 

много лет альбом и ушел. Красиво и печально. 
Боуи, безусловно, великий музыкант, виртуозно 
сочетавший в своем творчестве поп-музыку и аван-
гард. Яркий артист, актер, один из тех музыкальных 
мастодонтов прошлой эпохи, которые, к сожале-
нию, не появляются уже в эру нынешнюю.

Гая АРУТЮНЯН («Дети Picasso»):
— Вы замечали, что великие уходят стаями? 

Я поздно открыла для себя Боуи. Только пару лет 
назад я стала слышать и понимать его. Он попросту 
шел путем Пабло Пикассо. Все время обнулялся 
и обновлялся, искал и не затухал, надевал новые 
маски и подбирал новые роли. Его андрогинный 
тембр голоса и сценический образ и отталкивали 
меня, и притягивали. Думаю, признак большого 
артиста — это сфера влияния. Несколько десяти-
летий, почти полвека, он поливал свое любимое 
дерево под названием глэм-рок и повлиял на 
несколько поколений музыкантов. Даже Nirvana 
написала великолепный кавер на его песню The 
Man Who Sold The World, а его коллаборации с 
Игги Попом и Фредди Меркьюри до сих пор очень 
актуальны. Мне кажется, уход Боуи так же кра-
сив и эксцентричен, как и его жизнь. Зная, что у 
него остается мало времени, он совершает три 
действия подряд: отмечает свой день рождения, 
выпускает новый альбом и умирает. И я уверена, 
что его новый альбом Black Star, к которому он 
привлек именно джазовых музыкантов из Нью-
Йорка, повлечет за собой целый эшелон подобных 
фри-джаз-экспериментов в мире.

10 фактов о Дэвиде Боуи
■ Настоящее имя музыканта — Дэвид Роберт 

Джонс. Свой творческий псевдоним он взял в честь 
холодного оружия — боевого ножа Боуи, который в 
свой черед был назван по имени одного из лидеров 
«Техасской революции», участника обороны форта 
Аламо от мексиканцев Джима Боуи (1796—1836). 

Впервые под именем Дэвид Боуи музыкант высту-
пил около 50 лет назад — 14 января 1966 года, когда 
его псевдоним появился на обложке пластинки 
Can’t Help Thinking About Me.

■ Впечатление, будто у Боуи глаза разного 
цвета, возникло вследствие травмы, полученной 
будущим музыкантом в ходе драки в 15-летнем 
возрасте. Дэвид и его друг Джордж Андервуд 
подрались из-за девушки. Дэвид получил удар 
в левый глаз перстнем, который был на пальце у 
Андервуда. В результате травмы у Боуи возникло 
дефектное восприятие глубины поля зрения, он 
утратил восприятие цвета. При этом Андервуд и 
Боуи остались друзьями.

■ Славу Дэвиду Боуи принес вышедший в 
1969 году сингл Space Oddity, выпущенный одно-
временно с первой высадкой астронавтов на Луну. 
Песня Space Oddity использовалась в репортажах 
Би-би-си о высадке на Луну экипажа «Аполлона-11» 
и полете «Аполлона-13».

■ В Америке Дэвиду Боуи широкий успех 
принес сингл Fame в 1975 году. Его соавтором 
(и бэк-вокалистом) выступил Джон Леннон. Все-
го Боуи выпустил 26 студийных, 9 концертных и 
13 видеоальбомов.

■ Именно Боуи была в 1970 году написана 
песня The Man Who Sold The World, самый знаме-
нитый акустический кавер которой исполнил Курт 
Кобейн (Nirvana) во время шоу MTV Unplugged в 
1993 году. После этого Боуи столкнулся с тем, что 
люди, заходившие к нему после концерта, где он 
исполнял свою собственную песню, говорили: «Это 
круто, что вы исполняете песню «Нирваны».

■ Согласно проведенному в 2000 году из-
данием New Musical Express опросу среди музы-
кантов различных направлений, Дэвид Боуи был 
признан самым влиятельным музыкантом. А по ре-
зультатам опроса Би-би-си (2002 г.), Боуи оказался 
на 29-м месте в списке 100 величайших британцев. 
Он входит в топ-списки величайших исполнителей 
рок-музыки и вокалистов всех времен.

■ В 2000 году Дэвид Боуи отказался от звания 
кавалера ордена Британской империи, а спустя 
три года отклонил предложение возвести его в 
рыцарство. Свою позицию он объяснил так: «Я 
никогда не предполагал, что получу что-либо по-
добное. Я серьезно не знаю, для чего он нужен. 
Это не то, ради чего я всю жизнь работал».

■ Первой женой Дэвида Боуи стала модель 
Анджела Барнетт, с которой он познакомился в 
1969 году. У них в 1971 году родился сын, кото-
рого назвали Зоуи. В 1980 году Дэвид и Анджела 
развелись. Второй раз Боуи женился на модели  
Иман Абдулмаджид в 1992 году. В 2000 году у них 
родилась дочь Александрия Захра.

■ В начале семидесятых годов Боуи при-
страстился к наркотикам. Тогда же он делал порой 
эпатирующие заявления — например о том, что 
Гитлер был первой рок-звездой, а Британия могла 
бы извлечь пользу от фашистского лидера. Кстати, 
советские таможенники изъяли у Боуи во время его 
приезда в СССР «нацистскую атрибутику». Позже 
музыканту пришлось открещиваться от своих слов 
и заявлять, что он не является фашистом, а все его 
слова являются следствием увлечения трудами 
Ницше и оккультизмом.

■ Дэвид Боуи прославился не только на музы-
кальной сцене, но и в кино. Самые его известные 
кинороли — инопланетянин Томас Джером Нью-
тон в научно-фантастическом фильме «Человек, 
который упал на Землю», вампир Джон в фильме 
ужасов «Голод» режиссера Тони Скотта, король 
гоблинов Джарет в «Лабиринте». Появляется он в 
роли агента ФБР Филлипа Джеффриса в фильме 
Дэвида Линча «Твин Пикс: Огонь, иди со мной».

Наталья МАЛАХОВА, Илья ЛЕГОСТАЕВ 
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ПОСМОТРИТЕ, Я В РАЮ

Дэвид Боуи на Красной площади 
в Москве (1973 г.)

Со второй женой Иман Абдулмаджид.
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— Ой, какой животик! Мальчик или 
девочка?
— Оливье.

Когда я не знаю, как поступить, я сове-
туюсь со своим «плохим я» и «хорошим 
я». «Плохой я» дает советы получше, но 
постоянно бить людей нельзя.

Мама подходит к сыну:
— Я принесла тебе фотографию. Это 
твой настоящий отец.
О боже!! Я ребенок фотографии!

Меня однажды попробовал загипноти-
зировать один гипнотизер, но ничего 
у него не вышло! Я теперь каждый раз 
злорадно напоминаю ему об этом, когда 
по понедельникам прихожу мыть его 
машину.

Мелодрама  — это когда тело обводят 
мелом.
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ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -17…-15°, 
днем в Москве -7…-5°. Местами гололедица; 
ночью облачно с прояснениями, местами не-
большой снег; днем облачно, сильный снег, во 
второй половине дня местами метель, снежные 
заносы, ветер ночью восточный, юго-восточный, 
5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с, днем вос-
точный, юго-восточный, 6–11 м/с, с порывами 
15–20 м/с.
Восход Солнца — 8.50, заход Солнца — 16.23, 
долгота дня — 7.32.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром и днем небольшие возмущения, 
вечером слабая геомагнитная буря.

ДАТСКий УГОЛОК

День работника прокуратуры РФ.
1786 г. — между Россией и Францией заключен 
первый мореходный и торговый договор.
1816  г. — правительство Франции издало указ о 
вечном изгнании семьи Бонапарта из страны.
1936 г. — создано добровольное спортивное 

общество «Локомотив».
1943 г. — советские войска начали операцию 
«Искра» по прорыву блокады Ленинграда.
1976 г. — скончалась Агата Кристи.
1991 г. — обретение мощей преподобного Се-
рафима Саровского.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Анатолий Назейкин (1946), председатель  
Профсоюза работников связи России, президент 
Ассоциации профсоюзов транспорта и связи 
РФ, Заслуженный связист России
Константин Ильковский (1964), губернатор 
Забайкальского края
Сергей Королев (1907–1966), конструктор ракет, 
основоположник практической космонавтики
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сценарист
Джек Лондон (1876–1916), писатель 
Владимир Мулявин  (1941–2003), музыкант, 
основатель ансамбля «Песняры»
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композитор
Раймонд Паулс (1936), композитор
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У меня старческий диабет, второй тип. Счи-
тается, он излечим, а вот подруга из Австрии, она 
медик, говорит, что уже изобрели особый метод 
борьбы против диабета… 

Анна М., Москва
Я диабетик с уже 15-летним стажем. Стара-

юсь следить за своим здоровьем, придерживаюсь 
диеты, но в последнее время появились проблемы 
с сосудами, стали сильно мерзнуть ноги и резко 
упало зрение. Врач сказал, что это осложнения 
сахарного диабета. Неужели это необратимо?

Наталья С., Тамбов
Диабет — не просто высокий сахар в крови. Он 

угрожает буквально всем органам и системам. Это 
полномасштабная диверсия, развернутая против 
организма. Ущербная сладкая кровь разъедает сосуды 
и нервы. А ведь они пронизывают весь организм, кото-
рый в итоге балансирует на краю бездны! Диабет — это 
черный лидер по числу заболеваний-спутников: это 
инфаркты и инсульты, гангрена, слепота, отказ почек 
и т.д. Риск преждевременной смерти у больных этим 
заболеванием почти в 3 раза выше, чем у остальных! 
Как выбраться из капкана под названием «диабет»? 
Как выжить?! Ответ есть! И главное тут  — бороться 
за свою жизнь и ни в коем случае 
не опускать руки! Важно не про-
сто снижать сахар, но и «выводить 

из штопора» те 
органы, которые 
уже пострадали 
от диабета. А это 
чаще всего серд-
це, мозг, почки, 
глаза, суставы и не 
только. Програм-
ма «Стоп диабет» 
уже не первый год 
доказывает теоре-
му о том, что наше 
здоровье — в на-
ших руках! Важной 
особенностью 
программы «Стоп 
диабет» является ее бережное отношение к почкам и 
печени. Известный факт, что препараты от  диабета 
разрушающе влияют на эти жизненно важные органы, 
чего не скажешь о программе «Стоп диабет». Главное 
—  программа доступна и  по карману каждому.

Подробнее по телефону «горячей 
линии» программы

«Стоп Диабет»
8 800 333 83 03

НА ДИАБЕТ НАШЛАСЬ УПРАВА
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— Этот турнир был уровня просто невероятно высокого, я такого 
не помню, — не скрывал восхищения своей командой главный 
тренер мужской сборной России по волейболу Владимир Алек-
но, — и тем не менее мы победили! Даже не представляете, 
как я благодарен ребятам: все с травмами, тейпированные, 
на уколах — они выходили и делали свою работу!

И как делали: феноменально закончился для нас европейский 
отборочный турнир. Победив в финале команду Франции (3:1), 
подопечные Алекно завоевали единственную прямую путевку на 
Олимпийские игры в Рио-де-Жанейро. Французы и поляки поедут 
теперь на межконтинентальный отбор в Японию, остальные участники 
берлинских матчей вовсе потеряли шансы пробиться в Бразилию.

«…Чем будете удивлять французов?» — спрашивали мы с колле-
гой Александром Павловым, долгое время работавшим спецкором 
«МК» в Германии, капитана российской сборной Сергея Тетюхина 
сразу после победы в полуфинале над хозяевами-немцами, на-
мекая на то, что в первой игре, в групповом турнире, сделать это 
не удалось.

«А чем мы можем их удивить? Разве что в купальниках выйдем, — 
шутил лучший игрок того матча. — Если серьезно, будем выходить 
и сражаться — вот и все!»

И все-таки Алекно, после того как мы уступили в финале Франции 
в первом сете, сумел сбить оппонентов с толку, убрав с площадки… 
самого Тетюхина и Егора Клюку, о чем наш капитан опять-таки с 
улыбкой говорил после того, как Россия взяла три сета подряд и 
победила.

В качестве доигровщиков решением Владимира Алекно на 
площадке появились московские динамовцы Александр Маркин 
и Юрий Бережко — мобильные, подвижные. К тому же прекрасно 
сыгравшиеся в клубе со связующим сборной Сергеем Гранкиным.

Французы к этому явно оказались не готовы. На приеме Маркин 
и Бережко действовали здорово, атаковали тоже умело. Да и Максим 
Михайлов, диагональный российской сборной, сыграл в финале 
намного лучше, нежели с немцами в полуфинале, где на него, как 
все говорили, чересчур давила ответственность.

При этом не стоит забывать: 
подопечные Алекно дошли 
до финала мужского олим-
пийского отборочного тур-
нира во многом благодаря 
Тетюхину. Хотя сам великий, 
по определению нашего глав-
ного тренера, волейболист и 
был традиционно скромен.
…Если вы смотрели полу-
финальный матч берлин-
ского европейского отбора 
Россия — Германия, то этот 
эпизод, героем которого стал 
Сергей, наверняка отпеча-
тался в вашей памяти.
Ну а как иначе, если он и стал 
ключевым: на табло — скольз-
кие 23:23 в четвертом сете 
при 2:1 в пользу России по 
партиям, наш капитан в оче-

редной раз идет в атаку с левого фланга — и, увидев взметнувшийся 
над сеткой немецкий блок, идеально «отыгрывается» от него. После 
чего падает на площадку неподалеку от нашей скамейки, а Алекно 
шагает к Тетюхину, чтобы потрепать его по голове…

— Мне даже на секунду страшно стало, когда увидел Тютика (так 
Тетюхина давно называет весь волейбольный мир. — А.Л.) лежащим, 
подумал, вдруг что серьезное случилось, — делился со мной после 
матча впечатлениями мэтр нашей спортивной журналистики Лев 
Россошик. — Он вообще не только спортсмен, но и человек потря-
сающий: скромный, прекрасный семьянин, настоящий друг — таких 
идеальных людей, кажется, просто не бывает!

С нашим идеальным капитаном, к счастью, ничего не слу-
чилось — и хотя мы тот матчбол не реализовали, благополучно 
использовали следующий. Что характерно — как раз на его, тетю-
хинской, подаче.

— Сергей, а ты согласен, — спрашивал я его после той игры, — 
что момент, после которого счет стал 24:23 в четвертой партии, 
был решающим?

Капитан у нас опытный, разменял, кто не помнит, уже пятый (!) 
десяток. Чувствует, к чему клоню…

— Ну почему сразу решающий?
— Да я не применительно к волейболисту Тетюхину, — 

захожу с тыла, — а вот в целом… Ну если представить, что это 
кто-то другой бил…

— Ну тогда — да, решающий, но и представить на самом деле 
там другого легко. Потому что в этой ситуации так мог бы пробить 
абсолютно любой в нашей команде.

— Не согласен, ну да ладно.
— Зря. Потому что у нашей команды есть главное — стержень, 

характер. Именно благодаря этому и сумели переломить ход матча 
с Германией после проигранного первого сета.

…А потом был тот самый разговор про купальники, над которым 
мы с Тетюхиным после победы над французами в финале дружно 
смеялись:

— Не понадобились они, видите, — сказал он уже воскресным 
вечером. — Прибережем на другой раз…

Берлин.

Знаковое событие как для российского хоккея, 
так и для НХЛ:  в матче регулярного чемпио-
ната между «Кэпиталз» (Вашингтон) и «Сена-
торз» (Оттава) российский форвард Александр 
Овечкин покорил планку в 500 заброшенных 
шайб за океаном. Побил он собственные до-
стижения: конкурентов у «Великого» на се-
годня нет. 

Этот сезон для Александра Овечкина изна-
чально обещал быть рекордным. И российский 
форвард своих болельщиков, как и команду, не 
подводит. Для начала в конце ноября не устояло 
достижение Сергея Федорова — Ови забил 484-
ю шайбу в своей карьере в НХЛ и стал лучшим 
российским снайпером в истории лиги.

Американские «столичные» не оставили шан-
сов канадским. Усилиями Джастина Уильямса и Ти 
Джея Оши «Вашингтон» уже к первому перерыву 
вел со счетом 2:0, а капитан команды включился 
в дело уже во второй двадцатиминутке. На 37-й 
минуте Александр реализовал большинство, до-
ведя счет до 5:1 — эта шайба и стала рекордной. 
Все партнеры Овечкина выбежали на лед, чтобы 
поздравить своего нападающего, а с трибун за 
установлением рекорда наблюдали родители 
форварда, а мама, прославленная баскетболистка 
Татьяна Овечкина, даже заплакала от счастья. По 
скорости оформления этого достижения Саша 
занял 5-е место — 500 шайб он забросил за 801 
игру.

В заключительном же периоде Овечкин офор-
мил дубль, забросив уже 501-ю шайбу в НХЛ. Все 
это в совокупности позволило стать нападающему 
не только первым хоккеистом из России, которому 
покорился этот рубеж, но и первой звездой игро-
вого дня, причем во второй раз подряд.

«Я очень счастлив, что мы сделали это на 
глазах у своих болельщиков и друзей. Для меня 
это особенный момент, который я запомню на 
всю жизнь», — приводит слова Овечкина офици-
альный сайт НХЛ.

Нападающий поспешил обновить и свой про-
филь в Instagram, выложив туда фотографию с 
исторической шайбой и поблагодарив всех за 
поздравления. 

Алексей САФОНОВ.

Наш спецкор Алексей ЛЕБЕДЕВ 
подводит итоги триумфального для 
сборной России олимпийского отбора 

волейболистов

ВОЛЕЙБОЛ
Женщины — путевка завоевана (1-е 

место на европейском квалификационном 
отборе).

Мужчины — путевка завоевана (1-е 
место на европейском квалификационном 
отборе).

ГАНДБОЛ
Женщины — мировой отбор 17–20 

марта, свою группу принимаем в России 
(с местом пока не определились, скорее 
всего, это будет Москва) против команд 
Польши, Швеции и Мексики. Задача для 
гарантированной поездки в Рио — место в 
этой группе не ниже 2-го. 

Мужчины — чемпионат Европы в Поль-
ше 15–31 января, победитель едет в Рио 
напрямую, финал дает гарантию на выход 
в квалификацию, но при этом можно фини-
шировать ниже Франции (как чемпион мира-
2015 эта сборная уже с путевкой), Польши, 
Испании, Дании, Хорватии и Германии. Ква-
лификационный турнир состоится в 3 груп-
пах с 7 по 10 апреля (будет укомплектован 
после ЧЕ; хозяев групп выберут позднее). 
Путевку в Рио гарантирует место не ниже 
2-го в любой из групп. 

БАСКЕТБОЛ
Мужчины — олимпийский квалифика-

ционный турнир пройдет с 4 по 11 июля 2016 
года среди 18 команд в 3 группах по 6. Только 
победители получают путевки в Рио. Россия 
по спортивному принципу в этот турнир не 
пробилась, существует призрачный шанс 
добиться права стать хозяйкой в одной из 
групп, а затем выйти ее победителем. Но в 
2015 году ФИБА (Международная федерация 
любительского баскетбола) намекнула, что 
хозяев тоже выберут согласно рейтингу. 

Женщины — еще не разыгранные 5 
путевок обретут своих хозяек с 13 по 19 июня 
2016 года через квалификационный турнир. 
По спортивному принципу женская сборная, 
как и мужская, туда не пробилась (см. выше), 
но по Европе стоит на 6-й строчке вслед за 
Турцией, которая в квалификацию попала. 
Шансов добиться права проведения турнира 
в России побольше, чем в случае с мужчина-
ми, тем не менее российские баскетбольные 
власти на этот счет молчат. 

ВОДНОЕ ПОЛО
Женщины — в олимпийском турнире 

играют всего 8 команд. По 1 путевке будет 
разыграно на чемпионатах Африки, Океа-
нии и Европы (чемпионат Европы старто-
вал 10 января в Белграде и завершится 
23 января). Еще 3 путевки разыграют в 

квалификационном отборе в голландской 
Гауде 21–28 марта. От Европы туда попада-
ют команды, занявшие 2–6-е места на ЧЕ. 
Старт для России удачный: в группе обыгран 
аутсайдер Турция — 29:0, 12 января играем 
с Португалией. 

Мужчины — на Олимпиаду едут 12 ко-
манд, суть отбора аналогична женской, с той 
разницей, что туда прошли еще и победитель 
Мировой лиги Сербия, а также лучшие по 
итогам чемпионата-2015 в Казани — Хорва-
тия и Греция. И если вышеназванные займут 
на «Евро» места с 1-го по 6-е, то путевкой на 
квалификацию (она пройдет в итальянском 
Триесте с 3 по 10 апреля) могут «поживить-
ся» команды рангом ниже. Россияне начали 
турнир накануне, в понедельник, — также 
игрой против Турции. 

ФУТБОЛ 
Женщины — сборная России не про-

шла отбор на ЧМ-2015 и автоматически ли-
шилась шансов на поездку в Рио. 

Мужчины — от Европы на турнир 16-ти 
в Рио едут только 4 команды, полуфиналисты 
ЧЕ-2015 до 21 года. России среди них нет. 

ХОККЕЙ НА ТРАВЕ
Женщины — рано сойдя с дистанции 

в Мировой лиге прошлого сезона, сборная 
России не имеет даже теоретических шансов 
на путевку. 

Мужчины — лишившись шансов заво-
евать путевку через Мировую лигу, россий-
ская команда могла побороться за путевку 
через чемпионат Европы-2015, где выступа-
ла в элитном дивизионе. Но единственная 
путевка, разыгранная в Лондоне, досталась 
Нидерландам.

РЕГБИ-7
Женщины — не разыгранной из 12 

осталась одна путевка, которая достанется 
победителю олимпийского квалификацион-
ного турнира в Дублине, который пройдет 
25–26 июня в Дублине. Россия входит в число 
его участников. 

Мужчины — им тоже осталось разы-
грать всего 1 поездку через олимпийский 
квалификационный турнир (Монако, 18–19 
июня). Но сборной России надо добиться 
права поехать туда через так называемый 
европейский утешительный турнир (3 кво-
ты), где наша команда занимает наивысшую 
позицию. 

КАК РОССИЯ ОТБИРАЕТСЯ В РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО  
В ИГРОВЫХ КОМАНДНЫХ ВИДАХ СПОРТА ПЕРВЫЕ 500 

ДЛЯ ОВЕЧКИНА

ВИДЕО   
на сайте 

NASA предрекло гибель 
человечества во всемирном 

потопе через 60 лет

Ученые объяснили, с какого 
возраста учить детей чтению

«Роскосмос» предсказал 
гибель Земли из-за 

столкновения двух галактик

В Лондоне, в знаменитом «Александра-
паласе» стартовал один из самых самобытных 
и уважаемых турниров в календаре мирового 
снукера — «Мастерс», призовой фонд которо-
го оценивается в солидные 600 000 фунтов. 
Уникальность этого турнира в том, что он при-
гласительный, а организаторы выписывают 
путевки участникам, исходя из стабильности 
попадания в топ-16 за последний год. По 
большому счету список претендентов на 
титул был известен давно, а последним при-
соединившимся к соискателям трофея стал 
Лян Вэньбо, своей вдохновенной игрой на 
чемпионате Британии выдавивший из числа 
участников «Мастерса» Майкла Уайта.

Так что говорить о сенсациях уже на первой 
же стадии турнира не совсем уместно. Встреча 
лучших игроков планеты предполагает практиче-
ски полное отсутствие возможности в прогнози-
ровании, и уже в 1/8 финала обязательно должны 
оказаться сильные персоны, зачехлившие кии. 

Собственно, это и случилось в первом же 
матче Шона Мёрфи, приехавшего в Лондон в 
качестве действующего победителя «Мастерса». 

Поражение от Марка Аллена (4:6) заставило глав-
ного мастера турнира завершить свой путь.

«Я понимаю, что как действующий чемпион 
Шон находился под серьезным психологическим 
давлением на «Мастерсе», — скажет после мат-
ча Аллен. — Я же доволен тем, как играл. Мне 
удавалось забивать, я использовал свои шансы 
и победил. Приятно оставаться в числе претен-
дентов на титул после такого матча». 

«Марк действительно играл здорово, — от-
дал должное сопернику после матча Мёрфи. — Но 
и я был неплох. Это была шикарная игра, которая 
по своему уровню вполне соответствовала фина-
лу рейтингового турнира, но, к моему сожалению, 
я вынужден отправиться домой уже по итогам 
первого раунда». 

Еще одним неудачником первого раунда 
стал Цзюньху Дин, уступивший Стюарту Бинэму. 
Этот матч наверняка не пришелся по душе тем 
болельщикам, что во главу угла в снукере ставят 
серийность, зато стал подарком для любителей 
упорной борьбы. В 10 сыгранных фреймах слу-
чился всего один сенчури (в третьем фрейме с 
заходом на максимум брейк в 120 очков удался 
Бинэму), зато соперники не стеснялись загонять 
друг друга в ситуации, собственно, и давшие на-
звание игре — снукер. Но ни один из соперников 
не показал качественной игры, ошибаясь и в 
сложных, и в не совсем сложных ситуациях. По 
сути, Дин подарил сопернику решающий фрейм, 
оставив в лузе шар, с которого и началась по-
бедная серия Стюарта. А для китайца, который 

своими результатами вгоняет в глубокую де-
прессию собственных поклонников последние 
месяцы, похоже, наступил один из самых тяжелых 
моментов в карьере. Игрок, которого еще совсем 
недавно называли едва ли не лучшим в мире, 
с такой игрой может и потерять место в топе.

«Раньше мне никогда не удавалось не только 
преодолеть первую стадию на «Мастерсе», но и 
сделать серию за 100 очков, так что сегодня я 
одним выстрелом убил двух зайцев. Я знаю, что 
Дин — выдающийся игрок, который давно мог 
стать чемпионом мира, но сегодня он испытывает 
проблемы с игрой. Я этим сумел воспользовать-
ся. К собственной радости и радости более чем 
сотни друзей и близких, что поддерживали и, 
надеюсь, будут поддерживать меня и дальше 
в Лондоне». 

Мёрфи и Дин покидают турнир, но главный 
мастер в Лондоне к столу еще не выходил. Это тот 
игрок, речь о котором непременно заходит, даже 
если он не играет. Как вы уже наверняка поняли, 
разговор о Ронни. О’Салливан, в последние годы 
принимающий участие даже в самых крупных тур-
нирах лишь по обещанию, готов вновь поразить 
публику своим снукером. Именно он, хотя видеть 
его в игре в текущем сезоне можно было разве 
что в квалификации немецкого «Мастерса», на-
зывается букмекерами главным фаворитом всего 
турнира. Хотя форма Ракеты является загадкой 
для всех. На что способен великий и ужасный — 
узнаем во вторник вечером, когда О’Салливану 
предстоит скрестить кии в 1/8 финала «Мастерса» 
с Марком Уильямсом.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Шон Мёрфи: «Я проиграл 
шикарный матч»

Момент исторического гола.

«МАСТЕРС» 
БЕЗ МАСТЕРА

«Мастерс». 1/8 финала
Дин — Бинэм — 4:6, 
Мёрфи — Аллен — 4:6. 
В остальных парах встречаются:
11.01: Хоукинс — Перри, 
Трамп — Магуайер
12.01: Уильямс — О’Салливан, 
Селби — Уолден
13.01: Фу — Робертсон, 
Хиггинс — Вэньбо

Стюарт 
Бинэм.

Спецкор «МК» с Сергеем 
Гранкиным.
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Что в России осталось прибалтий-
ского доброго, нужного и вечного, 
так это Раймонд Паулс. 12 января 
Маэстро, для которого этот му-
зыкальный термин давно стал за-
служенным почетным синонимом 
собственного имени, исполняется 
80 лет. Юбилей по традиции знаме-
нитый композитор отметит в кругу 
семьи. «Я не люблю пышных сбо-
рищ, да и финансово это непросто» 
— так Маэстро объясняет отказ от 
пышных публичных торжеств в дни 
своих круглых дат. Однако близкие 
друзья, большинство из которых 
самые знаменитые в России ис-
полнители: Алла Пугачева, Валерий 
Леонтьев, Лайма Вайкуле — а имен-
но этим трем самым выдающим-
ся артистам Паулс отдал лучшие 
свои произведения, — конечно же, 
не прекращают исполнять его хиты, 
поддерживая композиторскую из-
вестность у каждого следующего 
поколения слушателей. 

Казалось бы, нет таких фактов, ко-
торые не были бы известны о Паулсе, 
тем не менее мы вспомним не слишком 
известные широкой публике. 

■ ■ ■
Знаменитый композитор родился 

в семье потомственного стеклодува, 
мать Раймонда была вышивальщицей 
жемчугом. Его отец Вольдемар играл на 
барабанах, а дед, также стеклодув по 
профессии, на скрипке. Отец Раймонда 
даже сколотил небольшой музыкальный 
коллектив. Доморощенные музыканты 
играли, что называется, «на похоронах 
и свадьбах», и не без успеха у местных 
жителей (родился Раймонд в пригороде 
Риги Ильгюциемсе). Однако для сына 
отец хотел настоящей музыкальной 
карьеры и отдал его в детский сад при 
музыкальном институте в Риге. Со-
седи осуждали стеклодува, который 
каждое утро тащил сына к трамвайной 
остановке, а сам Раймонд частенько 
пренебрегал занятиями, за что отец, 
по словам самого Маэстро, «гнал его 
к инструменту ремнем». 

■ ■ ■
Пока отец Раймонда был на фрон-

те, семья прятались от немцев в селе 
Видрижи. Там после окончания воен-
ных действий будущий композитор в 
компании мальчишек набрал однажды 
патронов, которые пацаны и побросали 
в плиту. Произошел взрыв, в резуль-
тате которого Раймонд оказался в ла-
зарете, что располагался в соседней 
воинской части, — военным врачам 
пришлось спасать зрение будущей 
знаменитости. 

■ ■ ■
Прозвище Маэстро композитор по-

лучил задолго до союза с Пугачевой
С 14 лет Раймонд подрабатывал 

тапером на танцах, а прозвище Маэ-
стро получил во время своей работы 
в Рижском эстрадном оркестре, где 
начал играть сразу после окончания 
консерватории.

■ ■ ■
После рождения творческого сою-

за Раймонда Паулса с Аллой Пугачевой 
немедленно родился слух об их якобы 
бурном романе. Когда же появилась 
песня «Миллион алых роз», ставшая 
невероятно популярной, люди априори 
решили, что сюжет песни рассказывает 
именно о любви Маэстро и певицы. Од-
нако сам Паулс не подтверждает этого. 
«Романа с Пугачевой у нас не было, воз-
можно, именно поэтому мы до сих пор 
остаемся друзьями», — говорит сам 
Раймонд о своих сегодняшних отно-
шениях с Примадонной. Не исключено, 
что песня эта рассказывает о другой 
страстной влюбленности в Пугачеву 
совершенно другого маэстро, а именно 
Константина Орбеляна, в оркестре ко-
торого и родилась как певица Пугачева. 
Известно, что у маэстро Орбеляна и 
солистки был краткий романтический 
период, и руководитель оркестра силь-
но переживал уход от него Пугачевой и 
как исполнительницы, и как любимой 
женщины. 

■ ■ ■
После написания всем известных 

«Маэстро» и «Старинных часов» ком-
позитор переключил свое творческое 
внимание на Валерия Леонтьева. В те 
годы Леонтьев был за свою экстра-
вагантность под запретом — артисту 
запрещалось выступать на столичных 
площадках. Однако Паулс пригласил его 
на свой бенефис, который должен был 
состояться в самом престижном на тот 
момент столичном концертном зале — 
«Россия». Тогда уже остропопулярный в 
народе, но совершенно игнорируемый 
партийными властями певец честно 
предупредил Паулса, что он «запре-
щен и у Маэстро могут быть пробле-
мы». «Посмотрим», — флегматично, 
по воспоминаниям самого Леонтьева, 
ответил Раймонд. К огромному удив-
лению исполнителя, его участие было 
утверждено. Раймонд не похвалялся 
этим фактом, но сам Валера позже 
узнал, что Маэстро в партийных вер-
хах поставил ультиматум: или Леонтьев 
будет принимать участие в концерте, 
или бенефис не состоится. 

Максимальную популярность у 
Леонтьева получили песни «Зеленый 
свет», «Затмение сердца» и «Исчез-
ли солнечные дни», хотя любопытна и 
история другой песни, также ставшей 
в исполнении Валерия шлягером. «Как-
то я пришел к Паулсу и полушутливо 
спросил: «Ничего у тебя для меня под 
роялем не завалялось?» Раймонд взял 
партитуру и протянул со словами: «Вот 
есть, хочешь — бери!» Так родилась 
песня «Ночь темна». 

По словам Леонтьева, «Паулс ни-
когда не указывал, как надо исполнять 
его произведения, во всяком случае, 
мне доверял полностью. Иногда он даже 
не приезжал на запись. Меня это сму-
щало, и я постфактум спрашивал: «Ну 
как я спел? Ничего хоть?». «По-моему, 
нормально», — пожимал плечами неиз-
менно флегматичный Раймонд.

■ ■ ■

Лайма Вайкуле — певица, которую 
Раймонд сделал «с нуля» и которую впо-
следствии открыл российской публике . 
Они познакомились, когда Лайме было 
всего пятнадцать лет, и до последнего 
времени остаются близкими по духу 
людьми. Лайма вспоминает, что они 
познакомились в филармонии, когда 
Раймонд подошел к ней после про-
слушивания из темноты концертного 
зала и сказал, что берет ее в свой ор-
кестр. Сегодня певица рассказывает, 
что Паулс — частый гость в ее доме, 
и даже строился он таким образом, 
чтобы «всем было удобно, и, скажем, 
Раймонд, когда приедет, мог поиграть 
на рояле». Лайма очень высокого мне-
ния о Маэстро не только в плане музыки, 
она уверяет, что Паулс «мог бы быть 
даже президентом, и был бы хорошим 
президентом».

Человек, который во многом раз-
вил жанр советской эстрады и многое 
сделал для самых ярких звезд сцены: 
Пугачевой, Леонтьева и Вайкуле, сегод-
ня сторонится написания популярной 
музыки, объясняя это тем, что «у каж-
дого свое время», он уверяет, что «не 
может писать для молодых». Раймонд 
Вольдемарович зарабатывает на жизнь 
концертной деятельностью и снова, как 
и в молодости, увлечен джазом. Однако 
его ближайшие коллеги по цеху лишь 
посмеиваются, слыша такие заявления 
от Маэстро. «Раймонд может все, — 
говорит о нем Александра Пахмутова, 
— просто не хочет иметь ничего общего 
с сегодняшним шоу-бизнесом». 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

ВАйКУЛЕ, ПУГАЧЕВА, ЛЕОНТЬЕВ — «ТРОйКА, 
СЕМЕРКА, ТУЗ» РАйМОНДА ПАУЛСА 
Малоизвестные факты биографии Маэстро

КАРНАВАЛьная ночь В БЕРЛИНЕ
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